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el vecino que languidece.
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CAMPO, CARNAVAL Y EL DRAMA DE LA DESPOBLACIÓN
Los datos oficiales son como el algodón, no enga-

ñan. Y nos dicen que la despoblación es un hecho 
en el Campo de Montiel, al cual La Solana está ín-
timamente ligada. En este número publicamos un 
amplio reportaje que analiza la realidad de una co-
marca con un futuro, como mínimo, espinoso. La 
carencia de industria, de tejido productivo, acarrea 
déficits en cadena. Faltan infraestructuras y las que 
hay envejecen, faltan buenas vías de comunicación 
y escasean las oportunidades para las levas más jó-
venes. El cóctel es terrible. La Solana, que cabalga a 
caballo entre la comarca rica, La Mancha, y la co-
marca pobre, Montiel, mantiene nervio poblacio-
nal, pero los números también están ahí. Perdemos 
habitantes. El objetivo del reportaje que publicamos 
es fijar una realidad, pulsar opiniones y escudriñar 
en posibles soluciones, que no son fáciles.

En este número, GACETA se fija igualmente 
en la actualidad del último bimestre, siempre con 
una visión que va más allá de cada evento en sí. 
Por ejemplo, analizamos la nueva etapa del Lega-
do Bustillo y hacemos pedagogía, porque conviene 
que todos los solaneros conozcamos mejor la gé-
nesis de un patrimonio único en su concepción. La 

forma de gestionarlo y las posiciones encontradas 
a nivel político, son otro cantar. 

Naturalmente, nos ocupamos del gran aconteci-
miento del último bimestre: el carnaval. La Solana 
respira carnaval por todos sus poros y no necesita 
reconocimientos oficiales para demostrar nada. Sin 
embargo, los buenos escaparates también invitan a 
pasar y comprar. Necesitamos la declaración de In-
terés Turístico Regional, que no por merecerla cae 
sola por decantación. Hay que trabajarla. Tal es el 
desafío para el próximo año.

Y mientras todo esto sucede, el campo se ha le-
vantado. Agricultores y ganaderos están de uñas 
y han sacado todo su músculo, que es mucho, en 
protestas que riegan España. Muchos solaneros 
han cogido su herramienta principal de trabajo, el 
tractor, para decir que quieren precios justos para 
sus productos y una burocracia menos engorrosa, 
entre otras reivindicaciones. La buena noticia es 
que, mientras las protestas siguen, el cielo llora. El 
primer bimestre del año ha sido generoso en llu-
vias, que ya se notan en nuestros embalses. Segura-
mente es insuficiente, pero en peores plazas hemos 
toreado. Veamos la botella medio llena, pues.
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Campo de Montiel, La Mancha que se olvida 
 

La comarca del Campo de Montiel lleva décadas perdiendo habitantes y pertenece a lo que se conoce como 
“España vaciada”. La Solana, muy vinculada a este territorio por razones históricas, huye de momento de esa 
denominación, pero mira con preocupación la realidad que allí sucede.

Blanca Maroto 

Mario tiene 24 años. Desde muy 
pequeño, juega en el CB La 
Solana, precisamente porque 

en su pueblo de nacimiento, Villanueva 
de los Infantes, no hay posibilidades ni 
para eso. Su familia y sus amigos siempre 
han vivido allí, pero hace mucho tiempo 
advirtió que el futuro que deseaba no era 
compatible con el hogar que lo vio crecer. 
Con 18 años se sacó el carné de conducir 
y adquirió mentalidad de no retorno. Se 
traslada a Ciudad Real, a una hora de su 
pueblo, para estudiar el grado superior 
de Imagen para el Diagnóstico y Medi-
cina Nuclear. Mario no es el único, pues 
el que fue catalogado como “uno de los 
pueblos más bonitos de España” en 2017 
parece estar muriéndose, perdiendo a su 
población joven y transformándose en 
una especie de museo abandonado. Y a 
pesar de todo, con solo 4.775 habitantes 
(INE 2023) es la localidad más poblada 
de su entorno.

El Campo de Montiel abarca 23 mu-
nicipios entre Ciudad Real y Albacete. 
Su historia es grande. Por ejemplo, al-
gunos autores afirman que Infantes es el 
“Lugar de La Mancha”, de cuyo nombre 
Don Quijote no quería acordarse. Los 
orígenes de la comarca se remontan a 

la reconquista cristiana tras las Navas 
de Tolosa (1212), momento en el que 
la Corona de Castilla obsequió la zona 
como señorío a la Orden de Santiago. 
Hoy, son pocos los que recuerdan que el 
Campo de Montiel aparece cinco veces 
mencionado en El Quijote, porque “de la 
historia no se vive”. Así lo admite Gua-
dalupe Díaz, secretaria de la Asociación 
de Amigos del Campo de Montiel, que 
lamenta las preocupantes estadísticas 
demográficas de los últimos años. Las 
caídas poblacionales avanzan sin control 
desde 2010, con 7.000 habitantes menos. 
Y lo que es peor, una juventud escasa y 
sin capacidad de emprender. “Estos pue-
blos no son atractivos para la población 
juvenil, que es la que realmente fija po-
blación·, lamenta. La falta de emprendi-
miento es lo que, a su juicio, supone un 
verdadero problema para la deprimida 
comarca. Sin infraestructuras esenciales 
-hospitales, universidades o industrias-, 
resulta cada vez más difícil fijar una po-
blación en estas áreas. El teletrabajo ha 
permitido a muchas personas volver a 
las zonas rurales, pero suele ser de forma 
temporal, no estable. “Mi hijo mayor tra-
baja en Villahermosa (1.700 habitantes) 
y se ha ido a vivir allí porque ahora tiene 
acceso a fibra óptica e Internet, pero es 
algo pasajero”, cuenta Díaz.

Algo tan básico como la fibra óptica 
marca la diferencia en lugares así. Son 

pequeñas transformaciones que se con-
siguen gracias a ayudas públicas como 
los fondos INTERREG (subvención eu-
ropea de 359 millones de euros para el 
período de 2014-2020) o los LEADER 
(vínculos entre acciones de desarrollo 
de la economía rural). La organización 
que gestiona estos fondos en el Campo 
de Montiel es la Asociación de Desarro-
llo Local Tierras de Libertad. A pesar de 
aplaudir estas mejoras, Guadalupe Díaz 
no está muy segura de la productividad 
de los proyectos extraídos de estos fon-
dos: “A veces son para cosas como alum-
brado, asfaltado de calles o arreglo de 
aceras”. “Eso beneficia a los que viven 
en el pueblo, pero no atrae población”.

Las cifras le dan la razón, tristemente. 
La media poblacional de los 23 munici-
pios del Campo de Montiel se encuentra 
en los 1.000 habitantes, aunque ya hay 
diez que ni siquiera alcanzan esta cifra. 
Sin duda, la localidad más productiva 
de la zona es La Solana, en el extremo 
oeste superior y con 15.224 habitantes 
en 2023. No es Campo de Montiel puro, 
pero sí mantiene una fuerte vinculación 
histórica. Su situación geográfica, co-
municacional, poblacional y económica 
no es comparable, pero basta echar un 
vistazo a las infografías de GACETA 
para ver un dato lapidario: los colegios 
solaneros han perdido 700 niños en los 
últimos 25 años.

 Castillo de la Estrella, en Montiel.
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Volvemos al caso de Mario. Reconoce 
que Infantes y el Campo de Montiel es un 
crisol riquísimo de monumentos y para-
jes sublimes, pero tiene claro que poco 
importan las preciosidades históricas y la 
conciencia localista frente a una simple 
urgencia médica. “El hospital más cer-
cano nos pilla a media hora y si te pasa 
algo urgente es preferible coger el coche 
antes que esperar a la ambulancia”. Como 
futuro técnico de rayos -y en un mundo 
ideal entrenador de baloncesto- Mario 
no puede quedarse en Infantes. “Es una 
pena, pero no puedes hacer gran cosa 
porque al final el tema laboral requiere 
salir, a no ser que optes por el campo”, su-
braya. Según los últimos datos de desem-
pleo y afiliación del Ministerio de Traba-
jo, el sector agrario es la mayor puerta de 
empleo de la provincia. A pesar de ello, 
Guadalupe Díaz recalca lo siguiente: “La 
gente del campo tampoco quiere trabajar 
porque se valora muy poco, es duro y es 
ingrato ya que depende de las condicio-
nes climatológicas”. “Es una pena, pero es 
así”. Para muchos, quedarse en el pueblo 
supone vivir de la agricultura o continuar 
con los pequeños comercios familiares, 
lejos de las oportunidades innovadoras 
que ofrece la ciudad y que en la mayoría 
de ocasiones resultan más atractivas.

Cultura e historia son insuficientes
Desde la Asociación de Amigos del 
Campo de Montiel, la primera creada 
en la comarca, destacan que el territorio 
guarda mucha cultura y una gran his-
toria. Pero, ¿se puede vivir de cultura e 
historia? “Da algunos puestos de trabajo 
si se mueve el tema bien y se musealizan 
las cosas, pero vivir vivir...”, dice su secre-
taria. Resulta que los 2.812 kilómetros 
cuadrados que abarca la comarca perma-
necen prácticamente inalterados desde el 
siglo XVI, lo que supone un hallazgo ex-
traordinario teniendo en cuenta que hoy 
en día no hay espacio que no haya sido 
transformado por la mano del hombre. 
Allí se encuentran pueblos que parecen 
congelados en el tiempo. Tal vez por eso, 
la serie Play of theMonth, de la BBC, es-
cogiese la diminuta aldea de Cañamares 
como espacio idóneo para ambientar su 
quinto capítulo. TheAdventures of Don 
Quixote se estrenaba el 7 de enero de 
1973. “Esto fue una enorme alegría para 
la comarca”, admite Díaz.

Las Lagunas de Ruidera
El Parque Natural de las Lagunas de 
Ruidera es un paisajístico espacio verde 

 Infografía de la población en el Campo de Montiel.

 Mapa geográfico del Campo de Montiel.
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compuesto por lagunas, arroyos y cas-
cadas. Además, el lugar se encuentra 
rodeado de montañas, bosques y cam-
pos de cultivo. Dieciséis remansos y la-
gunas fluviales conforman un oasis que 
resulta extraordinario en una zona de 
secano. Este espacio protegido se repar-
te entre los municipios de Argamasilla, 
Ruidera, Alhambra, Ossa de Montiel y 
Villahermosa. Como gran parte de los 
lugares de la comarca, también aparece 
mencionado en la obra de Cervantes a 
través de la cueva de Montesinos. Aquí, 
el extravagante don Quijote se adentra 
y descubre el maravilloso mundo que la 
caverna esconde, tanto real como imagi-
nario. A pesar de su belleza, los últimos 
años no han sido amables con el parque, 
pues la sequía ha diezmado a menudo las 
lagunas. Sobre esta cuestión eestán preo-
cupados desde la Asociación Tierras de 
Libertad, cuyo gerente, Antonio Torres, 
asegura que “es un problema latente que 
no parece preocupar lo suficiente”. Pone 
como ejemplo el cercano pantano de La 
Cabezuela, que abastece a una docena 
de pueblos. El embalse estaba hasta hace 
poco en el 70 por ciento y en cuestión de 
poco tiempo se ha vaciado casi por com-
pleto. A día de hoy está al 2,3 por cien-
to. “Esto se hizo para llenar el embalse 
que había más abajo, donde se encuen-
tran poblaciones más grandes que las de 
nuestra comarca”, lamenta.   

Denuncias y desacuerdos
La Asociación de Amigos del Campo de 
Montiel lleva tres años como socia de 
Tierras de Libertad, desde que ésta se in-
auguró en 2020. Sin embargo, y a pesar 
de que forman parte de sus deliberacio-

nes, Guadalupe Díaz confiesa que no son 
conocedores de los resultados de los pro-
yectos que se llevan a cabo con los fondos 
europeos entregados. Antonio Torres 
sostiene que es difícil realizar estudios 
comparativos para comprobar mejoras 
porque necesitarían un diagnóstico de 
partida y, como no están al margen de 
la producción agrícola –y la comarca es 
básicamente agraria– no pueden hacer 
un balance eficaz. No obstante, añade lo 
siguiente: “Hemos contribuido a que las 
empresas de la zona aumenten la necesi-
dad de incrementar el valor de los pro-
ductos y servicios”. “La clave es ganar en 
competitividad”. Ambos son conscientes 
de la riqueza histórica que la comarca 
esconde, pero mientras Díaz denuncia 
que apenas reciben ayuda por parte de 
las administraciones municipales, y que 
incluso muchas iglesias y museos con 
potencial turístico se encuentran cerra-
dos, Torres sostiene que la colaboración 
siempre ha sido franca con los ayunta-
mientos y que no tienen quejas. Pese a 
este evidente choque, ambos coinciden 
en una cosa: la acción del Gobierno es-
pañol ante lo que califica como “reto de-
mográfico” es insuficiente. Las principa-
les quejas se relacionan con la escasez de 
cobertura sanitaria y de enseñanza, así 
como el nefasto funcionamiento de las 
líneas de transporte en las zonas rurales. 
Turinfa CM, el colectivo que en 2005 
consiguió enviar una petición al Gobier-
no para elevar a la comarca a Patrimonio 
de la Humanidad, hoy ha perdido gran 
parte de su fuerza y se encuentra estan-
cada en el mismo pozo que las demás. 
Por su parte, la asociación de Guadalupe 
Díaz planea la restauración de un batán 

en Villanueva de la Fuente, la celebra-
ción del cincuenta aniversario de aquel 
capítulo de la BBC en Cañamares y la 
publicación del próximo número de su 
revista La Ruta, donde se promocionan 
lugares turísticos de la zona. Carecen de 
los ingresos suficientes, pero prometen 
que hacen lo que pueden. 

¿El Campo de Montiel se muere? Al-
gunos piensan que es una pregunta exa-
gerada y otros que no hay vuelta atrás. 
Ya no. Lo cierto es que el paisaje que tal 
vez vio nacer a Don Quijote de La Man-
cha se está borrando del mapa, conde-
nado a desaparecer si no se hace algo 
al respecto. Sin embargo, nunca podrá 
borrarse de la historia. Ni del corazón.

¿Patrimonio de la Humanidad? 

Más allá de lo fantástico, el Campo 
de Montiel es una verdadera mina 
de piedras preciosas sin explotar. Las 
asociaciones de la zona llevan años lu-
chando porque se nombre a la comar-
ca Patrimonio de la Humanidad por la 
UNESCO, y aunque hace unos años se 
llegó a oficializar un estudio que fue 
enviado a la Consejería de Cultura y 
al Ministerio de Cultura, la iniciativa 
acabó siendo rechazada. A partir de 
ahí, el asociacionismo de la comarca 
fue perdiendo fuerza, pero no se han 
rendido. Turinfa CM celebra cada pri-
mer fin de semana de septiembre la 
“Fiesta del Pimiento”, conocida por 
elaborar un pisto manchego gigante 
y repartir una de las 8.000 raciones 
gratuitas en Villanueva de los Infantes, 
donde expiró el gran escritor español 
Francisco de Quevedo. La comarca 
que da nacimiento al río Guadiana 
posee también restos prehistóricos, 
como las cuevas de Carrizosa (1.137 
habitantes) y Terrinches (600 habitan-
tes), o las conservaciones de la época 
ibero-romana en Alhambra (967 habi-
tantes). Este último municipio destaca 
por situarse en lo alto de una colina 
y la asociación Alhambra Tierra Roja 
organiza unas jornadas anuales am-
bientadas en Laminium, el nombre de 
la localidad en la época ibero-romana, 
que incluyen recreaciones históricas y 
visitas al patrimonio arqueológico. Vi-
llamanrique (1.084 habitantes) ofrece 
la visita a La Casa Grande, que acogió 
por un tiempo al poeta español Jorge 
Manrique.

 Don Quijote y Sancho señalan los caminos por los que cabalgaron, en el Campo de Montiel.
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aurelio Maroto 

El pasado año 2023 se marchó 
con un cartel escrito en su fren-
te: seco. De hecho, fue el segun-

do más seco en La Solana desde que 
comenzó el siglo XXI. Según los datos 
(oficiosos) recogidos por  Radio Ho-
rizonte, dejó  271 litros  de lluvia por 
metro cuadrado en el conjunto de sus 
doce meses, un récord negativo solo 

superado por el año 2005 con 160 li-
tros. Y por supuesto, muy lejos del me-
jor año de la todavía joven centuria, 
2010, que descargó la friolera de 716 
litros.

  En resumen,  2023 no será recordado 
por ser un año lluvioso, sino todo lo 
contrario. Sin contar el sequísimo 
2005, hay que remontarse a 2015 para 
encontrar un año similar con 274 li-
tros, o 2017 con 287 litros. El resto de 
años desde que arrancó el siglo XXI 

han superado de largo la barrera de los 
300 litros, con picos como 2008 (587 
litros), 2013 (549 litros), 2018 (513 li-
tros) y el ya citado 2010 con 716 litros.

      En los 24 años de este siglo (2000-
2023) se han recogido 9.554 litros por 
metro cuadrado en La Solana, lo que 
significa  398 de media. O sea, 2023 
anduvo muy por debajo. El compor-
tamiento de 2024 está por ver, pero 
es menester que la cosa mejore. Por el 
bien de todos.

El primer bimestre de 2024 ha dejado 95 litros por metro cuadrado. No es una mala 
media, pero solo se hará buena si la primavera viene húmeda y el resto del año se 
comporta bien desde el punto de vista pluviométrico.

2023, un año especialmente seco
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aurelio Maroto 

Las aproximadamente 5.000 hectá-
reas del coto propiedad de la Fun-
dación Benéfica Legado Bustillo 

viven un punto de inflexión. El recién 
creado Club de Caza Bustillo pretende 
optimizar el uso y disfrute de esta im-
portante área cinegética, que agrupa a 
unos 260 socios. El pasado 23 de febrero 
se presentó en sociedad la nueva asocia-
ción deportiva, de carácter privado y sin 
ánimo de lucro. Se trata de diversificar 
la actividad en el seno del coto y dotarlo 

de personalidad jurídica propia, atribu-
to legal del que carecía. Además, una de 
las prioridades es garantizar también su 
seguridad física mediante una guardería 
rural para cuidar la caza.

Sostenibilidad, ordenación cinegé-
tica, ética, formación, deportividad y 
seguridad es la media docena de va-
lores sobre los que pivotará el nuevo 
club, según declaró en la presentación 
la presidenta del patronato de la funda-
ción, Luisa Márquez. “Queremos aunar 
a todos los solaneros y solaneras que 
quieran practicar este deporte bajo una 
misma bandera y fomentando esos mis-

mos valores”. El fin último es fomentar 
la práctica deportiva de la caza y su 
derivada de acción social, impulsando 
el papel de la mujer y de personas con 
distintas capacidades.“Tenemos más de 
cinco mil hectáreas que hay que fomen-
tar y potenciar para que no sea el mejor 
de la región, sino de España”, dijo.

Los dos delegados, Javier Antequera 
y Alfonso García, no ocultaron su satis-
facción por el vuelco que dará el coto. 
“Estaba abandonado y el objetivo es que 
vaya para adelante, no para atrás”

Una nueva etapa

Entre otras novedades, los socios del 
nuevo Club de Caza pagarán una cota 
de 370 euros al año. Son 135 más que 
hasta ahora, aunque se garantiza una 
desgravación fiscal que ‘reduciría’ esa 
cuota por debajo incluso de la canti-
dad antigua. Además, los socios verán 
aumentada su cobertura por seguro 
hasta los 600.000 euros (hasta ahora 
eran 60.000) y verán aumentadas sus 
posibilidades de caza en otros lugares 
al estar federados. Esta área cinegéti-
ca seguirá cazando especies menores 
como conejo, perdiz, liebre, paloma 
o zorzal, y también mayores como el 
jabalí. El coto del Legado Bustillo se 
extiende en su mayor parte sobre el 
término municipal de Alhambra, en 
parajes históricos como Casa Quema-
da, Moraleja o Pepa Rosa.

Nace el Club de Caza Bustillo
 Presentación oficial del nuevo Club de Caza Bustillo.
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Los feriantes instalados en la feria navideña del mercado no ocultan su satisfacción por el buen resultado 
del ‘experimento’

 La Plaza Mayor también acogió un mercadillo navideño.

“Nos ha ido bien”

aurelio Maroto 

Jonatan Valverde es un joven ferian-
te que no tiene reparos en admitir 
su satisfacción. “La verdad es que 

muy bien, la gente muy amable y ade-
más el tiempo ha acompañado”. Su em-
presa, Hermanos Valverde Cañadas, 
fue una de las tres que se instalaron en 
la primera feria navideña celebrada en 
la explanada del mercado. Llegó con 
sus colchonetas, un castillo hinchable 
y el ‘tirachinas’. Eso sí, no oculta que 
venían con dudas. “Son muchos gastos 
y no sabes lo que te a encontrar”. Fran-

cisco Cánovas es de Navas de San Juan, 
pueblo jienense de honda tradición de 
feriantes. Comprometió a Jonatan para 
completar la feria y también se felicita 
por su experiencia invernal en La Sola-
na. “Ha habido días que a las nueve de 
la noche estaba helando y había cola 
comprando y montando en las atrac-
ciones”. 

Francisco vino con la familia a cues-
tas, su mujer y sus dos hijos. Y no es ca-
sual que Francisco hijo, el pequeño de 

la familia, hiciera su primera feria con 
solo dos meses. “Tiene que gustarte”, 
reconoce. Lo más duro es el verano y el 
trasiego de montar, desmontar y volver 
a montar, viviendo en la misma carava-
na y con varios trabajadores al cargo. 
“Aquí hemos alquilado un piso y por lo 
menos haces vida familiar”. 

El otro negocio de la feria navideña 
fue la churrería, que también trabajó 
mucho y bien. Ana Belén Collado, de la 
empresa Hermanos Maza Collado, fue 
rotunda en su balance a GACETA: “Se 
ha dado bien, la gente está muy conten-
ta y nosotros también”. Las roscas de ta-
llos se vendieron por doquier, despejan-
do cualquier inquietud previa. “Es una 
inversión grande y no sabes si contratar 
a gente o no”. “Tienes que invertir tus 
ahorros pero la gente de La Solana ha 
cumplido”.

Francisco y Ana Belén regresaron 
con sus negocios para el carnaval, esta 
vez en la Plaza Mayor. Y también fun-
cionaron. Aunque aún queda mucho, 
no sería extraño que volvamos a verlos 
la próxima Navidad en la explanada del 
mercado.

 Panorámica aérea de la feria navideña. Foto Fav Dron.
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  Recital de villancicos en el Convento.  Villancicos y poesía en Santa Catalina.

  Plaza llena la tarde de Nochevieja.

Las parroquias se abrieron a la música

‘Tardevieja’ antes de Nochevieja

Una Navidad sin villancicos es como un jardín sin 
flores. Así que tanto la parroquia de Santa Catalina 
como la de San Juan Bautista de la Concepción cele-

Del tapeo hemos pasado al tardeo. Este último tér-
mino cobró protagonismo en la última Navidad 
solanera. Y no es que aquí haga falta empujar a 

la gente para que salga -se empuja sola-, pero es verdad 
que la moda del tardeo ha cuajado un poco más este año. 
La actuación de disc jockeys sobre el trineo de Papa Noel 
la última tarde del año convirtió la Plaza Mayor en un 
enjambre que no tenía prisa por irse a las uvas.

braron sendos recitales donde la música navideña cobró pro-
tagonismo. Además, en el concierto de Santa Catalina debutó 
el grupo Amanecer, nuevo colectivo de poetas locales.

      La música atronaba y los bares no daban abasto. Todos a la 
plaza y en la plaza. Había mesas donde no cabían más botelli-
nes. Vacíos, por supuesto. Muchos parecían haber adelantado 
la fiesta de fin de año, tal vez sin advertir que los esperaban 
para cenar. No es difícil deducir que más de uno llegó a casa sin 
ninguna ‘sed’, aunque seguramente tuvo tiempo de desperezar-
se, ponerse el traje o el vestido de fiesta y lanzarse de nuevo a 
la calle. La moda del tardeo, parece, ha venido para quedarse.
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  Cabalgata a su paso por la calle Carrera.   Niños en el hall del cine municipal.

  Ganadores concursos de crismas y cuentos.

La Navidad de los niños

Inventiva infantil

La instalación de un salón recreativo infantil en el 
hall del cine municipal fue una de las novedades en 
la pasada Navidad. Un espacio de ocio en el centro 

neurálgico de la localidad que atrajo a numerosos niños y 
niñas. También disfrutaron con la pista de hielo sintético 
en la plaza y con un taller de manualidades en los bajos del 

La Biblioteca Municipal celebró un año más sus tra-
dicionales concursos navideños de crismas y ju-
guetes hechos con materiales reciclados. Una vein-

tena de ganadores se dieron cita en la sala infantil para 
recibir su merecido obsequio, después de disfrutar con 

Ayuntamiento. A todo eso hay que añadir la feria navide-
ña en la explanada del mercado, el trenillo de Pinteras y la 
cartelera de cine. Por supuesto, la Cabalgata de Reyes fue 
la guinda a unas fechas donde nuestros pequeños cobran 
un protagonismo especial. Y adonde van los niños, van los 
padres. Ambiente asegurado.

las historias del cuentacuentos Pedro Mantero. Más de 
un centenar de dibujos y una decena de juguetes fueron 
presentados a los certámenes, menos que el año pasado, 
aunque la calidad fue alta y quedó patente la inventiva de 
los chavales.
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 Exposición de vehículos de ocasión durante la feria.

 Feria del Stock en el Don Diego.

aurelio Maroto 

Hablen hechos y callen canas. La XV Feria de Stock 
ha sido la más participativa y la más versátil desde 
su comienzo. Una treintena de expositores, más va-

riedad de oferta y varias localizaciones a la vez así lo demues-
tran. La opinión de los empresarios, prácticamente unánime, 
confirma su éxito.

Del 2 al 4 de febrero, la Plaza Mayor, la plazuela y el inte-
rior del Palacio Don Diego, acogieron una feria más global 
que de constumbre, que fue más allá del estocaje, ya que in-
cluyeron elementos hasta ahora inéditos como la automoción 
o el entretenimiento. Para algunos comerciantes ha sido la 
mejor de todas en las que han participado. Toñi Fernández, 

La Feria del Stock crece y se diversifica

de Modas Cati, lo tenía claro: “Ha sido mejor que otros años 
y los expositores estamos más contentos porque el Don Diego 
también ha tenido muy buena acogida”. En cuanto a la diver-
sificación de negocios impulsada por la Concejalía de Pro-
moción Económica, cree que es un atractivo más “para que 
no sea siempre lo mismo”. 

Los organizadores de Oasis Sound montaron su propio 
stand. Francisco Moreno y Martín Rodríguez-Rabadán eran 
rotundos: “Es un buen escaparate y estamos encantados por-
que ha funcionado mucho mejor de lo que esperábamos”, de-
cían. Por cierto, prevén mejorar la asistencia del año pasado: 
“Podemos superar las 5.000 personas diarias”. El Don Diego 
era otra novedad. Gabriel Serrano debutaba vendiendo ropa 
laboral: “Estamos contentos con el sitio y tanto el movimiento 
de gente como el balance de ventas es bueno”, decía. Tomasi 
Santos, de la tienda ‘Girasol de Lunares’, sí había participado 
antes, aunque se estrenaba en el Don Diego. “Hasta que nos 
vimos aquí, penamos, pero luego muy bien; se ha vendido 
incluso más”, afirmaba. Tal vez la exposición más llamativa 
era la de vehículos de ocasión, a través de la firma Martínez 
Cars. “Vender en la plaza es un lujo y se han cerrado cosas, 
que no es habitual en ferias de ocasión”, destacaba su gerente, 
Miguel Martínez.

La XV Feria del Stock llegó acompañada por varias activi-
dades paralelas. AMFAR preparó ‘viejas’ solidarias, que ven-
dió a beneficio del Club de Ocio ‘Reto’. Y para los más peque-
ños, la empresa Crimancha organizó talleres en los bajos del 
Ayuntamiento, a modo de guardería para la ocasión.
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Solidaridad 
en ruta

La tercera edición del proyecto ‘Kilómetros Clásicos Solida-
rios’ recaudó 1.470 euros, que se repartieron entre siete aso-
ciaciones y ONGs. Manuel Torres y su esposa Emi Naranjo 

continúan alquilando su flota de vehículos de época para eventos 
con fines benéficos. Ya han donado más de 6.000 euros a diferentes 
entidades en estos tres años. 

Puedes visitar su página web: 
www.vehiculosclasicos.net 

La ACAZ 
en Puy du Fou

La Solana volvió a cantar en Puy du Fou. Si el año anterior 
fueron los niños del colegio San Luís Gonzaga, esta vez par-
ticipó el coro de la ACAZ. Más de una veintena de voces 

se desplazaron hasta el parque temático para interpretar cuatro 
villancicos tradicionales en la segunda edición de su certamen de 
coros navideños. La intención es repetir en una próxima ocasión, 
según nos han asegurado.

Senderismo,  
una moda creciente

El senderismo está de moda. Por eso, la Asociación ‘La So-
lana Camina’ vive un buen momento y este 2024 multipli-
cará su actividad después de un 2023 muy prolífico. Con 

alrededor de 40 socios, muchos más de los previstos, el presidente 
Juan Pedro García anuncia que van a incorporar charlas médicas y 
deportivas, que agregarán un elemento educativo y saludable a la 
actividad del colectivo.

 Emi y Manuel patrocinan los klómetros solidarios.

  Actuación de la ACAZ.

 La Solana Camina en una de sus rutas.
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Afammer y su poder 
de convocatoria

La Asociación de Familias y Mujeres del Medio 
Rural, Afammer, vive su mejor momento. Es uno 
de los colectivos con más poder de convocatoria 

actualmente en La Solana, como lo demuestran las acti-
vidades que organizan. La asociación ha crecido mucho 
en los últimos tiempos, incluso ha comenzado a inscri-
bir hombres en lista de afiliados. Ya son cinco, aunque la 
inmensa mayoría siguen siendo mujeres, concretamen-
te 420. "Hemos tenido años muy buenos, pero como 
ahora nunca", reconoce a GACETA la presidenta, Juana 
Mari Montoya. Últimamente, Afammer ha demostra-
do esa capacidad de movilización en eventos como el 
roscón de Reyes o el concurso ‘Tu cara me suena’, por 
citar algunos. El objetivo es seguir creciendo y “estar a 
la altura de lo que nos demandan”, afirma la presidenta.

  Afammer reunió a doscientas afiliadas en el roscón de Reyes.

 Amfar entregó el dinero a Reto en el Ayuntamiento.

 Participantes en 'Tu cara me suena', versión Asociación de Mujeres.

Solidaridad entre 
asociaciones

Amfar-La Solana entregó al Club de Ocio Reto la 
recaudación obtenida por la venta de ‘viejas soli-
darias’, que la asociación cocinó con motivo de la 

XV Feria del Stock. Todo un ejemplo de solidaridad en-
tre los propios colectivos solaneros. El donativo, de 900 
euros, servirá para mantener las actividades de Reto, que 
engloba a personas con discapacidad de nuestra locali-
dad. AMFAR tiene nueva presidenta desde hace poco, 
Isabel López.

‘Tu cara me suena’…

La actividad de nuestras asociaciones de mujeres 
continúa siendo frenética. Charlas, cursos, viajes, 
meriendas… Se trata de no perder el pulso a sa-

lir y a encontrar alternativas de ocio y tiempo libre. En 
vísperas del pasado carnaval tuvimos la ocasión de ver 
en acción a la Asociación de Mujeres y a AFAMMER 
con sendas parodias del popular concurso televisivo ‘Tu 
cara me suena’. En ambos casos derrocharon imaginación 
para imitar a un universo de artistas españoles, vivos o 
no. Todo un ejemplo de creatividad y fantasía. Por cierto, 
la Asociación de Mujeres eligió a María Castaño como 
nueva presidenta, en el que será su segundo mandato.
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De vuelta al castillo

Fiel a su cita con la tradición y con la historia, la Vir-
gen de Peñarroya emprendió rumbo a su santuario 
el pasado 22 de enero. Los solaneros arropamos a 

nuestra patrona en la despedida, después de cuatro meses 
y medio de permanencia entre nosotros. En un soleado lu-
nes, el cochecillo se traslado desde El Humilladero al altar 
de la calle Alhambra para viajar al castillo. Como manda 
la costumbre, en ese momento se apaga el farolillo sobre la 
ventana de la sacristía de Santa Catalina, encendido des-
de la romería de septiembre. También se ha producido el 
cambio en la capitanía, que durante todo este año ostentará 
la joven Jimena Marcos Salcedo.

Era mejor  
como estaba

La Hermandad de San Isidro ha sido rotunda cuando 
le han preguntado por la obligación de renovar la to-
talidad de la junta directiva y no solo una parte, según 

directiva del obispado. “No es buena idea y otros compañe-
ros piensan lo mismo”, declaró el presidente de la cofradía 
del Labrador, Juan Francisco Serrano. Cree que es bueno 
que aquellos que entren beban de la experiencia de los que 
siguen. “Creemos que como estaba era mejor”, insiste. En 
cualquier caso, la cofradía del Labrador aceptará la nueva 
normativa –no tiene otro remedio-, aunque de momento 
seguirán dos años más bajo el antiguo estatuto.

Mayoría canina en San Antón

La ermita de San Antón citó a cientos de 
personas el domingo 14 de enero para ce-
lebrar al patrón de los animales. El jaleo de 

las mascotas y el típico ‘concierto’ de ladridos se 
mezclaron con las brasas todavía humeantes de la 
tradicional lumbre, prendida el día anterior. En 
una mañana espléndida –al contrario que el año 
pasado- se bendijeron 110 animales, la mayor 
parte perros. Precisamente, los premios fueron 
para un perro de un mes (más joven), para otro 
perro de 18 años (más mayor) y para perros tri-
llizos (más original). También se prepararon 750 
roscos.

 Capitana -idza- junto a autoridades y cofradía en la despedida.

  Directiva de San Isidro Labrador 2024.

 Procesión de San Antón el pasado 14 de enero.
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La paz de  
la biblioteca

La Biblioteca Municipal siempre ha sido un lugar 
idóneo como oasis de tranquilidad para los es-
tudiantes solaneros en tiempo de vacaciones. El 

goteo es constante por Navidad, por Semana Santa… y 
por supuesto en verano. Universitarios en busca de paz 
para preparar exámenes o trabajos. Sin embargo, en las 
últimas navidades se multiplicó la asistencia de jóvenes 
con sus apuntes a cuestas. Más que nunca, y con diferen-
cia. “Ha sido un boom", declaró a GACETA Genoveva 
Jaime. Después de 30 años como bibliotecaria, no se ex-
plica el porqué, pero así es.

Adiós al kiosco de la plazuela

Por fin!, habría que decir. El kiosco central de la plazuela de la Marquina (oficialmente Plaza de Canalejas) ya no está. 
Hacía tiempo que no tenía uso y se había convertido en un ‘pegote’ sin oficio ni beneficio. Tras no pocas gestiones, el 
pasado 23 de febrero fue retirado para siempre. La imagen que publicamos, antes y después, habla por sí sola. Dónde 

va parar.

El popular ‘día 
del bocadillo’

Es una de las tradiciones más popu-
lares del año en La Solana. El ‘día 
del bocadillo’, que coincide con la 

campaña de Manos Unidas, repartió miles 
de unidades gracias a la colaboración de 
muchos voluntarios. Grandes y pequeños 
compraron su papeleta y la canjearon por 
su bocata.

 Estudiantes.

  Plazuela antes y después.

 Traidcional venta de bocadillos para Manos Unidas.
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La Semana Santa calienta motores

Una imagen de la Virgen de 
la Esperanza y del Cris-
to del Amor es la imagen 

oficial de la Semana Santa solane-
ra para este año 2024. El cartel fue 
presentado el pasado 24 de febrero 
junto a la revista, que tiene al Niño 
y a Jesús amarrado a la columna 
como protagonistas de su portada. 
La novedad fue la inauguración de 
una exposición retrospectiva de los 
carteles desde el año 1986, copias 
de la colección particular del Cro-
nista de la Villa Paulino Sánchez.

 Ganadores del concurso de San Sebastián.

 Concepción Moya durante su pregón.

 Presentación del cartel y la revista de Semana Santa.

San Sebastián, leal a su fiesta 

A la espera de una solución para la restauración de su ermita, 
el barrio de San Sebastián honró a su titular con sus tradi-
cionales fiestas de enero. Vecinos y pueblo en general parti-

ciparon en unas actividades que se prolongaron durante tres días y 
que dejaron una nueva inyección económica para la hermandad y 
alguna novedad.

La programación incluyó el pregón oficial, que corrió a cargo de 
la historiadora Concepción Moya, la chocolatada con tortas, los con-
cursos escolares de redacción y dibujo, el concierto de la Agrupación 
Musical (que estrenó tres marchas), la comida solidaria (cinco pae-
llas con veinte kilos de arroz), la venta de 400 roscos y la procesión. 
El santo volvió a ser llevado a hombros por los anderos y lució el 
novedoso bordado de los faldones y cuatro angelillos en las esquinas 
de su carroza. Se recaudaron más de 2.800 euros, que siempre vie-
nen bien. Independientemente del proyecto sobre la techumbre del 
templo religioso, el colectivo continuará mejorando y ampliando su 
patrimonio mientras no se alcance una solución definitiva.
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Comunicado por la obra de San Sebastián
El Consejo Económico de la Parroquia de Santa Catalina y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián.

El Consejo de Economía de la Parroquia 
de ‘Santa Catalina’ y la Junta Directiva 
de la Hermandad de San Sebastián, 

con su párroco al frente, nos vemos obli-
gados a comunicar –muy a nuestro pesar- 
que se pospone la obra de restauración de 
los tejados de la ermita de San Sebastián, 
teniendo ya el proyecto prácticamente 
concluido y pagado.

Es una obra de gran complejidad, no 
solo por tratarse de un Bien de Interés 
Cultural (BIC), sino porque soporta la ser-
vidumbre de diez edificios colindantes y 
se encuentra encajonada entre casas que 
cargan sobre sus muros. En su día soli-
citamos la ayuda y mediación de nuestro 
Ayuntamiento, dado que los técnicos des-
cubrieron que la casa colindante a la ca-
pilla del artesonado mudéjar que sirve de 
de sacristía –situada en la calle Rasillo del 
Santo- afecta muy negativamente a su es-
tructura, haciendo que peligre seriamente 
su estabilidad. El proyecto de restauración 
en sus fases primera y segunda prioriza 
una intervención urgente, si bien es im-
posible con la casa del vecino cargando 
sobre la ermita. Siguiendo el Plan Director 
de la obra, desembarazar esta carga aña-
dida es preceptivo y previo a cualquier otra 
actuación.

Dada esta situación, propusimos a la 
Corporación Municipal anterior, y reitera-
mos a la actual, comprar la casa -en venta 
a un precio asequible-, demoler la parte 
que carga sobre la ermita o, en todo caso, 
mediar para una solución. En ningún mo-
mento hemos pedido dinero, ni una casa, 
ni más espacio, sino que con su mediación 

nos facilite hacer la restauración con nues-
tros propios medios. Entendemos que esa 
mediación compete a la Administración 
Local, y más tratándose de un bien patri-
monial tan importante.

La Corporación anterior aceptó nues-
tra petición, valorando que la compra de 
la casa era una buena solución para –una 
vez demolida- facilitar la restauración de 
la fachada y la portada norte de la capilla 
-hoy ocultas-, dar más perspectiva visual 
a la ermita y convertir ese espacio en 
plaza pública. Pero no materializó dicha 
compra, aunque sí recogió una partida de 
110.000 euros para la “adecuación del 
entorno”. Presuponemos que dicha par-
tida comprendería la compra de la casa. 
La palabra del anterior regidor, el informe 
técnico a favor y las negociaciones con el 
propietario sirven de base para atestiguar 
que ese, y no otro, es el objetivo de dicha 
partida.

No obstante, la actual Corporación, 
debido a inconvenientes de tipo técnico o 
legal -se nos dice- ya ha descartado eje-
cutar esos 110.000 euros y todas nuestras 
propuestas de intervención, instando a 
que sea la parroquia quien resuelva por su 
cuenta los problemas medianeros y, si es 
el caso, se haga cargo de la adquisición. 
En respuesta a todo ello, el Consejo Eco-
nómico de la Parroquia de Santa Catalina y 
la Junta Directiva de la Hermandad de San 
Sebastián queremos manifestar:

1º) Que litigar con los vecinos por proble-
mas medianeros que arrancan hace más 
de 150 años excede nuestras competen-

cias, máxime si consideramos que la ermi-
ta es un Bien de Interés Cultural con afec-
ciones estructurales muy serias.

2º) Que lo adecuado es que nuestros es-
casos recursos económicos se empleen 
en restaurar la ermita y no en comprar y 
hundir el edificio en cuestión. Ni nos pa-
rece razonable descartar un presupuesto 
municipal ya acordado para este fin, ni 
vemos justificado que sea la hermandad 
quien tenga que gastar dinero en una casa 
y en derruirla, para después no poder ha-
cer nada en un espacio afectado por un 
BIC. Con una previsión de gasto de unos 
300.000 euros y unos recursos de 70.000, 
solo podemos pensar en arreglar la ermita. 
Todo lo demás nos sobrepasa.

3º) Que salvar este importantísimo Mo-
numento Histórico-Artístico (desde 1982) 
será inviable sin la implicación institucio-
nal de nuestro Ayuntamiento, no solo con 
la compra del inmueble, sino con su arbi-
traje para poder iniciar el proyecto.

Así pues, dado que no podemos afron-
tar lo más urgente, que es la consolidación 
de la Capilla –prioritaria ante la posibilidad 
real de un derrumbe-, después de haber 
negociado y presentado con resultado in-
fructuoso informes técnicos, proyectos y 
propuestas diversas a nuestros regidores, 
y a pesar de tener el dinero para empezar, 
informamos de que ni la Cofradía de San 
Sebastián ni la Parroquia de Santa Catali-
na van a llevar a cabo por el momento el 
proyecto de restauración de la ermita de 
San Sebastián, al tiempo que lamentamos 
la falta de responsabilidad y de visión de 
nuestros gobernantes municipales. Los de 
antes no llegaron a realizar lo que compro-
metieron, y los de ahora no quieren, o no 
ven posible, ejecutar una partida que ya 
estaba aprobada, ni tampoco buscar algu-
na otra solución al problema planteado.

La hermandad también da por perdidos 
los 15.000 euros gastados en el Plan Di-
rector y en el Proyecto de Restauración, un 
dinero que nos ha costado mucho trabajo 
ahorrar y que ahora vamos a perder. Si la 
capilla mudéjar se hunde, y con ella el res-
to de la ermita, ni la Parroquia ni la Cofra-
día de San Sebastián seremos los únicos 
responsables.

 Ermita de San Sebastián y casa adosada
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Pleno extraordinario del 22 de diciembre 

El recibo del agua sube un 7,8 por ciento

El recibo del agua en La Solana fue noticia a finales 
del año pasado por una actualización que acarrea un 
alza del 7,8 por ciento. Es el resultado de unir el 2,6 

por ciento del IPC al 5,2 por ciento que el año anterior no 
se aplicó por decisión plenaria. Así lo decidió la Corpo-
ración en una sesión extraordinaria donde gobierno del 
PP se valió de su mayoría absoluta para sacar adelante la 
propuesta, aunque sin el rechazo socialista, que optó por 
abstenerse.

El portavoz del PSOE, Eulalio Díaz-Cano, criticó la fecha 
elegida, coincidiendo con el sorteo de la lotería de Navidad: 
“Es un torpe intento de ocultar esta subida”, dijo. Recordó los 
cambios en el sentido del voto del PP y de CS en los últimos 

años, y se preguntó si pretendían sacar ventaja política vo-
tando entonces contra el cumplimiento del contrato. 

Ramón Gallego, portavoz del equipo de gobierno, explicó 
que el año pasado debía haberse subido el 10,5 por ciento por-
que el anterior (2022) solo se subió el 5,3 y el Ayuntamien-
to asumió el 5,2 restante, que se acumuló. Ahora –añadió- el 
Ayuntamiento ingresará 103.112 euros. Cerró el debate la 
alcaldesa,  Luisa Márquez, dura contra la falta de control del 
Ayuntamiento hacia Aqualia. Afeó que no haya presentado un 
plan director desde 2007 y reveló que hay 108 kilómetros de tu-
bería con 20 años de vida y 22 de fibrocemento, ya prohibido. Y 
recordó que su antecesor convocó un pleno el 22 de diciembre 
del año anterior para aprobar los presupuestos.

 Una de las votaciones del último pleno ordinario.

Pleno ordinario del 1 de febrero 

Luz verde al reglamento del Consejo de la Mujer

La Corporación Municipal ha apro-
bado el reglamento del Consejo 
Local de la Mujer, un instrumento 

que permitirá mejorar la interlocución 
social para lograr más cuotas de igual-
dad real. El punto salió adelante por una-
nimidad, sin fisuras en el fondo, aunque 
con matices por la forma. El grupo so-
cialista lamentó que no se haya pedido 
su opinión ni se haya convocado a otros 
agentes sociales. También echa de menos 

una partida económica. La concejala de 
Mujer e Igualdad,  Ramona López, de-
fiende el reglamento porque supone un 
paso adelante en el que todos ganan y 
La Solana se enriquece, dijo. La alcalde-
sa,  Luisa Márquez, cree que demuestra 
el  compromiso del equipo de gobierno 
con la protección a la mujer.

Productividad
Este pleno ordinario abordó también la 

regulación del complemento de produc-
tividad para empleados municipales. El 
portavoz socialista,  Eulalio Díaz-Cano, 
volvió a quejarse de que se ha obviado a 
su grupo y de que “la tónica general es 
la unilateralidad”. El concejal de Hacien-
da y Personal,  Ramón Gallego, valoró 
su utilidad y subrayó su necesidad por-
que “no tenemos ese reglamento ni una 
Relación de Puestos de Trabajo actuali-
zada, ya que data de 2007”.
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La Policía Local incorporará más agentes

 El concejal de Seguridad Ciudadana y el Subinspector-Jefe explicaron las novedades

GaBriel JaiMe 

La Policía Local tendrá 3 nuevos agentes durante este 
año 2024, aunque con el período de academia no se 
incorporarán hasta 2025. Si en la actualidad hay 16 

efectivos en turnos –incluidos dos oficiales- más el subins-

pector-jefe, la plantilla subirá a 19 en turnos –incluidos 
3 oficiales por la promoción de otro policía- y el jefe. En 
total, serán 20 en el plantel. Además, este año se adqui-
rirá un coche patrulla nuevo, que sustituirá a uno de los 
dos actuales, de modo que será una renovación del parque 
móvil.

Menos delitos
La Concejalía de Seguridad Ciudadana anunció 
estas novedades en una rueda de prensa donde 
también presentó la memoria del año pasado. 
Un documento que revela un descenso en los 
delitos atendidos, que fueron 58 durante 2023, 
lo que supone 27 menos que el anterior y un 
esclarecimiento del 89 por ciento. En otros 
apartados, el concejal del área, Ramón Gallego, 
destacó los 47 trabajos realizados en materia 
de tráfico o los 132 en la vigilancia de desper-
fectos y deterioros de la señalización, así como 
179 asuntos tramitados en el ámbito judicial y 
107 expedientes en medio ambiente. También 
subrayó los 1.483 expedientes tramitados en 
el control de la legalidad vial, de los que 1.355 
fueron denuncias por infracciones de tráfico en 
el casco urbano.
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Cultura

  El Circo Ambulant pasó por La Solana.

  Presentación de ‘Soleada’.

‘Soleada’, un árbol con profundas raíces

Un programa para todo y para todos

La revista de estudios solaneros Soleada sacó a la 
luz su número dos. Editada por la Fundación His-
tórico-Cultural ‘Paulino Sánchez Delgado’, reú-

ne diversos artículos sobre la historia de la localidad y 
dedica su portada al claustro del convento de las mon-
jas dominicas. Arqueología, piedras de afilar, industria 
agroalimentaria, etnografía o nuestro río Azuer son te-
mas tratados en la publicación. “Un árbol de profundas 
raíces vive siempre”, dijo la alcaldesa, Luisa Márquez, en 
la presentación oficial.

La programación cultural no cesa. La Concejalía de 
Cultura ha ofrecido en las últimas semanas un buen 
número de actividades en forma de teatro, danza, 

circo o música. Funciones para todo tipo de público que 
han generado expectación, por ejemplo el Circo Ambu-
lant, una espectacular versión de El Lago de los Cisnes, o 
la comedia teatral Una semana nada más, por citar algu-
nos. El objetivo es mantener una propuesta diversa y ca-
paz de atraer la atención de todos los segmentos de edad, 
y de todas las sensibilidades. Hace unos días fue presen-
tada la programación ‘Primavera 2024’, que incluye de 
todo un poco. Actividades que serán entremezcladas con 
eventos como el pregón de Semana Santa (23 de marzo) 
o la gala de los premios Galanes (13 de abril).
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Cultura

La Escuela de Música y Danza sigue ‘pagando’ 
el Covid-19

 Festival de la Escuela de Música.

GaBriel JaiMe 

España registró 322.075 nacimientos en 2023, la ci-
fra de natalidad más baja desde 1941 según el INE 
(Instituto Nacional de Estadística). La Solana, en 

consonancia con el resto del país, también ha mermado el 
número de alumbramientos. Las consecuencias se notan ya 
en los colegios, cuyo contingente de alumnos en Infantil 
y Primaria (1.193), está muy lejos del pico que marcó el 
curso 1999-2000 con 1.893 matrículas. Hay 700 escolares 
menos que hace un cuarto de siglo, lo que, unido a otros 
factores sobrevenidos, también redunda en otros centros 
formativos y colectivos. 

Es el caso de la Escuela de Música ‘Ángel Sancho y Lucía’. 
Vaya por delante la buena salud de la veterana institución, 
a la que el coronavirus marcó un punto de inflexión, como 
revela el gráfico. La relación alumnos-asignaturas pasó de 
las 413 en el curso 2019-20 a 322 en el siguiente, casi un 
centenar menos. El descenso continuó en el periodo 2021-
22 hasta las 286 matrículas, guarismos que se mantienen 
hoy (289).

Si hacemos una comparativa desde 2018, la relación 
alumnos-asignaturas ha bajado en 144 matrículas, un 33% 

menos de alumnado. Por entonces, se contabilizaron 36 
alistamientos en Iniciación y Formación Básica, mientras 
que en el curso actual hay 22. También se aprecian menos 
educandos en danza (Formación Básica, Danza Clásica y 
Danza Española), que pasan de 148 en 2018 a 100 a hoy. 
El resto de especialidades instrumentales se mantiene, con 
fluctuaciones menores. Tras el varapalo post-covid, nuestra 
Escuela de Música mantiene su alumnado, como muestra 
la infografía.
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Cultura

La zarzuela, patrimonio cultural inmaterial
reGino Jesús Velacoracho Briones 

El pasado 30 de enero, el Consejo de Ministros aprobaba la de-
claración de la zarzuela como manifestación representativa del 
Patrimonio Cultural inmaterial. Aunque es la UNESCO quien 

tiene la última palabra para que nuestro género lírico se convierta 
en Patrimonio Inmaterial de la Humanidad, los cimientos ya están 
puestos, y es harto probable que así sea. Si disciplinas tan dispares 
como puede ser el flamenco, la trashumancia, la dieta mediterránea 
o los patios cordobeses ya lo han logrado, ¿por qué no la zarzuela?

La zarzuela nace en el siglo XVII y que ha ido evolucionando como 
lo ha hecho la sociedad. En sus orígenes, las obras se creaban para 
ser interpretadas en palacio, concretamente en el de la Zarzuela (de 
ahí el nombre que adoptó) para disfrute exclusivo de la nobleza. Los 
personajes de las obras eran dioses y héroes mitológicos. No podían 
ser otros para personas de tan ‘alta alcurnia’.

Pero en el último tercio del siglo XVIII la cosa cambia. A las zar-
zuelas se incorporaban nuevos públicos y empiezan a aparecer 
personajes populares que la gente 
reconocía como sacados de entre 
sus vecinos. Y la música recogía y 
recreaba ritmos, canciones y bailes 
populares. Las obras tenían sobre 
todo una voluntad cómica y una cier-
ta intención crítica.

Es a mediados del siglo XIX cuan-
do nace la zarzuela moderna y surge 
como un deseo de consolidación de 
una música española propia y ca-
racterística, al margen de las más 
evidentes tendencias del momento. 
Su máximo valedor fue, sin duda 
ninguna, Barbieri. Conviven zarzuelas 
con gente del pueblo como protago-
nista, con otras obras que recreaban 
momentos de la historia de España, 
pero en todo caso con una música 
eminentemente popular y que huye 
de las vanguardias musicales.

Ya a comienzos del siglo XX, y fa-
vorecido por el espíritu empresarial, 
surge el llamado ‘teatro por horas’, de precio asequible que atraía 
a las salas a quienes no podían permitirse las costosas representa-
ciones de ópera y gran zarzuela. Se componía de una programación 
de cuatro obras distintas que se representaban a diferentes horas, 
con una breve duración y que recreaban estampas populares con 
tratamiento muy divertido. Es en Madrid, sobre todo, donde se plas-
ma este género, que convive con este denominado “género chico” 
(llamado así no por la calidad, que la tiene y mucha, sino por la du-
ración de las obras) y la gran zarzuela, obras de una mayor duración 
y que recogen todo el espectro social donde transcurren, desde las 
grandes ciudades hasta las llamadas “zarzuelas de alpargata”, de 

entorno rural, y en las que los espectadores supieron encontrar la 
llamada de la tierra. A estas pertenece nuestra querida ‘Rosa del 
Azafrán’, pero no hay región que no tenga la suya propia

La zarzuela, pues, forma parte del substrato cultural de España. 
Todo el mundo es capaz de identificar una frase de una zarzuela, y 
cualquier persona es capaz de identificar un tipo como un perso-
naje de zarzuela o sabe distinguir un determinado humor o habla 
popular como de zarzuela (guste o no). Pero al igual que “los toros”, 
ahí queda, formando parte de un acervo del que resulta difícil des-
prenderse. 

No quiero dejar de mencionar el gran arraigo que la zarzuela 
ha tenido en Hispanoamérica, donde llegó para quedarse, y que 
incluso en algunos países la pasión que se tiene por el género 
supera a la del país que la creó. En alguna ocasión, viajando por 
el mundo, he escuchado a personas de allá cantar fragmentos de 
zarzuela en una calle, o incluso en un autobús compartido, visi-
tando la muralla china.

La zarzuela le debe mucho a La Solana, por el gran trabajo que 
llevan haciendo desde hace 40 años un grupo de hombres y muje-
res amantes del género, que han contribuido a difundirla, al menos 
en nuestra región. Pero también La Solana le debe mucho a la zar-
zuela, porque gracias a ella hay muchísima gente en España que 
conoce nuestro pueblo y que se ha acercado hasta aquí a presen-
ciar alguna representación.

Por todo lo dicho, y por muchas más cosas, es de justicia que la 
UNESCO ratifique lo aprobado por nuestro Gobierno. Sin duda, así 
será, ojalá más pronto que tarde y que todos lo veamos.

 La zarzuela representa como nada las tradiciones y folclore en todas las rosas del azafrán
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Educación

Aprender es vivir

La Universidad Popular ha comenzado el nuevo 
ciclo de cursos y talleres con la misma energía 
que terminó el anterior. Más de 700 matrícu-

las llenan la amplia oferta que la institución pone a 
disposición de la ciudadanía, con gran versatilidad de 
temas y para todo segmento de edad. Atrás quedó el 
último Festival del Aprendizaje, que incluyó un panel 
de experiencias personales, donde varios alumnos 
dieron a conocer cómo es su vida en la UP. El acto 
incluyó la interpretación de un villancico intergene-
racional y la presentación del número 70 de la revista 
‘Ventana Cultural’.

Nuevos operarios de mantenimiento

El Ayuntamiento completó un nue-
vo curso formativo para operario de 
mantenimiento y mozo de almacén, 

impartido por la Cámara de Comercio. Un 
total de 16 jóvenes desempleados y menores 
de 30 años aprendieron durante dos meses. 
En total, 210 horas, incluidas prácticas en 
empresas locales. Se dispensaron carnés que 
habilitan para operar grúa-camión, elevado-
res, puente-grúa, manipuladora telescópica y 
carretillero.

Técnicas en atención  
sociosanitaria

Ocho mujeres desempleadas finalizaron un curso de 
Atención Sociosanitaria a Personas Dependientes en 
Instituciones Sociales, fruto de seis meses de forma-

ción incluida en el Programa de Recualificación y Reciclaje 
Profesional. Las alumnas, que realizaron las prácticas en el CA-
DIG El Pilar y en el Centro Ocupacional, recibieron su corres-
pondiente Certificado de Profesionalidad que les capacita para 
trabajar en el sector.

 Festival del Aprendizaje en la UP.

  Diplomados en el curso de mozo de almacén.

 Clausura del curso de atención sociosanitaria.
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Reportaje

GaBriel JaiMe 

Uon proyecto con vistas a 8 
años y con la formación como 
pilar esencial. Sobre esa base 

descansa el plan estratégico presenta-
do por la Fundación Benéfica Lega-
do Bustillo. El nuevo gerente, Miguel 
Ruiz, anunció sus líneas maestras en 
un acto público celebrado en el cine 
municipal el pasado 11 de enero. 

Implicar a toda la sociedad solane-
ra para rentabilizar el máximo que sea 
posible el patrimonio de la institución, 
es el objetivo prioritario. A partir de 
ahí, existen dos líneas de trabajo: agri-
cultura y medio ambiente, y acción so-
cial. El horizonte que marcará un antes 
y un después es el año 2032, según ex-
plicó Ruiz, que lleva en el cargo desde 
noviembre pasado.

El plan habla de agricultura y medio 
ambiente. Contempla la creación de 
un centro de estudios medioambien-
tales,  la solicitud de un  instituto de 
Formación Profesional Agrario priva-
do (sin ánimo de lucro) y la puesta en 
marcha de una granja-escuela en el al-
bergue Puerto Vallehermoso, “Vamos 
a trabajar todo lo que es enseñanza 
reglada”. “Queremos traer estudiantes 
para generar riqueza, futuro e ilusión 
en La Solana”, subrayó.

En el apartado de acción social, 
está previsto concebir un  centro de 
actividades intergeneracionales  “para 
trabajar en todas las necesidades de 
una manera trasversal, no vertical”. Se 
trata del  proyecto  We  (nosotros) que 
busca desarrollar a la juventud con 
potencial y modelos saludables. Según 

Ruiz, prestarán atención a los deportes 
inclusivos y urbanos, además de avan-
zar nuevos campos como un banco del 
tiempo.

El nuevo gerente (que prefiere la 
denominación de director) aseguró 
que  la fundación tiene aproximada-
mente 4.500 hectáreas de tierra y que 
están elaborando un inventario de bie-
nes y activos. “Queremos ver lo que 
tenemos y enfocar el futuro para que 
todo este patrimonio lo pongamos a 
trabajar al servicio de los proyectos 
anteriormente citados”, apostilló. El 
patio de butacas del cine municipal se 
llenó de público.  Gente de todos los 
sectores, tejido asociativo y personas 
a título particular acudieron a la cita 
para conocer los mimbres de este am-
bicioso proyecto.

Nueva etapa 
La Fundación Legado Bustillo presentó un plan estratégico a 8 años vista

 Público en el cine municipal durante la presentación del plan.

  Francisco Ruíz, nuevo gerente de la Fundación 
Legado Bustillo

En nuestro ADN

La presidenta del patronato de 
la fundación y alcaldesa, Luisa 
Márquez, no oculta su enorme ilu-
sión  con el proyecto en términos 
globales. “La Fundación Legado 
Bustillo está en el ADN de los so-
laneros y tiene que ser la luz para 
muchas familias de La Solana: por 
eso, debemos adaptarnos a los 
nuevos tiempos”. Destaca el hecho 
de que el plan pretenda implicar a 
toda la sociedad solanera para op-
timizar el patrimonio de la entidad. 
“Todos tenemos que remar juntos 
para que la fundación rentabilice 
ese patrimonio de más de 60 mi-
llones de euros”. “Tendremos que 
buscar todas las vías posibles para 
materializar cada uno de esos pro-
yectos, y por eso hemos apostado 
por profesionalizar la entidad”.
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Reportaje

aurelio Maroto 

A propósito de la nueva etapa que 
ha iniciado la Fundación Bené-
fica Legado Bustillo, nunca está 

de más hacer pedagogía sobre un patri-
monio tan fabuloso, tan complejo, y que 
tantos ríos de tinta –y alguno de sangre- 
ha generado. La historia del Legado Re-
món-Bustillo es apasionante y atribulada 
a partes iguales. Cualquier solanero ten-
dría que conocer su génesis y sus fines. 

Veamos. Institución decimonónica, 
tiene su origen en el fabuloso patrimo-
nio de Pedro Remón y Díez-Orejón, 
rico hacendado solanero conocido en 
la localidad nacido en 1800 y apodado 
‘El Niñorro’. Casó con Concepción Bus-
tillo y Mena, natural de Villarrubia de 
los Ojos, y el hermano de esta, Francis-
co Javier Bustillo, fue el heredero de un 
enorme patrimonio al no haber hijos en 
la citada pareja, “con el especial encargo 
que de estos bienes hiciera el uso que le 
tenía mandado”, decía textualmente el 
testamento. A partir de ahí, se desenca-
denó un carrusel de hechos judiciales, 
con administradores de por medio, fi-
duciarios y sonados pleitos para hacerse 
con el control. Todo ello fue diezmando 
el fabuloso caudal de bienes, que en sus 

inicios tenía tierras en hasta cinco tér-
minos municipales: La Solana, Alham-
bra, Montiel, Manzanares y Membrilla, 
y cuyo principal fin era articular, ad hoc, 
en una labor asistencial en beneficio de 
colectivos vulnerables y obras sociales 
para La Solana. En concreto, se habla-
ba de construir un asilo para desam-
parados, un hospital para enfermos de 
la localidad, la creación de becas para 
estudiantes pobres, dotes para monjas o 
subvenciones para escuelas, amén de un 
sinfín de obras de caridad.

No olvidemos el papel de afamados 
abogados como Joaquín Costa ‘El león 
de Graus’ o Francisco Silvela, que llega-
ra a ser presidente del Gobierno en dos 
breves mandatos. Esa circunstancia ayu-
dó a dar al legado proyección nacional 
en su momento. La realidad es que ese 
capital fue menguando, incluyó sucesos 
sangrientos como la violenta muerte de 
Julián García de Mateos ‘el Cubero’, que 
provocó enconados debates en el Con-
greso de los Diputados, como recogen 
las memorias de Manuel Azaña. Al fi-
nal, se convirtió en pieza codiciada por 
muchos, incluidos los propios fiducia-
rios y el mismísimo Costa.

La Dirección General de Beneficen-
cia se hizo cargo de la administración 

del legado, que incluyó periódicas 
ayudas a familias y colectivos necesi-
tados del municipio, pero sin que La 
Solana y los solaneros tuvieran ningún 
control sobre ello. Eminentes políticos 
franquintas, entre ellos el célebre ex-
ministro José Utrera Molina, vino va-
rias veces a nuestra localidad para en-
tregar personalmente aquellas ayudas 
cuando era Gobernador Civil. Final-
mente, el Ayuntamiento de La Solana 
recuperó el control del Legado Bustillo 
en el año 1987, ya en democracia, sien-
do director general de Trabajo Ramón 
Gallego Gil.

A día de hoy, solamente quedan algo 
más de 4.100 hectáreas, de las cuales la 
mitad son tierras de labor y el resto de 
uso cinegético, aunque con un patrimo-
nio que aún se estima en unos 60 millo-
nes de euros. Según fuentes de la propia 
fundación, el beneficio declarado en el 
último ejercicio ascendió a 91.261 eu-
ros, y 19.090 euros en ayudas concedi-
das. El objetivo del nuevo equipo gestor 
–afirma- es optimizar al máximo el ren-
dimiento de ese caudal. En cualquier 
caso, deberá ser siempre con lealtad al 
espíritu del legador: “Con el especial 
encargo que de estos bienes hiciera el 
uso que le tenía mandado…”.

Legado Bustillo, un poco de pedagogía

 Casa de labor del Llanillo del Santo, donde fue asesinado Julián García 'el Cubero'.
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Agricultura

El campo, en pie de guerra

Los agricultores y ganaderos de La Solana han tenido 
mucho protagonismo en las protestas que el sector ha 
protagonizado en las últimas semanas. Tractoradas, 

concentraciones, cortes de carretera y marchas lentas han 
jalonado todo el país como demandas ante una situación 
que consideran límite para el campo. Algunos de los mo-
tivos por los que el sector se está movilizando son los si-
guientes: falta de precios justos por sus productos para al-
canzar una mínima rentabilidad, la subida de los costes de 
producción, la excesiva burocracia y las rígidas condiciones 
de las normas agrarias, los recortes en las ayudas o las ba-
rreras comerciales, entre otros. Se han visto, y se seguirán 
viendo, tractoradas incluso en Madrid, con imágenes in-
éditas de los tractores marchando desde la Puerta de Alcalá 
a Atocha. Eso sí, la división es evidente, ya que las organi-
zaciones mayoritarias (ASAJA, COAG y UPA) van por un 
lado, y otra parte del sector va por otro.

Unos vinos 
para presumir

La Cooperativa Santa Catalina y las 
bodegas Vega De Mara y Romero de 
Ávila pusieron en valor la calidad de 

los vinos solaneros en la presentación en 
sociedad de sus respectivos caldos. Dieron 
a conocer los productos que actualmente 
tienen en el mercado y las novedades de la 
presente añada. El acto, organizado por la 
Concejalía de Agricultura, tuvo una mag-
nífica respuesta de público, que llenó el au-
ditorio del palacio Don Diego.

La Cooperativa Santa Catalina declara beneficios

La Cooperativa Santa Ca-
talina atraviesa un buen 
momento. Es lo que se 

desprende del balance económi-
co-financiero presentado en la 
última asamblea general, celebra-
da este domingo en el auditorio 
de la Casa de Cultura. En núme-
ros redondos, la entidad terminó 
el último ejercicio con unos be-
neficios de 178.000 euros.

 Tractores en Madrid.

  Gama de vinos presentados.

 Un momento de la útlima asamblea de la cooperativa.
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Política

 Luisa Márquez y Ramón Gallego en rueda de prensa.

 Eulalio Día-Cano y Jose Chacón son patronos del Legado Bustillo.

El equipo de gobierno está ponien-
do el acento en su esfuerzo por re-
organizar el Ayuntamiento de La 

Solana a todos los niveles, con especial 
énfasis en el organigrama de empleados 
municipales. En este sentido, han critica-
do lo que consideran ‘dejadez socialista’.

Ramón Gallego, concejal de Hacien-
da, ha defendido la idoneidad de un 
complemento de productividad, que se 
aplicará a funcionarios de carrera, fun-
cionarios interinos y personal laboral. 
Se realizará en función de circunstancias 
objetivas según cada puesto, y garanti-
zó que serán de conocimiento público. 
Se reconocerá en períodos específicos 
como de Semana Santa, feria o Navidad, 
y en todo caso serán complementos indi-
viduales y no consolidables. 

Gallego también ha hablado de la ne-
cesidad de una nueva RPT (Relación de 
Puestos de Trabajo) que recoja de forma 
detallada, actualizada y real todos los 

puestos existentes. Insiste en que la RPT 
actual está obsoleta. 

La alcaldesa, Luisa Márquez, dice 
no entender que en apenas siete meses 
de gobierno popular el PSOE pida ex-
plicaciones cuando “la dejadez ha sido 
manifiesta”. Puso como ejemplo de irre-
gularidad el caso del técnico de gestión 

económico-financiera, designado de 
manera verbal y sin adscripción oficial, 
o la necesidad de aprobar la OPE (Ofer-
ta Pública de Empleo) de 2022 y 2023. 
Y añadió que a día de hoy se han dado 
prioridad a los procesos de estabiliza-
ción, que serán 83, también por dejación 
de los anteriores gestores.

El equipo de gobierno busca “corregir la dejadez 
socialista”

El PSOE recela de los cambios en el Legado 
Bustillo

El grupo municipal socialista ve con 
recelo los cambios en la Fundación 
Legado Bustillo. Ya criticó la llega-

da ‘a dedo’ de un nuevo gerente y ahora 
hacen público su disgusto por las pro-
puestas de modificación estatutaria.  Eu-
lalio Díaz-Cano ha calificado “brindis al 
sol” el plan estratégico recién presentado 
y ha alertado del peligro que –a su juicio- 
corre la voluntad del testador. Rechaza 
que los beneficiarios del legado no sean 
los solaneros en exclusividad. Díaz-Cano 
reveló “un borrador de estatutos farrago-
so y que plantea la posibilidad de contra-
tar asesores por la puerta de atrás”. Pero 
lo que más le preocupa –añadió- es que 
estaría contraviniendo la voluntad del 
fundador del legado. Recordó que su ob-
jeto es realizar obras sociales y conceder 
ayudas a las personas que lo necesitan en 
La Solana. Por eso, critica que se hable de 
desarrollar actividades en todo el ámbi-
to de Castilla-La Mancha. Cree que eso 
equivale a tanto como eliminar uno de los 

elementos fundacionales del legado: que 
los beneficiarios sean los solaneros y sola-
neras. “No debemos ser los beneficiarios 
principales, sino los únicos”.

Por otra parte, el PSOE ha cargado 
contra la reciente visita del presidente de 
la Diputación, Miguel Ángel Valverde, y 
se ha preguntado qué pasa con el dinero 
comprometido en la anterior legislatura 
para determinadas mejoras. La conceja-

la María José Arias ha dicho que mucho 
tiene que trabajar para igualar los 7,2 mi-
llones de euros que la institución invir-
tió en La Solana. Puso como ejemplos la 
iluminación de Santa Catalina, la mejora 
de la red de abastecimiento o la carrete-
ra de Herrera. Y añadió que el PP aún no 
ha ejecutado dinero comprometido para 
mejorar el parque municipal o el acceso al 
parque empresarial.
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Carnaval

 Las Supremas de Móstoles en plena actuación durante el pregón.

GaBriel JaiMe 

Uno de los más participativos 
de los últimos años y también 
más barato en lo económico. 

Así opina la Concejalía de Festejos, que 
dio a conocer todas las cifras del pasado 
carnaval, con un gasto total de 60.500 
euros, unos 12.500 euros menos que el 
anterior. Destacan las 1.800 personas y 
los 49 grupos que desfilaron en el con-
curso de carrozas del lunes, más que 
nunca. La concejalía niega pagos a gru-
pos foráneos para venir, aunque sí ad-
mite contactos para que se inscribieran. 
“El efecto llamada ha dado sus frutos”, 
dijo la concejala de Festejos, Ángela 
Notario. 

En un ejercicio de transparencia, al 
igual que ya hizo tras la feria, la concejala 
dio números concretos. El gasto total fue 
de 60.500 euros, “cuando el año pasado 
se invirtieron 73.000 euros”, indicó. La 
partida más cuantiosa corresponde a los 
premios, con 16.100 euros. El pregón y 
posterior actuación musical de las Supre-

mas de Móstoles supuso 4.000 euros. El 
caché de las orquestas osciló entre 4.200 
y 7.600 euros, mientras que los DJ,s co-
braron 2.286 entre todos. No se especifi-

ca el coste de la carpa porque la empresa 
debía haberlo quitado el Miércoles de 
Ceniza y no lo hizo hasta el viernes. “He-
mos pedido responsabilidades”.

“Más grande y más económico”
Festejos destaca la participación en un contexto de ahorro

La Solana se vistió de máscara

Está claro que los concursos oficia-
les ayudan, pero no son impres-
cindibles. Los solaneros son car-

navaleros por convicción, no por interés 
crematístico. Por eso, las calles se llenaron 
de gente disfrazada y dejaron un poso de 
ambiente carnavalero que va mucho más 
allá de los premios en liza. En realidad, La 
Solana entera (o casi) se vistió de másca-
ra. El sábado fue un día especial porque se 
vio una legión de disfraces que un jurado 
‘invisible’ evaluó para el certamen alusivo. 
Muchos hubieran merecido premio, pero 
solo había tres. Finalmente, ganó un gru-
po que se vistió del juego de mesa de la 
herencia de la tía Ágata (en imagen). Se-
gundo fueron unas originales macetas y 
terceros dos espectaculares disfraces que 
parodiaban el día de los muertos de Méxi-
co. El veredicto se conoció el Domingo de 
Piñata, día en el que se entregaron el resto 
de premios en la Plaza Mayor.

 Ganadores del concurso de disfraces.
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Carnaval

Un carnaval sin murgas sería como un 
jardín sin flores en La Solana. No hay 
mejor señal de arraigo cuando llega el 

carnaval. Por eso, los concursos dominicales, 
tanto infantil como general, constituyen un ele-
mento imprescindible que da brillo a la popular 
fiesta. A pesar del mal tiempo, una docena de 
murgas (5 infantiles y 7 adultas) participaron en 
los tradicionales concursos matinal y vesperti-
no, a carpa llena.

 La peña No estés triste, con su tema Yo 
no maldigo mi suerte, se coronó en el XLIV 
concurso regional de murgas y chirigotas. Un 
triunfo sonado porque pudo con el vigente 
campeón, Los macarras y sus Influencers. El 
tercer puesto fue para Los futuros camareros, 
un clásico que regresaba al ruedo tras un año 
en blanco. La gran novedad fue la murga Ni 
muchas ni pocas, formada en exclusiva por mu-
jeres, que fueron cuartas con su tema de Super-
heroínas. Conviene recordar que ya hubo una 
murga netamente femenina que concursó hace 
muchos años, la Asociación de Mujeres, que in-
cluso ganó en el año 1996.

‘La mochineta’ reina en categoría 
infantil
A mediodía se había celebrado la XLII edición 
del concurso regional de murgas y chirigotas 
infantiles, con victoria final para ‘La Mochine-
ta’, una quincena de chavales del IES Modesto 
Navarro que revalidaron el título del año pa-
sado vestidos de ancianos. Tras ellos quedaron 
Carnaval fantástico, Compisol, colegio Javier 
Paulino y Escolares de El Santo.

Murgas como señal de arraigo
 'Ni muchas ni pocas', murga formada en exclusiva por mujeres.

 La mochineta estuvo en Radio Horizonte.

 Murga 'No estés triste', ganadora en categoría general.
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Carnaval

aurelio Maroto 

El XLIII Concurso Regional de 
Máscaras, Disfraces y Carrozas 
batió su récord tras reunir a 48 

grupos y un total de 1.721 personas den-
tro del desfile (cifras oficiales). Valga un 
dato: 3 horas y 52 minutos –exactos- en-
tre la parodia ‘A peseta el polo’ y la carro-
za ‘Ebro, arranca que sales’. Sí, casi cuatro 
horas saliendo grupos sin cesar desde el 
cruce de la Avenida de la Constitución 
con calle Doctor Ferrán. El público que 
llenaba las aceras aplaudió con cariño el 
esfuerzo de las peñas ejecutando sus co-
reografías. Concursaron grupos de Alcá-
zar, Puertollano, Porzuna, Argamasilla, 
Membrilla, Las Mesas, Daimiel, Socué-
llamos, Quintanar o La Solana.

El jurado no lo tuvo fácil para decidir. 
En la categoría A (individual o pareja) 
ganó el Dúo Cencibel, con una hilaran-
te caricatura de dos criticonas tirándose 
los trastos por el balcón. Segundo que-
dó Yo solo, con su disfraz de vendedor 
de polos y terceros fueron Los Primeri-
zos y ‘La Barbie’. En la categoría B (3 a 
9 componentes) triunfó la Peña Tetris y 
sus ‘Bailarinas’, seguida por Los Amigos 
de Juan y sus ‘Soldaditos de plomo’ y ‘El 
coleccionista de mariposas’. En la catego-

ría C (10 personas en adelante) se llevó 
el primer premio Tralará y su ‘Tierra de 
dragones’. En segundo lugar quedó la 
Escuela de Danza de María Mota con 
‘Guerewol’, y tercero para Déjame que 
te cuente y su ‘Noche en el museo’. Por 

último, en la categoría D (carrozas con 
ocupantes) victoria para la Asociación El 
Chaparral y su ‘Maldición pirata’, seguida 
por la Asociación Amigos del Carnaval 
con ‘El resurgir de las sombras’ y la peña 
El Biberón y sus ‘Leyendas del mar’.

Un desfile  
gigante

  Dúo Cencibel triunfó en individual o pareja.

  Tralará, ganadores en categoría C.
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Carnaval

El desfile infantil volvió a exhibir 
una enorme capacidad creativa 
que llegó acompañada por una 
gran participación

 La Banda del patio se impuso con 'Bajo el mar' en 10 personas en adelante.

 Las dos Primitas y sus 'Castañas asadas', primer premio en categoría A.

 Los Primos ganaron en categoría B con 'Camela contigo'.

Cuando la imaginación se desborda

aurelio Maroto 

Hay que tener mucha imagina-
ción, mucha inventiva, y tam-
bién mucha paciencia para 

cristalizar tanta originalidad, tanto co-
lorido y tanta calidad. Es precisamente 
lo que pudimos ver en el XXXV Con-
curso Regional de Máscaras y Disfraces 
Infantil, celebrado la tarde del martes 
de carnaval, 13 de febrero. Con la ines-
timable ayuda de los centros educati-
vos y el complemento de otros muchos 
participantes a título particular, el des-
file volvió a resultar un éxito, tanto de 
participación como de buen gusto en la 
elaboración de los disfraces. Para col-
mo, hizo una tarde espléndida a nivel 
climatológico. 

Se pudieron ver temas de lo más va-
riopinto, muchos relacionados con la 
sociedad actual, pasando por la mito-
logía, la historia, los oficios tradiciona-
les, la cultura o la flora y la fauna, entre 
otros. En cuanto a los resultados finales, 
en categoría A (individual o pareja) ga-
naron Las dos Primitas con una parodia 

como vendedoras de castañas, seguidas 
por Carnaval de Venecia y La Pollita. 
En categoría B (grupos de 3 a 9 perso-
nas) se impusieron Los Primos 1, gra-
cias a su graciosa recreación de los 30 
años de Camela, bajo el título Camela 
contigo. El segundo puesto fue para Los 
Primos 2 y su parodia de Mary Popins 
en La Solana. Por último, en categoría 
C (10 personas en adelante) se llevó el 
primer premio La Banda del Patio con 
su espectacular montaje titulado Bajo 
el Mar. El segundo puesto fue para La 
Mochineta y sus Paracaidistas, y el ter-
cero para La Banda de los Colores y Nos 
vamos de paseo.
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Carnaval

  La colasa desfilando este Miércoles de Ceniza.

  Plaza Don Diego durante el moje vendimiador.   Una mujer sazona unas gachas durante el concurso del martes.

La Colasa, identidad propia

La plaza Don Diego como desahogo

El objetivo de conseguir la declaración del carnaval sola-
nero como Fiesta de Interés Turístico Regional necesita 
tiempo y esfuerzo, pero sobre todo exhibir cosas que 

otros carnavales no tienen. Una de ellas es el Entierro de la Co-
lasa, una tradición recientemente recuperada. En realidad, es 

La Plaza Don Diego cobró protagonismo durante la úl-
tima Feria del Stock y también en carnaval. Es un lu-
gar perfecto como desahogo de una Plaza Mayor que 

se colapsa con facilidad cuando hay eventos importantes. 
Por eso, los concursos de moje y gachas se instalaron allí, y 
fueron un éxito a tenor de la participación. El sábado de car-

como el típico entierro de la sardina, pero en este caso queman-
do un muñeco para que pase a mejor vida. Esa diferenciación se 
une a nuestras murgas como señas de identidad propias. Hace 
años que el Ayuntamiento de La Solana trabaja en esta declara-
ción, con la ayuda inestimable del Cronista Oficial de la Villa.

naval se celebró el XXX concurso de moje vendimiador, con 
una veintena de sartenes y triunfo para la peña ‘El corralazo’, 
seguida por el grupo ‘Viaje con nosotros’ y ‘Los aviadores lo-
cos. Aún más sartenes hubo en el XXXII concurso de gachas 
del martes, que ganaron el grupo ‘Las picas’, seguido por las 
gachas de Santiago Ocón y las de Bikesol.
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Reportaje

aurelio Maroto 

La Agrupación de Protección Civil de 
La Solana sigue quemando etapas. Y si-
gue penetrando en la conciencia gene-
ral los solaneros como una institución 
con un arraigo creciente, y también 
como herramienta de servicio público 
con una utilidad indiscutible. El pasa-
do carnaval, los voluntarios volvieron a 
estar al pie del cañón, por ejemplo en el 
desfile de carrozas del lunes. El dispo-
sitivo montado para cortar el tráfico en 
los cruces más sensibles, y también para 
atender cualquier eventualidad, sería 
imposible cubrirlo convenientemente 
sin ellos. En casos así, Protección Civil 
es una especie de apéndice adicional de 
la Policía Local, que agradece su ayuda 
por razones obvias.

GACETA estuvo con uno de los vo-
luntarios más veteranos, Sabino Román 
Chacón, coordinador de la Agrupación 
Local. Un poco más allá estaba el jefe, 
Rogelio Padilla, y en otros puntos había 
3 efectivos más “Nos reunimos unos 
días antes para organizarnos y depen-
diendo de la gente que estemos nos 
repartimos en los cruces que pueden 
ser más complicados”, nos dice Sabino. 
Recuerda que en este tipo de eventos 
puede haber cortes, rozaduras, desma-
yos, lipotimias o algún atropello leve al 
paso de las carrozas. Y es que, aunque 
se preocupan del tráfico, la labor de 
Protección Civil es básicamente sanita-

ria. “Nosotros estamos formados para 
atender este tipo de accidentes, que 
cuando hay mucha gente son cosas de 
lo más normal”. “En estos años hemos 
visto casi de todo. Por ejemplo, si hay 
un corte fuerte nuestra misión es inten-
tar cortar la hemorragia y el traslado in-
mediato a un centro sanitario”. “En eso 
consiste nuestro trabajo”.

Los solaneros se han hecho a ver a 
los voluntarios en eventos de esta natu-
raleza. Normalmente, comienzan el año 
con la cabalgata de Reyes, siguen con 
el carnaval y continúan con las proce-
siones de Semana Santa. En verano, el 
plato fuerte es la feria. También están 
presentes en la romería de la Virgen de 

Peñarroya y en acontecimientos depor-
tivos como la carrera de los Diez Ki-
lómetros ‘Antonio Serrano’. Ese calen-
dario no excluye otras actuaciones en 
momentos puntuales donde se requiera 
su presencia. “Nosotros estamos prepa-
rados y desde la Escuela de Formación 
Ciudadana nos dan instrucciones sobre 
qué tipo de eventos podemos hacer y 
cómo lo tenemos que hacer”.

La cooperación con la Policía Local 
es clave. Los voluntarios están ahí para 
ayudar en lo que les indiquen desde la 
jefatura. Hay que tener en cuenta que 
la jurisdicción en materia de tráfico es 
exclusiva de la Policía Local en el casco 
urbano. Protección Civil no tiene com-
petencias para ejecutar medidas coerci-
tivas, por ejemplo una denuncia. “No-
sotros no podemos denunciar, pero sí 
podemos coger la matrícula e informar 
inmediatamente a la Policía Local para 
que actúe”. “También nos llena ayudar a 
la policía, porque sabemos que les hace-
mos una labor de apoyo importante en 
estos eventos”. 

Dieciséis años después de su crea-
ción, la Agrupación Local de Protec-
ción Civil se ha ganado el respeto de los 
solaneros, salvo contadas excepciones, 
porque necios nunca faltan. “Hace unos 
años la gente pasaba de nosotros, pero 
ahora es distinto y el uniforme se hace 
respetar”, subraya Sabino. Al final, cree 
que es una cuestión de educación.

Protección Civil, allí donde haga falta

 Voluntarios y policía en la feria de La Solana.

 Sabino Román, coordinador local
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Otro tema importante es el número 
de efectivos. La Solana es un pueblo es-
pecialmente inclinado a la solidaridad y 
no faltan instituciones y colectivos for-
mados por voluntariado, caso de Cruz 
Roja, Cáritas, AECC, Reto, etc. Protec-
ción Civil es uno más y, como al resto 
de sus colegas, no le sobran los volun-
tarios. “Somos doce, pero normalmente 
venimos cinco o seis a este tipo de co-
sas”. “No estamos mal, pero podíamos 
estar mejor”, admite.

Naturalmente, ningún voluntario 
de Protección Civil puede trabajar sin 
medios, y ahí queda mucho por hacer. 
“Nos faltan muchas cosas”. “Estaría bien 
mejorar el material por parte del Ayun-
tamiento y de la Escuela de Protección 
Ciudadana”. “Lo más urgente es ropa, 
que está vieja y desfasada, incluso algu-
nos que han entrado no tienen”. Una de 
las necesidades más perentorias es un 
equipo de agua. “Sería muy conveniente 
tener para primeros auxilios en caso de 
incendios”. “Todos los años recibimos 
subvenciones, pero este año no nos ha 
llegado nada”, lamenta.

Al igual que otros voluntarios en La 
Solana, en Protección Civil se está por 
‘amor al arte’. Y ese ‘arte’ significa ter-
minar satisfecho cuando has comple-
tado una labor social, asistencial o de 
ayuda al prójimo, sin más. “Muchos te 
dicen que nos tiene que gustar mucho 
para estar aquí sin cobrar nada, pero la 

 Rogelio Padilla, jefe de la Agrupación Local.

respuesta siempre es la misma: que te 
guste, porque lo que hacemos es regalar 
nuestro tiempo libre”. “Otros se van de 
caza, otros al fútbol y yo también podía 
estar con mi familia viendo el desfile 
tranquilamente, pero…”. “Me voy a casa 
contento cuando me dan las gracias, 
con eso me conformo”.

Cosas que deberías saber…
¿Cuándo nace Protección Civil?

12 de agosto de 1949.
¿De quién depende?

 Ministerio del Interior (Dirección General de 
Protección Civil y Emergencias).

¿Cuáles son sus principios básicos?
Solidaridad y coordinación.

¿Cuándo se creó en La Solana?
30 de mayo de 2008 (inauguración primera sede).

¿Cómo se articula en La Solana?
Voluntarios con supervisión del Ayuntamiento.

Funciones Generales
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Nuestra Historia

Nos pide el director de GACETA 
escribir algo sobre la historia del 
carnaval solanero. Hemos repa-

sado el contenido de lo mucho que tene-
mos, para lo que puede ser un libro sobre 
la historia de estas celebraciones en nues-
tra localidad. Unas páginas que se unen 
a los muchos documentos, léase murgas, 
programas y otro tipo de datos que guar-
damos en nuestro archivo particular.

Un tanto a vuela pluma, hemos reco-
gido algunos datos de ese futuro libro, 
con algunas notas sobre el carnaval de 
los años 60 y 70 del pasado siglo. Eran 
unas celebraciones “no programadas”, 
porque lo único que aparecía organizado 
eran los bailes en locales privados. 

En los primeros años sesenta, aunque 
el carnaval seguía oficialmente prohibi-
do, el ambiente el lunes y martes era de 
días de fiesta en lo laboral. Conforme se 
pasó de una década a otra, con la autori-
dad más permisiva, el número de murgas 
en las calles fue a menos. Igual ocurría 
con las máscaras del “¿A que no me co-
noces?”, aunque a ellas se unían con sus 
parodias algunos clásicos como Onsur-
be, Fonda o Ángel Arenas, entre otros 
carnavaleros de pro.

Una de las escasas coplas de murgas 
que aparecieron lleva pie de imprenta del 
año 1975. Conservamos una firmada por 
el veterano murguista Ángel Manzano, 
conocido popularmente como “Calcas”. 
Hacía alusión al denominado “Plan nas”. 

Los bailes 
Un componente importante eran los 
bailes, que incluso contaban con sesio-
nes matinales, sobre todo en el Casi-
no La Unión y en el Cine Cervantes, 
que repartían publicidad callejera. En 
el año 1974, por ejemplo, se anuncia-
ban horarios, concursos y servicio de 

repostería, pero nunca aparecía la pa-
labra ‘Carnaval’. Decían así:

“1974. CINE CERVANTES. El local 
de la simpatía ofrece a tan distinguido 
público durante los días 24, 25 y 26 de 
febrero de 1974: Dos Magníficas Orques-
tas: ‘Vibraciones’ (con dos encantadoras 
señoritas) y el galán de la canción Nando 
More, con Expresión 70.

-Día 24. En el baile de noche, elección 
de Reina del Cervantes 1974 y sus damas 
de honor. Por cortesía de la Empresa J. 
Onsurbe Romero de Ávila, las elegidas 
serán obsequiadas con Bandas, ramos de 
flores y entrada libre a los bailes.

-Día 26. En sesión de noche. Gran 
concurso de sorpresa. Lujosa presenta-
ción. Decorados Vida López y Muñoz. 
Servicio de repostería a cargo del dúo 
Simarro y Martín-Albo. Esmerado servi-
cio. La empresa prohíbe la asistencia de 
menores”.

Tampoco aparece el término ‘Car-
naval’ en la publicidad que repartía la 
mítica Discoteca Pelefán: 1975. DISCO-
THEQUE PELEFÁN. Con las nuevas 
reformas y equipo de sonido y los discos 
elegidos cuidadosamente para pasarlo 
alegremente, abriremos por la tarde, a 
los precios de domingos y festivos; y las 
noches, las haremos como las de los sába-
dos, con entrada libre y sólo parejas. Días 
9, 10 y 11 de febrero de 1975. El lunes y el 
martes no se abrirá hasta las 3 de la tarde”.

Los propietarios de los locales de baile 
se cuidaban mucho de incluirla para evi-
tar problemas con la autoridad, aunque 
el carnaval lo festejaba la inmensa mayo-
ría de la población. 

Las multas del entierro de la colasa
El Miércoles de Ceniza estaba totalmente 
prohibido salir disfrazado. No obstante, 
era corriente ver algún desfile por zonas 
alejadas del centro. Había gente que se 
arriesgaba y hacía el “Entierro de la Co-
lasa”. En una caja o pequeño ataúd, muje-
res enlutadas y niños de acompañamien-
to paseaban un pequeño muñeco para 
ser enterrado. 

Los encuentros con la policía acaba-
ban en carreras, en las que normalmente 
llevaban ventaja los perseguidos, ya que 
los agentes solo disponían de sus piernas 
para correr detrás de quien infringía la 
norma. Además, los enmascarados con-
taban con la complicidad de vecinos que 
ofrecían sus casas como refugio. Pero de 
vez en cuando alguno era atrapado. En 
1965 se intensificaron las sanciones por 
vestirse de máscara. El 3 de marzo fueron 
impuestas multas de 50 pesetas a veintiu-
na mujeres y de 100 pesetas a un hombre 
por vestirse de máscara el Miércoles de 
Ceniza en el “Entierro de la Colasa”.

Paulino Sánchez Delgado
 (Cronista Oficial de la Villa)

Carnaval 
en los 60 y 
70, entre la 
persecución y 
la ‘tolerancia’

 Imagen del carnaval solanero en los años 60.
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La Gaceta Deportiva

El CB La Solana, en sus horas más bajas

El Doña Ramoncita-CB La Solana 
vive sus horas más bajas en Liga 
EBA. Ha acumulado siete derro-

tas consecutivas que lo han colocado 
en zona de descenso directo. No era lo 
esperado, sobre todo tras un buen co-
mienzo liguero y los refuerzos llegados 
en verano. Pero lesiones inoportunas y, 
desde luego, un mal rendimiento depor-
tivo, han lastrado al equipo entrenado 
por Mica Tolosa. Es el octavo equipo –
de 14- en anotación, pero el segundo que 
más puntos ha recibido, solo por delante 
del débil Fuenlabrada. A seis partidos 
para acabar la fase regular, la cosa pin-
ta ‘regular’, aunque todavía hay margen 
porque la igualdad es total entre los seis 
últimos. Bajan tres.

Mercedes  
Santos-Orejón, en 
plena progresión

La solanera  Mercedes Santos-Orejón  continúa 
su progresión como joven atleta. Sus últimas 
actuaciones así lo atestiguan, por ejemplo su 

participación en el último Campeonato de España 
de Cross, individual y por selecciones territoriales. 
Además, representará a CLM en el Nacional de Trail 
junto a las también solaneras Rosario Gª Cervigón y 
Ramona Trujillo.

Dos medallas más 
para Ana María

Ana María López de la Reina suma y sigue. 
La arquera de La Solana volvió a brillar 
en un Campeonato de España, aunque 

esta vez bajo techo. Fue aquí al lado, en Valde-
peñas, donde se colgó la medalla de bronce en el 
3D indoor, que consistía en dianas 3D que simu-
laban formas de animales a distancia. Y también 
fue oro por equipos. Felicidades de nuevo.

 El Doña Ramoncita lucha por la permanencia en Liga EBA.

  Mercedes Santos-Orejón -centro-

 Ana María, tras conseguir el oro por parejas.





Gaceta de La Solana46

La Gaceta Deportiva

 El CF La Solana ha mejorado en los últimos partidos

 El Quesos La Casota pelea por salir del descenso.

EEl CF La Solana es lo más parecido 
a una thriller de acción esta tem-
porada, con pinceladas de película 

de terror. Los vaivenes deportivos están 
jalonando un año donde se está pagando 
la novatada del cambio de modelo, de ese 
intento de profesionalización tan necesa-
rio como audaz. La junta directiva presi-
dida por Julián Martín-Zarco está torean-
do un miura y ha sufrido varias cornadas 
de las que intenta recuperarse con una 
gran resiliencia. Y todo el sufrimiento se 
dará por bueno si el primer equipo logra 
su objetivo: seguir en Tercera RFEF.

Al cierre de este número de GACE-
TA, el CF La Solana sigue coqueteando 
con el descenso, aunque ha recuperado el 
rumbo tras una racha de varias victorias 
consecutivas. Atrás quedan la destitución 
de Armindo y la marcha de José Antonio 
Fernández. Con febrero llegó Manolo 
Alfaro, el tercer entrenador de la tempo-
rada, y una mejora evidente en el juego, 
en los resultados, y con el ‘exilio’ al anexo 
de césped artificial por el pésimo estado 
de la hierba natural de La Moheda, que 
necesita un cambio inmediato. 

CF La Solana, un thriller de acción

El Quesos La Casota, otra vez en el alambre

Otra temporada con la soga al cuello. 
El Quesos La Casota-FF La Solana 
está viviendo en el alambre desde 

que comenzó la liga, con cambio de entrena-
dor entre medias y un sufrimiento constante 
en la clasificación. A falta de 9 jornadas para 
el final, las amarillas están a 5 puntos de la 
permanencia (con un partido menos), una 
distancia perfectamente asumible, sobre todo 
porque el equipo ha dado un paso adelante 
en los últimos partidos, con tres encuentros 
consecutivos sin perder y buenas sensacio-
nes en general. Los refuerzos de invierno han 
sentado bien, sin duda. 

Y mientras, las que no ceden son las chicas 
del filial. El FF La Solana B está cuajando una 
gran campaña en su grupo de la Liga Auto-
nómica Femenina. Al cierre de este número, 
marchan segundas con 42 puntos, a solo uno 
del líder, Hellín Femenino. El jovencísimo 
equipo entrenado por Pedro Jesús Sánchez 
está luchando por el ascenso a la Liga Pre-
ferente, que solo logra el campeón de forma 
directa.
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Jesús y Álex, en 
la élite regional

Los solaneros Jesús Jaime (Albacete Balom-
pié) y Álex Martínez (Calvo Sotelo) volvie-
ron a participar en el Campeonato de Espa-

ña de Selecciones Autonómicas representando a 
Castilla-La Mancha. Fue en Jerez de la Frontera 
donde ambos jugaron contra Navarra, Murcia y 
Extremadura. Faltó un gol para clasificarse, pero 
ahí estuvieron los nuestros. Enhorabuena.

París, el sueño 
posible

Si la presencia de Antonio Serrano en los próxi-
mos Juegos Olímpicos está asegurada como 
entrenador, en La Solana soñamos con tener 

algún representante más en París-2024. A ser po-
sible, dos. Paula Sevilla y Hermi Parra lo van a in-
tentar. A sus 26 años, podrían tener plaza olímpica, 
aunque no será tarea fácil. Lo consigan o no, segui-
remos sintiendo el mismo orgullo por ellas

 Hermi y Paula sueñan con unos JJ.OO.

 Álex y Jesús con la camiseta de CLM.

La Gaceta Deportiva
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aurelio Maroto 

Antonio Serrano Sánchez (La 
Solana, 1965) no sube al podio 
en persona desde hace tiempo, 

pero de su cuello cuelga el oro simbó-
lico dentro del pequeño universo de 
entrenadores. Y empezó 2024 con un 
sueño: acudir a sus décimos Juegos 
Olímpicos (los dos primeros fueron 
como atleta). Atrás quedó un 2023 
que volvió a demostrar la impronta del 
solanero como preparador de atletas. 
Fueron doce meses realmente excep-
cionales. Al mando de una quincena 
de atletas de alto nivel, logró estar en 
casi todas las grandes competiciones 
internacionales del año, con un buen 
número de competidores en cada una. 
“Será un año difícil de igualar, aunque 
trabajaremos más duramente si cabe 
para cumplir los objetivos que llegan 
porque el sueño olímpico de algunos 
se puede hacer realidad”, afirma.

En 2023 destacó el Campeonato del 
Mundo de Cross en Bathurst (Austra-
lia), donde tanto Antonio como sus 
atletas Irene Sánchez-Escribano y Ca-
rolina Robles estuvieron presentes. 
Después llegó el nacional en pista cu-
bierta, con dos oros para Marta Pérez 

(3.000) y Adel Mechaal (3.000), más 
una plata para Daniela García (800). 
El verano comenzó con otra gran com-
petición internacional, aunque sub-23. 
Antonio Serrano viajó a Espoo (Finlan-
dia) para disfrutar de dos medallas, un 
gran oro en 800 para Daniela García y 
la primera medalla internacional in-
dividual de su hija, Marta Serrano, en 
3.000 m. obstáculos. “Para mí fue una 
sensación especial ver a mi hija en el 
podio”. Y enseguida llegó el Campeo-
nato de España Absoluto, celebrado 
en Torrent (Valencia), con 8 medallas 
individuales, un botín increíble. Pre-
cisamente Marta lideró el podio en los 
3.000 obstáculos, amén de una plata 
para la toledana Irene Sánchez-Es-
cribano y un bronce para la sevillana 
Carolina Robles. En un final de infarto 
en los 1.500, Adel Mechaal también se 
colgó el oro ante el gran Mo Katir. Aquí 
destacamos la medalla de plata para la 
solanera Herminia Parra en su prueba 
fetiche, el 400, donde batió su plusmar-
ca personal e hizo una de las grandes 
remontadas del campeonato. “Me ale-
gra mucho por Hermi, que ha pasado 
momentos difíciles y ha tenido el coraje 
de volver con la misma fuerza de siem-
pre; es un ejemplo de tenacidad”.

A la postre, estas medallas sirvieron 
para que todos estos atletas estuvieran 

en el mundial de Budapest. Luego llegó 
el europeo sub-20 de Jerusalén, y casi 
sin respiro el Campeonato de Europa 
de Cross, celebrado en Bruselas. Allí 
viajaron 10 atletas entrenados por el 
‘manchego de La Solana’, donde 7 de 
ellos consiguieron medalla con sus 
equipos.
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Antonio Serrano, a por sus décimos Juegos Olímpicos
El ‘manchego de La Solana’ irá a París como entrenador y todos soñamos con las posibilidades de 
Paula Sevilla y Hermi Parra

 Antonio Serrano desea asistir a más Juegos.

Paula y Hermi, el sueño 
posible de París
El ‘Serrano Team’ trabaja duro para 
llegar lo mejor posible a lo que vie-
ne, que es mucho. Desafíos como el 
mundial, y fundamentalmente la cita 
olímpica de París están en el radar. 
Precisamente dos solaneras, Hermi 
Parra y Paula Sevilla, sueñan des-
piertas con visitar la Torre Eiffel con 
el chándal olímpico de España. Emu-
larían así al ‘manchego de La Solana’, 
que corrió el 10.000 en Seúl-88 y el 
5.000 en Barcelona-92. Tal vez me-
reció también estar en Atalanta-96, 
pero regresó a la convocatoria de los 
cinco aros, ya como entrenador, y Pa-
rís-2024 pueden ser –y serán- ¡sus 
décimos juegos! Que La Solana tenga 
a dos atletas con posibilidades de co-
rrer unos JJOO ya es mucho. Que lo 
consigan, sería algo único.
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La Solana y el Santo Cristo del Valle de Santa Elena

José Vicente rodríGuez Bellón 

Fue hace más de 4.000 años cuando los íberos se asenta-
ron de manera estable en las tierras pertenecientes en la 
actualidad a los términos municipales de la La Solana 

y San Carlos del Valle. A partir de ese momento, los alrede-
dores del río, actualmente conocido con el nombre de Azuer, 
comenzaron a cultivarse por estos primeros pobladores que 
además levantaron primitivos asentamientos en los que re-
fugiarse y defenderse. Muy cerca del río y de la llanura, las 
sierras del Cristo y del Peral se levantan con forma de mura-
lla. En dichas sierras, también se construyeron asentamientos 
íberos en altura de los que hoy somos conocedores de su exis-
tencia gracias a los estudios arqueológicos. 

Diferentes investigaciones han permitido dilucidar la in-
terdependencia económica y defensiva que entre todos estos 
primeros moradores existía. Los pobladores de los asenta-
mientos de la sierra: cuidaban del ganado, hacían productos 
lácteos, cazaban y defendían el valle y la llanura. Por otro 
lado, los pobladores de los asentamientos ubicados en la lla-
nura junto a la masa de agua del Azuer: cultivaban la tierra, 
intercambiaban semillas, cocían obras de barro y tejían. Tras 
los íberos, fueron los griegos, los romanos, los visigodos y 
más tarde los musulmanes los que continuaron viendo en es-
tas tierras pertenecientes al ager de Laminium, actual pueblo 
de Alhambra, lugares idóneos en los que vivir de la tierra, la 
caza y el ganado. 

Entre los siglos XI y XII, los campos manchegos fueron 
espectadores de batallas continuas entre cristianos, que que-

rían reconquistar la Península Ibérica, y musulmanes que se 
negaban a abandonar las tierras que unos siglos antes habían 
conquistado desde el norte de África. La gran batalla de las 
Navas de Tolosa, en 1212, fue clave en ese proceso de Re-
conquista. Los reyes cristianos y las órdenes militares, entre 
las que se encontraba la Orden de Santiago, libraron esa gran 
batalla contra los musulmanes en la que fueron vencedores 
los seguidores de Cristo. Al parecer, las tropas cristianas se 
encomendaron a la Santa Cruz de Jerusalén descubierta por 
Santa Elena en el siglo IV, siendo esta la que, milagrosamente, 
les otorgó el triunfo en la batalla.  

Después de esa batalla, la Orden de Santiago comenzó a 
ser la encargada de explotar y repoblar las tierras en la comar-
ca conocida como el Campo de Montiel. En un primer lugar, 
se levantó la encomienda de Alhambra, de la que más tarde 
se separaron la encomienda de la Membrilla del Tocón, la de 
La Solana o la de Carrizosa. Entre los terrenos que se le ce-
den a la encomienda de Membrilla, se encontraba un valle en 
el que, probablemente, por ser en aquella época un lugar de 
paso para caminantes, la Orden de Santiago levantó, a finales 
del siglo XIII o principios del siglo XIV, una ermita dedicada 
a Santa Elena, la Santa descubridora de la Cruz de Cristo que 
años antes había ayudado a replegar a los musulmanes hacia 
el sur peninsular. Junto a la ermita, había una venta en la que 
numerosas personalidades de los siglos siguientes pudieron 
albergarse de camino a Castilla o a Andalucía.

En las Relaciones Topográficas mandadas a realizar por 
Felipe II, se puede leer la respuesta de la villa de La Solana 
acerca del voto que tenía que cumplir el pueblo solanero en 

 Plaza Mayor de San Carlos del Valle.
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el Valle de Santa Elena y que se cita textualmente: “Hay otro 
voto de guardar el día de la Cruz a tres de mayo va en proce-
sión el pueblo a una ermita de Santa Elena, dos leguas de la 
dicha villa, dicen que se votó porque Dios librase al pueblo 
de una pestilencia en tiempo que la había”. La romería se rea-
lizaba junto a los frondosos árboles y los arroyos del valle, y 
consistía en pasar un día de jolgorio en los alrededores de la 
ermita. Tras una misa de campaña, se realizaba una proce-
sión con la primitiva imagen de Santa Elena que, al parecer, 
era muy pesaba y hacían falta muchas manos para mover sus 
andas. 

Los años pasaron y la “aparición” de un Cristo crucificado 
cambiaron el rumbo del conocido Valle de Santa Elena. Una 
noche de tormenta, un peregrino anónimo dejó pintado en 
una pared de la venta una imagen de Cristo sufriente en la 
cruz. Aunque en un primer momento la imagen quedó oculta 
tras el yeso, años más tarde la pintura fue descubierta de nue-
vo en 1640 y comenzó a recibir fieles devotos de todos partes. 
El Valle de Santa Elena pasó a ser uno de los lugares de culto 
más frecuentados del centro peninsular.

La pintura del Cristo, conocida como el “Santo Cristo del 
Valle”, concedió dos primeros milagros, los cuales le dieron 
una gran fama durante la primera mitad del siglo XVII. Uno 
de ellos lo recibió el alcazareño Agustín Romero y el otro el 
valdepeñero Miguel de Castellanos. La fama del Cristo hizo 
que las romerías pasaran a realizarse en torno al 14 de sep-

tiembre. El pueblo de La Solana fue olvidando la romería del 
3 de mayo para comenzar a visitar al Cristo durante el mes de 
la vendimia que anuncia los últimos lances del verano. 

Fueron muchos los devotos solaneros que llegaron con 
innumerables donativos hasta el Cristo, también los hubo 
que dejaron ofrendas de lana, cera, azafrán o aceite. Con los 
cuantiosos bienes que recibió el Cristo se realizaron dos san-

tuarios. El primero entre 1675 y 1700 y más tarde, sobre los 
cimientos del anterior y entre 1713 y 1729, se dio origen al 
actual santuario de cruz griega y torres octogonales que se 
puede contemplar en la actualidad y que, desde el valle, sa-
luda a la esplendorosa torre de la iglesia de Santa Catalina. 

El siglo XVIII estuvo marcado por la construcción del san-
tuario y la plaza del Cristo del Valle, así como por la eman-
cipación del lugar con respecto a la villa de Membrilla. En 
la segunda mitad de dicho siglo, los pobladores del Cristo 
comenzaron a quejarse ante la falta de servicios que tenían 
donde residían. La falta de asistencia religiosa y los pocos 
reales de vellón destinados desde Membrilla para que los po-
bladores del Cristo pudiesen vivir bien, puso en el terreno de 
juego al regidor de La Solana, don Gabriel García Prieto, el 
cual escuchó y auxilió a los vecinos del valle. 

En 1781, el regidor solanero solicitó un proyecto de villa 
para el Cristo del Valle que entregó en la corte de Carlos III. 
Las autoridades de Membrilla se mostraron reticentes a las 
pretensiones de los habitantes del Cristo y del solanero Ga-
briel, por este motivo nombraron a Pedro García de Mora 
como defensor para que respondiese por ellos ante las nume-
rosas cartas que García Prieto enviaba a los ministros ilustra-
dos en defensa de los vecinos del Cristo.  

Después de muchos años en los que las cartas entre Gabriel 
y las autoridades de Membrilla fueron continuas, el rey Car-
los III redactó en 1787 una resolución en la que proponía que, 

aunque el Cristo no estaba preparado 
por el momento para ser una villa más 
del Reino, sí que veía conveniente ele-
var a parroquia el santuario, renombrar 
el lugar con el nombre de “San Carlos” 
y construir edificios que permitiesen, 
en un futuro, albergar el Ayuntamien-
to, la cárcel, el pósito pío y la escuela 
de una futura villa. Al final, los vecinos 
del Cristo realizaron todo lo ordenado 
por el Rey en poco más de una déca-
da, y consiguieron la emancipación con 
respecto a la villa de Membrilla el 15 de 
diciembre de 1800. 

San Carlos del Valle comenzó a ca-
minar como villa autónoma del Campo 
de Montiel, gracias, en parte, al esfuer-
zo que diferentes personalidades so-
laneras pusieron en el proceso. Desde 
ese momento las relaciones entre am-
bos pueblos han sido muy estrechas, 
no solo porque numerosos solaneros a 
lo largo del tiempo han vivido en San 
Carlos y viceversa, sino porque la in-
terdependencia económica y social que 
emprendieron y de la se beneficiaron 
nuestros ancestros ha continuado en el 

tiempo y sigue latente en la actualidad. Se puede decir alto y 
claro que San Carlos del Valle tiene como madre a la villa de 
Membrilla y como hermana mayor a la villa de La Solana. 
Entre estas tres villas siempre existirán costumbres, usos, vo-
cabulario, tradiciones, fiestas y similares maneras de vivir la 
vida y trabajar el campo, pues los habitantes de estas tres vi-
llas comparten desde hace muchas décadas la misma sangre.

 Público durante la reciente charla sobre la vinculación entre La Solana y Santa Elena.
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SANTA CATALINA
DICIEMBRE
Día 20, Juan Romero de Ávila S-Olmo, de 79 años
Día 23, Juana Antonia Guerrero Romero, de 73 años.
Día 25, Marta Lozano D-Bernardos, de 65 años.
Día 28, Sagrario M-Aparicio Marín, de 77 años.

ENERO
Día 8, Diego Delgado Sevilla, de 93 años.
Día 9, Gregorio Izquierdo del Olmo, de 93 años.
Día 16, Juana Antonia Muñoz Gómez, de 96 años.
Día 21, Mª Lourdes Posadas R-Rabadán, de 48 años.

FEBRERO
Día 2, Juliana Velasco R-Ávila, de 53 años.
Día 8, José Fernández Lara, de 92 años.
Día 19, Pop Ioana, de 85 años.

SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
DICIEMBRE
Día 19, Francisco Serrano Jaime, de 45 años.
Día 21, Petra Pacheco Tolosa, de 87 años.

ENERO
Día 5, Mª Ignacia GªAbadillo D-Malaguilla, de 93 años
Día 8, Alfonso de la Torre Megía, de 68 años.
Día 23, Patricio Chaparro Serrano, de 95 años.
Día 27, Juana Antonia G-Pimpollo Gª-Reina, de 88 años.

FEBRERO
Día 4, Juan Antonio Llorente G-Pimpollo, de 75 años.
Día 8, Teresa Ruiz-Peinado Gª-Abadillo, de 83 años. 
Día 11, Ascensión Jaime Aguilar, de 93 años.
Día 13, Victoriana Lara Gª Mascaraque, de 92 años.
Día 14, Francisco Jaime López-Milla, de 70 años.
Día 17, Blas Torrijos Palacios, de 85 años
Día 22, Ángela Mateos-Higuera Jiménez, de 89 años.
Día 26, Alfonso L-Villalta L-Villanueva, de 83 años.
Día 27, Gabriel Baeza M-Aparicio, de 95 años.

CAPILLA DEL TANATORIO
ENERO
Día 28, María Paz GªAbadillo Gª Abadillo, de 90 años.

ENTIERROS

Agradecimientos
Los familiares de Juan Romero de Ávila Santos-Olmo queremos expresar públicamente nuestro agradecimiento a quie-
nes, con su apoyo, consuelo y presencia, han ayudado a sentirnos acompañados en este momento de duelo. Gracias de 
corazón. DEP.

Personas con ¿discapacidad?

Una vez que el pasado día 24 de 
enero he adquirido la condición 
de jubilado, quiero aprovechar 

estas páginas de Gaceta para dar las gra-
cias a todas esas personas a las que he de-
dicado mi tiempo, durante la mayor par-
te de mi vida laboral, y de paso hacer una 
reflexión sobre lo que significa la palabra 
‘discapacidad’. Me estoy refiriendo a esas 
personas a las que por fin han cambiado, 
recientemente, el calificativo de minus-
válidas por “personas con discapacidad”.

Esa discapacidad que no les deja con-
fundir amabilidad con debilidad, tole-

rancia con cobardía y/o altivez con orgu-
llo. ¿Eso es discapacidad? Discapacidad 
por la que no son capaces de arrojar a 
los demás polvos dorados, o regalar a los 
demás falsas promesas ¿Eso es discapa-
cidad? Discapacidad por la que no son 
capaces de aconsejar a otros, en lugar 
de aconsejarse a ellos mismos, o exigir a 
otros los que no se exigen a ellos mismos. 
¿Eso es discapacidad? Discapacidad con 
la que son capaces, de forma instintiva, 
de detectar a las personas que van de 
frente y las que van con segundas inten-
ciones. ¿Eso es discapacidad? Discapaci-
dad en la que la vanidad y la soberbia no 

se dejan ver por ningún resquicio de su 
ser. ¿Eso es discapacidad?

Podría seguir con los muchos atribu-
tos más que me han demostrado estas 
buenas personas, a las que he tenido la 
suerte de conocer y con las que he tenido 
la suerte de convivir durante casi 39 años. 
Destaco, en especial, el cariño que me 
han dejado patente el día de mi despedi-
da y que ha ido creciendo, mutuamente, 
en todo este recorrido. Por ello, creo que 
deberíamos hacer una sencilla reflexión: 
¿Quiénes son los discapacitados?

Luis García-Cervigón Arroyo

Nota de la Dirección
Recordamos a nuestros lectores que las cartas enviadas a GACETA no podrán exceder de un folio a dos espacios, meca-
nografiado. Deben venir firmadas y acompañas por una fotocopia del DNI del autor, o persona que se responsabilice de su 
contenido. Esta revista se reserva el derecho a no publicarlas, resumirlas o extractarlas. 
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Fotos de Antaño

El carnaval de antaño 

El carnaval siempre ha estado muy arraigado a nuestras 
costumbres y tradiciones, incluso cuando estaba prohi-
bido. A mediados del siglo pasado, estas mozuelas lu-

cían unos atuendos aflamencados y algo calés. Francisca Na-
varro Rodríguez-Brusco (con vestido de lunares y un cestillo 
de mimbre bajo el brazo) y su hermana Dominga (con una 
porte más varonil, sombrero y hasta un cigarro) posaron para 
la ocasión. No sabemos si llegaron a salir con esta guisa, te-
niendo en cuenta el riesgo que corrían con la posible sanción 
correspondiente.

Fútbol y carnaval 
van unidos
Aquí ven a un equipo de fútbol de La Sola-

na con un toque carnavalero. La imagen 
está tomada en los años 60 del siglo pasa-

do en la vecina localidad de Valdepeñas. Seguro 
que conocen a muchos de los jugadores que apa-
recen, aunque sobresale uno por encima de todos: 
Paquillo. Eso sí, no como futbolista sino como 
seguidor y vestido de carnaval, con un sombre-
ro mexicano. Y es que Paquillo ha sido –y sigue 
siendo- un carnavalero de pro, dentro y fuera de 
nuestro pueblo.

Carnaval en el cine Onsurbe

Hemos hablado 
mucho de aque-
llos carnavales 

en el Cine Cervantes 
(cine de Onsurbe) o 
en el Casino La Unión. 
Pues vean otra imagen 
más de un carnaval de 
los años 50 en el recor-
dado cine. El que apa-
rece disfrazado con un 
vistoso mandilillo es Pe-
dro Rodríguez-Rabadán 
‘Pedrín’. Al resto quizás 
los conozcan…
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	En este número, GACETA se fija igualmente 
	En este número, GACETA se fija igualmente 
	en la actualidad del último bimestre, siempre con 
	una visión que va más allá de cada evento en sí. 
	Por ejemplo, analizamos la nueva etapa del Lega
	-
	do Bustillo y hacemos pedagogía, porque conviene 
	que todos los solaneros conozcamos mejor la gé
	-
	nesis de un patrimonio único en su concepción. La 
	forma de gestionarlo y las posiciones encontradas 
	a nivel político, son otro cantar. 

	Naturalmente, nos ocupamos del gran aconteci
	Naturalmente, nos ocupamos del gran aconteci
	-
	miento del último bimestre: el carnaval. La Solana 
	respira carnaval por todos sus poros y no necesita 
	reconocimientos oficiales para demostrar nada. Sin 
	embargo, los buenos escaparates también invitan a 
	pasar y comprar. Necesitamos la declaración de In
	-
	terés Turístico Regional, que no por merecerla cae 
	sola por decantación. Hay que trabajarla. Tal es el 
	desafío para el próximo año.

	Y mientras todo esto sucede, el campo se ha le
	Y mientras todo esto sucede, el campo se ha le
	-
	vantado. Agricultores y ganaderos están de uñas 
	y han sacado todo su músculo, que es mucho, en 
	protestas que riegan España. Muchos solaneros 
	han cogido su herramienta principal de trabajo, el 
	tractor, para decir que quieren precios justos para 
	sus productos y una burocracia menos engorrosa, 
	entre otras reivindicaciones. La buena noticia es 
	que, mientras las protestas siguen, el cielo llora. El 
	primer bimestre del año ha sido generoso en llu
	-
	vias, que ya se notan en nuestros embalses. Segura
	-
	mente es insuficiente, pero en peores plazas hemos 
	toreado. Veamos la botella medio llena, pues.


	SUMARIO
	SUMARIO
	SUMARIO


	3
	3
	3
	3
	3
	3
	3


	EDITORIAL
	EDITORIAL
	EDITORIAL



	4-6
	4-6
	4-6
	4-6


	EL TEMA
	EL TEMA
	EL TEMA



	8-21
	8-21
	8-21
	8-21


	HA SIDO NOTICIA
	HA SIDO NOTICIA
	HA SIDO NOTICIA



	22-23
	22-23
	22-23
	22-23


	VIDA MUNICIPAL
	VIDA MUNICIPAL
	VIDA MUNICIPAL



	24-26
	24-26
	24-26
	24-26


	CULTURA
	CULTURA
	CULTURA



	27
	27
	27
	27


	EDUCACIÓN
	EDUCACIÓN
	EDUCACIÓN



	28-29
	28-29
	28-29
	28-29


	REPORTAJE
	REPORTAJE
	REPORTAJE



	30
	30
	30
	30


	AGRICULTURA
	AGRICULTURA
	AGRICULTURA



	32
	32
	32
	32


	POLITICA
	POLITICA
	POLITICA



	34-38
	34-38
	34-38
	34-38


	CARNAVAL
	CARNAVAL
	CARNAVAL



	40-41
	40-41
	40-41
	40-41


	REPORTAJE
	REPORTAJE
	REPORTAJE



	42
	42
	42
	42


	NUESTRA HISTORIA
	NUESTRA HISTORIA
	NUESTRA HISTORIA



	44-48
	44-48
	44-48
	44-48


	LA GACETA DEPORTIVA
	LA GACETA DEPORTIVA
	LA GACETA DEPORTIVA



	50-51
	50-51
	50-51
	50-51


	COLABORACIONES
	COLABORACIONES
	COLABORACIONES



	52
	52
	52
	52


	CARTAL AL DIRECTOR
	CARTAL AL DIRECTOR
	CARTAL AL DIRECTOR



	52
	52
	52
	52


	ENTIERROS / AGRADECIMIENTOS
	ENTIERROS / AGRADECIMIENTOS
	ENTIERROS / AGRADECIMIENTOS



	53
	53
	53
	53


	HABLANDO SOLANERO 
	HABLANDO SOLANERO 
	HABLANDO SOLANERO 



	54
	54
	54
	54


	FOTOS DE ANTAÑO
	FOTOS DE ANTAÑO
	FOTOS DE ANTAÑO






	Edita:
	Edita:
	Edita:
	  Ilustre Ayuntamiento de La Solana

	Director:
	Director:
	 Aurelio Maroto

	Redactor-Jefe: 
	Redactor-Jefe: 
	Gabriel Jaime

	Distribución gratuita: 
	Distribución gratuita: 
	 
	7.700 ejemplares

	Redacción y Administración
	Redacción y Administración

	c/ Sagrario, 1. 13240 La Solana
	c/ Sagrario, 1. 13240 La Solana

	926 631 517 / 926 633 038. www.lasolana.es
	926 631 517 / 926 633 038. www.lasolana.es

	radio_horizonte@hotmail.com
	radio_horizonte@hotmail.com

	Colaboraciones: 
	Colaboraciones: 
	Paulino Sánchez, Regino Velacoracho 
	Briones, Parroquia de Santa Catalina, Hermandad de San 
	Sebastián, Blanca Maroto y José Vicente Rodríguez Bellón.

	Realización
	Realización

	NormalParagraphStyle
	P
	Figure
	Cierre de ese número:
	 Viernes, 1 de marzo de 2024
	 
	Depósito Legal: CR 1226/1990


	Figure
	Visita la web de tu Ayuntamiento
	Visita la web de tu Ayuntamiento
	Visita la web de tu Ayuntamiento


	El Tema
	El Tema
	El Tema


	Campo de Montiel, La Mancha que se olvida
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	La comarca del Campo de Montiel lleva décadas perdiendo habitantes y pertenece a lo que se conoce como 
	“España vaciada”. La Solana, muy vinculada a este territorio por razones históricas, huye de momento de esa 
	denominación, pero mira con preocupación la realidad que allí sucede.


	Figure
	 
	 
	Blanca Maroto

	ario tiene 24 años. Desde muy pequeño, juega en el CB La Solana, precisamente porque en su pueblo de nacimiento, Villanueva de los Infantes, no hay posibilidades ni para eso. Su familia y sus amigos siempre han vivido allí, pero hace mucho tiempo advirtió que el futuro que deseaba no era compatible con el hogar que lo vio crecer. Con 18 años se sacó el carné de conducir y adquirió mentalidad de no retorno. Se traslada a Ciudad Real, a una hora de su pueblo, para estudiar el grado superior de Imagen para el 
	M
	-

	El Campo de Montiel abarca 23 municipios entre Ciudad Real y Albacete. Su historia es grande. Por ejemplo, algunos autores afirman que Infantes es el “Lugar de La Mancha”, de cuyo nombre Don Quijote no quería acordarse. Los orígenes de la comarca se remontan a la reconquista cristiana tras las Navas de Tolosa (1212), momento en el que la Corona de Castilla obsequió la zona como señorío a la Orden de Santiago. Hoy, son pocos los que recuerdan que el Campo de Montiel aparece cinco veces mencionado en El Quijo
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	Algo tan básico como la fibra óptica marca la diferencia en lugares así. Son pequeñas transformaciones que se consiguen gracias a ayudas públicas como los fondos INTERREG (subvención europea de 359 millones de euros para el período de 2014-2020) o los LEADER (vínculos entre acciones de desarrollo de la economía rural). La organización que gestiona estos fondos en el Campo de Montiel es la Asociación de Desarrollo Local Tierras de Libertad. A pesar de aplaudir estas mejoras, Guadalupe Díaz no está muy segura
	-
	-
	-
	-
	-

	Las cifras le dan la razón, tristemente. La media poblacional de los 23 municipios del Campo de Montiel se encuentra en los 1.000 habitantes, aunque ya hay diez que ni siquiera alcanzan esta cifra. Sin duda, la localidad más productiva de la zona es La Solana, en el extremo oeste superior y con 15.224 habitantes en 2023. No es Campo de Montiel puro, pero sí mantiene una fuerte vinculación histórica. Su situación geográfica, comunicacional, poblacional y económica no es comparable, pero basta echar un vistaz
	-
	-

	Volvemos al caso de Mario. Reconoce que Infantes y el Campo de Montiel es un crisol riquísimo de monumentos y parajes sublimes, pero tiene claro que poco importan las preciosidades históricas y la conciencia localista frente a una simple urgencia médica. “El hospital más cercano nos pilla a media hora y si te pasa algo urgente es preferible coger el coche antes que esperar a la ambulancia”. Como futuro técnico de rayos -y en un mundo ideal entrenador de baloncesto- Mario no puede quedarse en Infantes. “Es u
	-
	-
	-
	-
	-
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	Cultura e historia son insuficientes
	Desde la Asociación de Amigos del Campo de Montiel, la primera creada en la comarca, destacan que el territorio guarda mucha cultura y una gran historia. Pero, ¿se puede vivir de cultura e historia? “Da algunos puestos de trabajo si se mueve el tema bien y se musealizan las cosas, pero vivir vivir...”, dice su secretaria. Resulta que los 2.812 kilómetros cuadrados que abarca la comarca permanecen prácticamente inalterados desde el siglo XVI, lo que supone un hallazgo extraordinario teniendo en cuenta que ho
	-
	-
	-
	-
	-

	Las Lagunas de Ruidera
	El Parque Natural de las Lagunas de Ruidera es un paisajístico espacio verde compuesto por lagunas, arroyos y cascadas. Además, el lugar se encuentra rodeado de montañas, bosques y campos de cultivo. Dieciséis remansos y lagunas fluviales conforman un oasis que resulta extraordinario en una zona de secano. Este espacio protegido se reparte entre los municipios de Argamasilla, Ruidera, Alhambra, Ossa de Montiel y Villahermosa. Como gran parte de los lugares de la comarca, también aparece mencionado en la obr
	-
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	Denuncias y desacuerdos
	La Asociación de Amigos del Campo de Montiel lleva tres años como socia de Tierras de Libertad, desde que ésta se inauguró en 2020. Sin embargo, y a pesar de que forman parte de sus deliberaciones, Guadalupe Díaz confiesa que no son conocedores de los resultados de los proyectos que se llevan a cabo con los fondos europeos entregados. Antonio Torres sostiene que es difícil realizar estudios comparativos para comprobar mejoras porque necesitarían un diagnóstico de partida y, como no están al margen de la pro
	-
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	Turinfa CM, el colectivo que en 2005 consiguió enviar una petición al Gobierno para elevar a la comarca a Patrimonio de la Humanidad, hoy ha perdido gran parte de su fuerza y se encuentra estancada en el mismo pozo que las demás. Por su parte, la asociación de Guadalupe Díaz planea la restauración de un batán en Villanueva de la Fuente, la celebración del cincuenta aniversario de aquel capítulo de la BBC en Cañamares y la publicación del próximo número de su revista La Ruta, donde se promocionan lugares tur
	-
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	¿El Campo de Montiel se muere? Algunos piensan que es una pregunta exagerada y otros que no hay vuelta atrás. Ya no. Lo cierto es que el paisaje que tal vez vio nacer a Don Quijote de La Mancha se está borrando del mapa, condenado a desaparecer si no se hace algo al respecto. Sin embargo, nunca podrá borrarse de la historia. Ni del corazón.
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	-
	-
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	 Castillo de la Estrella, en Montiel.
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	Figure
	 Infografía de la población en el Campo de Montiel.
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	 Mapa geográfico del Campo de Montiel.
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	Figure
	 Don Quijote y Sancho señalan los caminos por los que cabalgaron, en el Campo de Montiel.
	 Don Quijote y Sancho señalan los caminos por los que cabalgaron, en el Campo de Montiel.
	 Don Quijote y Sancho señalan los caminos por los que cabalgaron, en el Campo de Montiel.
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	Más allá de lo fantástico, el Campo de Montiel es una verdadera mina de piedras preciosas sin explotar. Las asociaciones de la zona llevan años luchando porque se nombre a la comarca Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, y aunque hace unos años se llegó a oficializar un estudio que fue enviado a la Consejería de Cultura y al Ministerio de Cultura, la iniciativa acabó siendo rechazada. A partir de ahí, el asociacionismo de la comarca fue perdiendo fuerza, pero no se han rendido. Turinfa CM celebra cada p
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	2023, un año especialmente seco
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	aurelio Maroto

	l pasado año 2023 se marchó con un cartel escrito en su frente: seco. De hecho, fue el segundo más seco en La Solana desde que comenzó el siglo XXI. Según los datos (oficiosos) recogidos por Radio Horizonte, dejó 271 litros de lluvia por metro cuadrado en el conjunto de sus doce meses, un récord negativo solo superado por el año 2005 con 160 litros. Y por supuesto, muy lejos del mejor año de la todavía joven centuria, 2010, que descargó la friolera de 716 litros.
	E
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	En resumen, 2023 no será recordado por ser un año lluvioso, sino todo lo contrario. Sin contar el sequísimo 2005, hay que remontarse a 2015 para encontrar un año similar con 274 litros, o 2017 con 287 litros. El resto de años desde que arrancó el siglo XXI han superado de largo la barrera de los 300 litros, con picos como 2008 (587 litros), 2013 (549 litros), 2018 (513 litros) y el ya citado 2010 con 716 litros.
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	    En los 24 años de este siglo (2000-2023) se han recogido 9.554 litros por metro cuadrado en La Solana, lo que significa 398 de media. O sea, 2023 anduvo muy por debajo. El comportamiento de 2024 está por ver, pero es menester que la cosa mejore. Por el bien de todos.
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	El primer bimestre de 2024 ha dejado 95 litros por metro cuadrado. No es una mala 
	El primer bimestre de 2024 ha dejado 95 litros por metro cuadrado. No es una mala 
	El primer bimestre de 2024 ha dejado 95 litros por metro cuadrado. No es una mala 
	media, pero solo se hará buena si la primavera viene húmeda y el resto del año se 
	comporta bien desde el punto de vista pluviométrico.


	Figure
	 Presentación oficial del nuevo Club de Caza Bustillo.
	 Presentación oficial del nuevo Club de Caza Bustillo.
	 Presentación oficial del nuevo Club de Caza Bustillo.


	Nace el Club de Caza Bustillo
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	as aproximadamente 5.000 hectáreas del coto propiedad de la Fundación Benéfica Legado Bustillo viven un punto de inflexión. El recién creado Club de Caza Bustillo pretende optimizar el uso y disfrute de esta importante área cinegética, que agrupa a unos 260 socios. El pasado 23 de febrero se presentó en sociedad la nueva asociación deportiva, de carácter privado y sin ánimo de lucro. Se trata de diversificar la actividad en el seno del coto y dotarlo de personalidad jurídica propia, atributo legal del que c
	L
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	Sostenibilidad, ordenación cinegética, ética, formación, deportividad y seguridad es la media docena de valores sobre los que pivotará el nuevo club, según declaró en la presentación la presidenta del patronato de la fundación, Luisa Márquez. “Queremos aunar a todos los solaneros y solaneras que quieran practicar este deporte bajo una misma bandera y fomentando esos mismos valores”. El fin último es fomentar la práctica deportiva de la caza y su derivada de acción social, impulsando el papel de la mujer y d
	-
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	Los dos delegados, Javier Antequera y Alfonso García, no ocultaron su satisfacción por el vuelco que dará el coto. “Estaba abandonado y el objetivo es que vaya para adelante, no para atrás”
	-


	Una nueva etapa
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	Entre otras novedades, los socios del nuevo Club de Caza pagarán una cota de 370 euros al año. Son 135 más que hasta ahora, aunque se garantiza una desgravación fiscal que ‘reduciría’ esa cuota por debajo incluso de la cantidad antigua. Además, los socios verán aumentada su cobertura por seguro hasta los 600.000 euros (hasta ahora eran 60.000) y verán aumentadas sus posibilidades de caza en otros lugares al estar federados. Esta área cinegética seguirá cazando especies menores como conejo, perdiz, liebre, p
	-
	-
	-
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	 Panorámica aérea de la feria navideña. 
	 Panorámica aérea de la feria navideña. 
	 Panorámica aérea de la feria navideña. 
	Foto Fav Dron.
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	Los feriantes instalados en la feria navideña del mercado no ocultan su satisfacción por el buen resultado 
	Los feriantes instalados en la feria navideña del mercado no ocultan su satisfacción por el buen resultado 
	Los feriantes instalados en la feria navideña del mercado no ocultan su satisfacción por el buen resultado 
	del ‘experimento’
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	onatan Valverde es un joven feriante que no tiene reparos en admitir su satisfacción. “La verdad es que muy bien, la gente muy amable y además el tiempo ha acompañado”. Su empresa, Hermanos Valverde Cañadas, fue una de las tres que se instalaron en la primera feria navideña celebrada en la explanada del mercado. Llegó con sus colchonetas, un castillo hinchable y el ‘tirachinas’. Eso sí, no oculta que venían con dudas. “Son muchos gastos y no sabes lo que te a encontrar”. Francisco Cánovas es de Navas de San
	J
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	Francisco vino con la familia a cuestas, su mujer y sus dos hijos. Y no es casual que Francisco hijo, el pequeño de la familia, hiciera su primera feria con solo dos meses. “Tiene que gustarte”, reconoce. Lo más duro es el verano y el trasiego de montar, desmontar y volver a montar, viviendo en la misma caravana y con varios trabajadores al cargo. “Aquí hemos alquilado un piso y por lo menos haces vida familiar”. 
	-
	-
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	El otro negocio de la feria navideña fue la churrería, que también trabajó mucho y bien. Ana Belén Collado, de la empresa Hermanos Maza Collado, fue rotunda en su balance a GACETA: “Se ha dado bien, la gente está muy contenta y nosotros también”. Las roscas de tallos se vendieron por doquier, despejando cualquier inquietud previa. “Es una inversión grande y no sabes si contratar a gente o no”. “Tienes que invertir tus ahorros pero la gente de La Solana ha cumplido”.
	-
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	Francisco y Ana Belén regresaron con sus negocios para el carnaval, esta vez en la Plaza Mayor. Y también funcionaron. Aunque aún queda mucho, no sería extraño que volvamos a verlos la próxima Navidad en la explanada del mercado.
	-
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	 La Plaza Mayor también acogió un mercadillo navideño.
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	 La Plaza Mayor también acogió un mercadillo navideño.
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	el tapeo hemos pasado al tardeo. Este último término cobró protagonismo en la última Navidad solanera. Y no es que aquí haga falta empujar a la gente para que salga -se empuja sola-, pero es verdad que la moda del tardeo ha cuajado un poco más este año. La actuación de disc jockeys sobre el trineo de Papa Noel la última tarde del año convirtió la Plaza Mayor en un enjambre que no tenía prisa por irse a las uvas.
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	    La música atronaba y los bares no daban abasto. Todos a la plaza y en la plaza. Había mesas donde no cabían más botellines. Vacíos, por supuesto. Muchos parecían haber adelantado la fiesta de fin de año, tal vez sin advertir que los esperaban para cenar. No es difícil deducir que más de uno llegó a casa sin ninguna ‘sed’, aunque seguramente tuvo tiempo de desperezarse, ponerse el traje o el vestido de fiesta y lanzarse de nuevo a la calle. La moda del tardeo, parece, ha venido para quedarse.
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	Figure
	  Plaza llena la tarde de Nochevieja.
	  Plaza llena la tarde de Nochevieja.
	  Plaza llena la tarde de Nochevieja.


	Las parroquias se abrieron a la música
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	na Navidad sin villancicos es como un jardín sin flores. Así que tanto la parroquia de Santa Catalina como la de San Juan Bautista de la Concepción celebraron sendos recitales donde la música navideña cobró protagonismo. Además, en el concierto de Santa Catalina debutó el grupo Amanecer, nuevo colectivo de poetas locales.
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	  Recital de villancicos en el Convento.
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	 Villancicos y poesía en Santa Catalina.
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	 Villancicos y poesía en Santa Catalina.
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	a instalación de un salón recreativo infantil en el hall del cine municipal fue una de las novedades en la pasada Navidad. Un espacio de ocio en el centro neurálgico de la localidad que atrajo a numerosos niños y niñas. También disfrutaron con la pista de hielo sintético en la plaza y con un taller de manualidades en los bajos del Ayuntamiento. A todo eso hay que añadir la feria navideña en la explanada del mercado, el trenillo de Pinteras y la cartelera de cine. Por supuesto, la Cabalgata de Reyes fue la g
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	  Cabalgata a su paso por la calle Carrera.
	  Cabalgata a su paso por la calle Carrera.
	  Cabalgata a su paso por la calle Carrera.


	  Niños en el hall del cine municipal.
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	a Biblioteca Municipal celebró un año más sus tradicionales concursos navideños de crismas y juguetes hechos con materiales reciclados. Una veintena de ganadores se dieron cita en la sala infantil para recibir su merecido obsequio, después de disfrutar con las historias del cuentacuentos Pedro Mantero. Más de un centenar de dibujos y una decena de juguetes fueron presentados a los certámenes, menos que el año pasado, aunque la calidad fue alta y quedó patente la inventiva de los chavales.
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	Figure
	  Ganadores concursos de crismas y cuentos.
	  Ganadores concursos de crismas y cuentos.
	  Ganadores concursos de crismas y cuentos.


	Figure
	La Feria del Stock crece y se diversifica
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	Figure
	 Feria del Stock en el Don Diego.
	 Feria del Stock en el Don Diego.
	 Feria del Stock en el Don Diego.


	 
	 
	aurelio Maroto

	ablen hechos y callen canas. La XV Feria de Stock ha sido la más participativa y la más versátil desde su comienzo. Una treintena de expositores, más variedad de oferta y varias localizaciones a la vez así lo demuestran. La opinión de los empresarios, prácticamente unánime, confirma su éxito.
	H
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	Del 2 al 4 de febrero, la Plaza Mayor, la plazuela y el interior del Palacio Don Diego, acogieron una feria más global que de constumbre, que fue más allá del estocaje, ya que incluyeron elementos hasta ahora inéditos como la automoción o el entretenimiento. Para algunos comerciantes ha sido la mejor de todas en las que han participado. Toñi Fernández, de Modas Cati, lo tenía claro: “Ha sido mejor que otros años y los expositores estamos más contentos porque el Don Diego también ha tenido muy buena acogida”
	-
	-
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	Los organizadores de Oasis Sound montaron su propio stand. Francisco Moreno y Martín Rodríguez-Rabadán eran rotundos: “Es un buen escaparate y estamos encantados porque ha funcionado mucho mejor de lo que esperábamos”, decían. Por cierto, prevén mejorar la asistencia del año pasado: “Podemos superar las 5.000 personas diarias”. El Don Diego era otra novedad. Gabriel Serrano debutaba vendiendo ropa laboral: “Estamos contentos con el sitio y tanto el movimiento de gente como el balance de ventas es bueno”, de
	-
	-

	La XV Feria del Stock llegó acompañada por varias actividades paralelas. AMFAR preparó ‘viejas’ solidarias, que vendió a beneficio del Club de Ocio ‘Reto’. Y para los más pequeños, la empresa Crimancha organizó talleres en los bajos del Ayuntamiento, a modo de guardería para la ocasión.
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	Figure
	 Exposición de vehículos de ocasión durante la feria.
	 Exposición de vehículos de ocasión durante la feria.
	 Exposición de vehículos de ocasión durante la feria.
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	Solidaridad 
	Solidaridad 
	Solidaridad 

	en ruta
	en ruta

	a tercera edición del proyecto ‘Kilómetros Clásicos Solidarios’ recaudó 1.470 euros, que se repartieron entre siete asociaciones y ONGs. Manuel Torres y su esposa Emi Naranjo continúan alquilando su flota de vehículos de época para eventos con fines benéficos. Ya han donado más de 6.000 euros a diferentes entidades en estos tres años. 
	L
	-
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	Puedes visitar su página web: 
	www.vehiculosclasicos.net 
	La ACAZ 
	La ACAZ 

	en Puy du Fou
	en Puy du Fou

	a Solana volvió a cantar en Puy du Fou. Si el año anterior fueron los niños del colegio San Luís Gonzaga, esta vez participó el coro de la ACAZ. Más de una veintena de voces se desplazaron hasta el parque temático para interpretar cuatro villancicos tradicionales en la segunda edición de su certamen de coros navideños. La intención es repetir en una próxima ocasión, según nos han asegurado.
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	Senderismo, 
	Senderismo, 
	 
	una moda creciente

	l senderismo está de moda. Por eso, la Asociación ‘La Solana Camina’ vive un buen momento y este 2024 multiplicará su actividad después de un 2023 muy prolífico. Con alrededor de 40 socios, muchos más de los previstos, el presidente Juan Pedro García anuncia que van a incorporar charlas médicas y deportivas, que agregarán un elemento educativo y saludable a la actividad del colectivo.
	E
	-
	-


	Figure
	 Emi y Manuel patrocinan los klómetros solidarios.
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	 Emi y Manuel patrocinan los klómetros solidarios.


	Figure
	  Actuación de la ACAZ.
	  Actuación de la ACAZ.
	  Actuación de la ACAZ.


	Figure
	 La Solana Camina en una de sus rutas.
	 La Solana Camina en una de sus rutas.
	 La Solana Camina en una de sus rutas.


	Afammer y su poder 
	Afammer y su poder 
	Afammer y su poder 
	de convocatoria

	a Asociación de Familias y Mujeres del Medio Rural, Afammer, vive su mejor momento. Es uno de los colectivos con más poder de convocatoria actualmente en La Solana, como lo demuestran las actividades que organizan. La asociación ha crecido mucho en los últimos tiempos, incluso ha comenzado a inscribir hombres en lista de afiliados. Ya son cinco, aunque la inmensa mayoría siguen siendo mujeres, concretamente 420. "Hemos tenido años muy buenos, pero como ahora nunca", reconoce a GACETA la presidenta, Juana Ma
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	Figure
	  Afammer reunió a doscientas afiliadas en el roscón de Reyes.
	  Afammer reunió a doscientas afiliadas en el roscón de Reyes.
	  Afammer reunió a doscientas afiliadas en el roscón de Reyes.


	Figure
	Solidaridad entre 
	Solidaridad entre 
	Solidaridad entre 
	asociaciones

	mfar-La Solana entregó al Club de Ocio Reto la recaudación obtenida por la venta de ‘viejas solidarias’, que la asociación cocinó con motivo de la XV Feria del Stock. Todo un ejemplo de solidaridad entre los propios colectivos solaneros. El donativo, de 900 euros, servirá para mantener las actividades de Reto, que engloba a personas con discapacidad de nuestra localidad. AMFAR tiene nueva presidenta desde hace poco, Isabel López.
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	Figure
	 Participantes en 'Tu cara me suena', versión Asociación de Mujeres.
	 Participantes en 'Tu cara me suena', versión Asociación de Mujeres.
	 Participantes en 'Tu cara me suena', versión Asociación de Mujeres.


	‘Tu cara me suena’…
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	‘Tu cara me suena’…

	a actividad de nuestras asociaciones de mujeres continúa siendo frenética. Charlas, cursos, viajes, meriendas… Se trata de no perder el pulso a salir y a encontrar alternativas de ocio y tiempo libre. En vísperas del pasado carnaval tuvimos la ocasión de ver en acción a la Asociación de Mujeres y a AFAMMER con sendas parodias del popular concurso televisivo ‘Tu cara me suena’. En ambos casos derrocharon imaginación para imitar a un universo de artistas españoles, vivos o no. Todo un ejemplo de creatividad y
	L
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	 Amfar entregó el dinero a Reto en el Ayuntamiento.
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	 Amfar entregó el dinero a Reto en el Ayuntamiento.


	De vuelta al castillo
	Fiel a su cita con la tradición y con la historia, la Vir-gen de Peñarroya emprendió rumbo a su santuario el pasado 22 de enero. Los solaneros arropamos a nuestra patrona en la despedida, después de cuatro meses y medio de permanencia entre nosotros. En un soleado lu-nes, el cochecillo se traslado desde El Humilladero al altar de la calle Alhambra para viajar al castillo. Como manda la costumbre, en ese momento se apaga el farolillo sobre la ventana de la sacristía de Santa Catalina, encendido des-de la rom
	Era mejor  como estabaLa Hermandad de San Isidro ha sido rotunda cuando le han preguntado por la obligación de renovar la to-talidad de la junta directiva y no solo una parte, según directiva del obispado. “No es buena idea y otros compañe-ros piensan lo mismo”, declaró el presidente de la cofradía del Labrador, Juan Francisco Serrano. Cree que es bueno que aquellos que entren beban de la experiencia de los que siguen. “Creemos que como estaba era mejor”, insiste. En cualquier caso, la cofradía del Labrador
	Mayoría canina en San Antón
	La ermita de San Antón citó a cientos de personas el domingo 14 de enero para ce-lebrar al patrón de los animales. El jaleo de las mascotas y el típico ‘concierto’ de ladridos se mezclaron con las brasas todavía humeantes de la tradicional lumbre, prendida el día anterior. En una mañana espléndida –al contrario que el año pasado- se bendijeron 110 animales, la mayor parte perros. Precisamente, los premios fueron para un perro de un mes (más joven), para otro perro de 18 años (más mayor) y para perros tri-ll
	 Capitana -idza- junto a autoridades y cofradía en la despedida.
	Directiva de San Isidro Labrador 2024.
	 Procesión de San Antón el pasado 14 de enero.
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	La paz de 
	La paz de 
	La paz de 
	 
	la biblioteca

	a Biblioteca Municipal siempre ha sido un lugar idóneo como oasis de tranquilidad para los estudiantes solaneros en tiempo de vacaciones. El goteo es constante por Navidad, por Semana Santa… y por supuesto en verano. Universitarios en busca de paz para preparar exámenes o trabajos. Sin embargo, en las últimas navidades se multiplicó la asistencia de jóvenes con sus apuntes a cuestas. Más que nunca, y con diferencia. “Ha sido un boom", declaró a GACETA Genoveva Jaime. Después de 30 años como bibliotecaria, n
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	Adiós al kiosco de la plazuela
	Adiós al kiosco de la plazuela

	or fin!, habría que decir. El kiosco central de la plazuela de la Marquina (oficialmente Plaza de Canalejas) ya no está. Hacía tiempo que no tenía uso y se había convertido en un ‘pegote’ sin oficio ni beneficio. Tras no pocas gestiones, el pasado 23 de febrero fue retirado para siempre. La imagen que publicamos, antes y después, habla por sí sola. Dónde va parar.
	P

	El popular ‘día 
	El popular ‘día 
	del bocadillo’

	s una de las tradiciones más populares del año en La Solana. El ‘día del bocadillo’, que coincide con la campaña de Manos Unidas, repartió miles de unidades gracias a la colaboración de muchos voluntarios. Grandes y pequeños compraron su papeleta y la canjearon por su bocata.
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	 Estudiantes.
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	  Plazuela antes y después.
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	Figure
	 Traidcional venta de bocadillos para Manos Unidas.
	 Traidcional venta de bocadillos para Manos Unidas.
	 Traidcional venta de bocadillos para Manos Unidas.


	Figure
	Ha sido Noticia
	Ha sido Noticia
	Ha sido Noticia


	 Ganadores del concurso de San Sebastián.
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	 Ganadores del concurso de San Sebastián.


	San Sebastián, leal a su fiesta
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	Figure
	la espera de una solución para la restauración de su ermita, el barrio de San Sebastián honró a su titular con sus tradicionales fiestas de enero. Vecinos y pueblo en general participaron en unas actividades que se prolongaron durante tres días y que dejaron una nueva inyección económica para la hermandad y alguna novedad.
	la espera de una solución para la restauración de su ermita, el barrio de San Sebastián honró a su titular con sus tradicionales fiestas de enero. Vecinos y pueblo en general participaron en unas actividades que se prolongaron durante tres días y que dejaron una nueva inyección económica para la hermandad y alguna novedad.
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	La programación incluyó el pregón oficial, que corrió a cargo de la historiadora Concepción Moya, la chocolatada con tortas, los concursos escolares de redacción y dibujo, el concierto de la Agrupación Musical (que estrenó tres marchas), la comida solidaria (cinco paellas con veinte kilos de arroz), la venta de 400 roscos y la procesión. El santo volvió a ser llevado a hombros por los anderos y lució el novedoso bordado de los faldones y cuatro angelillos en las esquinas de su carroza. Se recaudaron más de 
	-
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	-


	 Concepción Moya durante su pregón.
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	 Concepción Moya durante su pregón.


	La Semana Santa calienta motores
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	na imagen de la Virgen de la Esperanza y del Cristo del Amor es la imagen oficial de la Semana Santa solanera para este año 2024. El cartel fue presentado el pasado 24 de febrero junto a la revista, que tiene al Niño y a Jesús amarrado a la columna como protagonistas de su portada. La novedad fue la inauguración de una exposición retrospectiva de los carteles desde el año 1986, copias de la colección particular del Cronista de la Villa Paulino Sánchez.
	na imagen de la Virgen de la Esperanza y del Cristo del Amor es la imagen oficial de la Semana Santa solanera para este año 2024. El cartel fue presentado el pasado 24 de febrero junto a la revista, que tiene al Niño y a Jesús amarrado a la columna como protagonistas de su portada. La novedad fue la inauguración de una exposición retrospectiva de los carteles desde el año 1986, copias de la colección particular del Cronista de la Villa Paulino Sánchez.
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	Figure
	 Presentación del cartel y la revista de Semana Santa.
	 Presentación del cartel y la revista de Semana Santa.
	 Presentación del cartel y la revista de Semana Santa.


	Comunicado por la obra de San Sebastián
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	Comunicado por la obra de San Sebastián

	El Consejo Económico de la Parroquia de Santa Catalina y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián.
	El Consejo Económico de la Parroquia de Santa Catalina y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián.


	l Consejo de Economía de la Parroquia de ‘Santa Catalina’ y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián, con su párroco al frente, nos vemos obligados a comunicar –muy a nuestro pesar- que se pospone la obra de restauración de los tejados de la ermita de San Sebastián, teniendo ya el proyecto prácticamente concluido y pagado.
	l Consejo de Economía de la Parroquia de ‘Santa Catalina’ y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián, con su párroco al frente, nos vemos obligados a comunicar –muy a nuestro pesar- que se pospone la obra de restauración de los tejados de la ermita de San Sebastián, teniendo ya el proyecto prácticamente concluido y pagado.
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	Es una obra de gran complejidad, no solo por tratarse de un Bien de Interés Cultural (BIC), sino porque soporta la servidumbre de diez edificios colindantes y se encuentra encajonada entre casas que cargan sobre sus muros. En su día solicitamos la ayuda y mediación de nuestro Ayuntamiento, dado que los técnicos descubrieron que la casa colindante a la capilla del artesonado mudéjar que sirve de de sacristía –situada en la calle Rasillo del Santo- afecta muy negativamente a su estructura, haciendo que peligr
	-
	-
	-
	-
	-
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	Dada esta situación, propusimos a la Corporación Municipal anterior, y reiteramos a la actual, comprar la casa -en venta a un precio asequible-, demoler la parte que carga sobre la ermita o, en todo caso, mediar para una solución. En ningún momento hemos pedido dinero, ni una casa, ni más espacio, sino que con su mediación nos facilite hacer la restauración con nuestros propios medios. Entendemos que esa mediación compete a la Administración Local, y más tratándose de un bien patrimonial tan importante.
	-
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	La Corporación anterior aceptó nuestra petición, valorando que la compra de la casa era una buena solución para –una vez demolida- facilitar la restauración de la fachada y la portada norte de la capilla -hoy ocultas-, dar más perspectiva visual a la ermita y convertir ese espacio en plaza pública. Pero no materializó dicha compra, aunque sí recogió una partida de 110.000 euros para la “adecuación del entorno”. Presuponemos que dicha partida comprendería la compra de la casa. La palabra del anterior regidor
	-
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	No obstante, la actual Corporación, debido a inconvenientes de tipo técnico o legal -se nos dice- ya ha descartado ejecutar esos 110.000 euros y todas nuestras propuestas de intervención, instando a que sea la parroquia quien resuelva por su cuenta los problemas medianeros y, si es el caso, se haga cargo de la adquisición. En respuesta a todo ello, el Consejo Económico de la Parroquia de Santa Catalina y la Junta Directiva de la Hermandad de San Sebastián queremos manifestar:
	-
	-

	1º) Que litigar con los vecinos por problemas medianeros que arrancan hace más de 150 años excede nuestras competencias, máxime si consideramos que la ermita es un Bien de Interés Cultural con afecciones estructurales muy serias.
	-
	-
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	2º) Que lo adecuado es que nuestros escasos recursos económicos se empleen en restaurar la ermita y no en comprar y hundir el edificio en cuestión. Ni nos parece razonable descartar un presupuesto municipal ya acordado para este fin, ni vemos justificado que sea la hermandad quien tenga que gastar dinero en una casa y en derruirla, para después no poder hacer nada en un espacio afectado por un BIC. Con una previsión de gasto de unos 300.000 euros y unos recursos de 70.000, solo podemos pensar en arreglar la
	-
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	3º) Que salvar este importantísimo Monumento Histórico-Artístico (desde 1982) será inviable sin la implicación institucional de nuestro Ayuntamiento, no solo con la compra del inmueble, sino con su arbitraje para poder iniciar el proyecto.
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	Así pues, dado que no podemos afrontar lo más urgente, que es la consolidación de la Capilla –prioritaria ante la posibilidad real de un derrumbe-, después de haber negociado y presentado con resultado infructuoso informes técnicos, proyectos y propuestas diversas a nuestros regidores, y a pesar de tener el dinero para empezar, informamos de que ni la Cofradía de San Sebastián ni la Parroquia de Santa Catalina van a llevar a cabo por el momento el proyecto de restauración de la ermita de San Sebastián, al t
	-
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	La hermandad también da por perdidos los 15.000 euros gastados en el Plan Director y en el Proyecto de Restauración, un dinero que nos ha costado mucho trabajo ahorrar y que ahora vamos a perder. Si la capilla mudéjar se hunde, y con ella el resto de la ermita, ni la Parroquia ni la Cofradía de San Sebastián seremos los únicos responsables.
	-
	-
	-
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	Pleno extraordinario del 22 de diciembre
	Pleno extraordinario del 22 de diciembre
	Pleno extraordinario del 22 de diciembre
	 
	El recibo del agua sube un 7,8 por ciento


	l recibo del agua en La Solana fue noticia a finales del año pasado por una actualización que acarrea un alza del 7,8 por ciento. Es el resultado de unir el 2,6 por ciento del IPC al 5,2 por ciento que el año anterior no se aplicó por decisión plenaria. Así lo decidió la Corporación en una sesión extraordinaria donde gobierno del PP se valió de su mayoría absoluta para sacar adelante la propuesta, aunque sin el rechazo socialista, que optó por abstenerse.
	l recibo del agua en La Solana fue noticia a finales del año pasado por una actualización que acarrea un alza del 7,8 por ciento. Es el resultado de unir el 2,6 por ciento del IPC al 5,2 por ciento que el año anterior no se aplicó por decisión plenaria. Así lo decidió la Corporación en una sesión extraordinaria donde gobierno del PP se valió de su mayoría absoluta para sacar adelante la propuesta, aunque sin el rechazo socialista, que optó por abstenerse.
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	El portavoz del PSOE, Eulalio Díaz-Cano, criticó la fecha elegida, coincidiendo con el sorteo de la lotería de Navidad: “Es un torpe intento de ocultar esta subida”, dijo. Recordó los cambios en el sentido del voto del PP y de CS en los últimos años, y se preguntó si pretendían sacar ventaja política votando entonces contra el cumplimiento del contrato. 
	-

	Ramón Gallego, portavoz del equipo de gobierno, explicó que el año pasado debía haberse subido el 10,5 por ciento porque el anterior (2022) solo se subió el 5,3 y el Ayuntamiento asumió el 5,2 restante, que se acumuló. Ahora –añadió- el Ayuntamiento ingresará 103.112 euros. Cerró el debate la alcaldesa, Luisa Márquez, dura contra la falta de control del Ayuntamiento hacia Aqualia. Afeó que no haya presentado un plan director desde 2007 y reveló que hay 108 kilómetros de tubería con 20 años de vida y 22 de f
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	Figure
	 Una de las votaciones del último pleno ordinario.
	 Una de las votaciones del último pleno ordinario.
	 Una de las votaciones del último pleno ordinario.


	Pleno ordinario del 1 de febrero
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	Luz verde al reglamento del Consejo de la Mujer


	a Corporación Municipal ha aprobado el reglamento del Consejo Local de la Mujer, un instrumento que permitirá mejorar la interlocución social para lograr más cuotas de igualdad real. El punto salió adelante por unanimidad, sin fisuras en el fondo, aunque con matices por la forma. El grupo socialista lamentó que no se haya pedido su opinión ni se haya convocado a otros agentes sociales. También echa de menos una partida económica. La concejala de Mujer e Igualdad, Ramona López, defiende el reglamento porque 
	a Corporación Municipal ha aprobado el reglamento del Consejo Local de la Mujer, un instrumento que permitirá mejorar la interlocución social para lograr más cuotas de igualdad real. El punto salió adelante por unanimidad, sin fisuras en el fondo, aunque con matices por la forma. El grupo socialista lamentó que no se haya pedido su opinión ni se haya convocado a otros agentes sociales. También echa de menos una partida económica. La concejala de Mujer e Igualdad, Ramona López, defiende el reglamento porque 
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	Productividad
	Este pleno ordinario abordó también la regulación del complemento de productividad para empleados municipales. El portavoz socialista, Eulalio Díaz-Cano, volvió a quejarse de que se ha obviado a su grupo y de que “la tónica general es la unilateralidad”. El concejal de Hacienda y Personal, Ramón Gallego, valoró su utilidad y subrayó su necesidad porque “no tenemos ese reglamento ni una Relación de Puestos de Trabajo actualizada, ya que data de 2007”.
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	-
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	La Policía Local incorporará más agentes
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	GaBriel JaiMe

	a Policía Local tendrá 3 nuevos agentes durante este año 2024, aunque con el período de academia no se incorporarán hasta 2025. Si en la actualidad hay 16 efectivos en turnos –incluidos dos oficiales- más el subinspector-jefe, la plantilla subirá a 19 en turnos –incluidos 3 oficiales por la promoción de otro policía- y el jefe. En total, serán 20 en el plantel. Además, este año se adquirirá un coche patrulla nuevo, que sustituirá a uno de los dos actuales, de modo que será una renovación del parque móvil.
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	Menos delitos
	La Concejalía de Seguridad Ciudadana anunció estas novedades en una rueda de prensa donde también presentó la memoria del año pasado. Un documento que revela un descenso en los delitos atendidos, que fueron 58 durante 2023, lo que supone 27 menos que el anterior y un esclarecimiento del 89 por ciento. En otros apartados, el concejal del área, Ramón Gallego, destacó los 47 trabajos realizados en materia de tráfico o los 132 en la vigilancia de desperfectos y deterioros de la señalización, así como 179 asunto
	-


	Figure
	 El concejal de Seguridad Ciudadana y el Subinspector-Jefe explicaron las novedades
	 El concejal de Seguridad Ciudadana y el Subinspector-Jefe explicaron las novedades
	 El concejal de Seguridad Ciudadana y el Subinspector-Jefe explicaron las novedades
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	‘Soleada’, un árbol con profundas raíces
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	a revista de estudios solaneros Soleada sacó a la luz su número dos. Editada por la Fundación Histórico-Cultural ‘Paulino Sánchez Delgado’, reúne diversos artículos sobre la historia de la localidad y dedica su portada al claustro del convento de las monjas dominicas. Arqueología, piedras de afilar, industria agroalimentaria, etnografía o nuestro río Azuer son temas tratados en la publicación. “Un árbol de profundas raíces vive siempre”, dijo la alcaldesa, Luisa Márquez, en la presentación oficial.
	a revista de estudios solaneros Soleada sacó a la luz su número dos. Editada por la Fundación Histórico-Cultural ‘Paulino Sánchez Delgado’, reúne diversos artículos sobre la historia de la localidad y dedica su portada al claustro del convento de las monjas dominicas. Arqueología, piedras de afilar, industria agroalimentaria, etnografía o nuestro río Azuer son temas tratados en la publicación. “Un árbol de profundas raíces vive siempre”, dijo la alcaldesa, Luisa Márquez, en la presentación oficial.
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	Figure
	  Presentación de ‘Soleada’.
	  Presentación de ‘Soleada’.
	  Presentación de ‘Soleada’.


	Un programa para todo y para todos
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	a programación cultural no cesa. La Concejalía de Cultura ha ofrecido en las últimas semanas un buen número de actividades en forma de teatro, danza, circo o música. Funciones para todo tipo de público que han generado expectación, por ejemplo el Circo Ambulant, una espectacular versión de El Lago de los Cisnes, o la comedia teatral Una semana nada más, por citar algunos. El objetivo es mantener una propuesta diversa y capaz de atraer la atención de todos los segmentos de edad, y de todas las sensibilidades
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	spaña registró 322.075 nacimientos en 2023, la cifra de natalidad más baja desde 1941 según el INE (Instituto Nacional de Estadística). La Solana, en consonancia con el resto del país, también ha mermado el número de alumbramientos. Las consecuencias se notan ya en los colegios, cuyo contingente de alumnos en Infantil y Primaria (1.193), está muy lejos del pico que marcó el curso 1999-2000 con 1.893 matrículas. Hay 700 escolares menos que hace un cuarto de siglo, lo que, unido a otros factores sobrevenidos,
	E
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	Es el caso de la Escuela de Música ‘Ángel Sancho y Lucía’. Vaya por delante la buena salud de la veterana institución, a la que el coronavirus marcó un punto de inflexión, como revela el gráfico. La relación alumnos-asignaturas pasó de las 413 en el curso 2019-20 a 322 en el siguiente, casi un centenar menos. El descenso continuó en el periodo 2021-22 hasta las 286 matrículas, guarismos que se mantienen hoy (289).
	Si hacemos una comparativa desde 2018, la relación alumnos-asignaturas ha bajado en 144 matrículas, un 33% menos de alumnado. Por entonces, se contabilizaron 36 alistamientos en Iniciación y Formación Básica, mientras que en el curso actual hay 22. También se aprecian menos educandos en danza (Formación Básica, Danza Clásica y Danza Española), que pasan de 148 en 2018 a 100 a hoy. El resto de especialidades instrumentales se mantiene, con fluctuaciones menores. Tras el varapalo post-covid, nuestra Escuela d
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	l pasado 30 de enero, el Consejo de Ministros aprobaba la declaración de la zarzuela como manifestación representativa del Patrimonio Cultural inmaterial. Aunque es la UNESCO quien tiene la última palabra para que nuestro género lírico se convierta en Patrimonio Inmaterial de la Humanidad, los cimientos ya están puestos, y es harto probable que así sea. Si disciplinas tan dispares como puede ser el flamenco, la trashumancia, la dieta mediterránea o los patios cordobeses ya lo han logrado, ¿por qué no la zar
	E
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	La zarzuela nace en el siglo XVII y que ha ido evolucionando como lo ha hecho la sociedad. En sus orígenes, las obras se creaban para ser interpretadas en palacio, concretamente en el de la Zarzuela (de ahí el nombre que adoptó) para disfrute exclusivo de la nobleza. Los personajes de las obras eran dioses y héroes mitológicos. No podían ser otros para personas de tan ‘alta alcurnia’.
	Pero en el último tercio del siglo XVIII la cosa cambia. A las zarzuelas se incorporaban nuevos públicos y empiezan a aparecer personajes populares que la gente reconocía como sacados de entre sus vecinos. Y la música recogía y recreaba ritmos, canciones y bailes populares. Las obras tenían sobre todo una voluntad cómica y una cierta intención crítica.
	-
	-

	Es a mediados del siglo XIX cuando nace la zarzuela moderna y surge como un deseo de consolidación de una música española propia y característica, al margen de las más evidentes tendencias del momento. Su máximo valedor fue, sin duda ninguna, Barbieri. Conviven zarzuelas con gente del pueblo como protagonista, con otras obras que recreaban momentos de la historia de España, pero en todo caso con una música eminentemente popular y que huye de las vanguardias musicales.
	-
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	Ya a comienzos del siglo XX, y favorecido por el espíritu empresarial, surge el llamado ‘teatro por horas’, de precio asequible que atraía a las salas a quienes no podían permitirse las costosas representaciones de ópera y gran zarzuela. Se componía de una programación de cuatro obras distintas que se representaban a diferentes horas, con una breve duración y que recreaban estampas populares con tratamiento muy divertido. Es en Madrid, sobre todo, donde se plasma este género, que convive con este denominado
	-
	-
	-
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	La zarzuela, pues, forma parte del substrato cultural de España. Todo el mundo es capaz de identificar una frase de una zarzuela, y cualquier persona es capaz de identificar un tipo como un personaje de zarzuela o sabe distinguir un determinado humor o habla popular como de zarzuela (guste o no). Pero al igual que “los toros”, ahí queda, formando parte de un acervo del que resulta difícil desprenderse. 
	-
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	No quiero dejar de mencionar el gran arraigo que la zarzuela ha tenido en Hispanoamérica, donde llegó para quedarse, y que incluso en algunos países la pasión que se tiene por el género supera a la del país que la creó. En alguna ocasión, viajando por el mundo, he escuchado a personas de allá cantar fragmentos de zarzuela en una calle, o incluso en un autobús compartido, visitando la muralla china.
	-

	La zarzuela le debe mucho a La Solana, por el gran trabajo que llevan haciendo desde hace 40 años un grupo de hombres y mujeres amantes del género, que han contribuido a difundirla, al menos en nuestra región. Pero también La Solana le debe mucho a la zarzuela, porque gracias a ella hay muchísima gente en España que conoce nuestro pueblo y que se ha acercado hasta aquí a presenciar alguna representación.
	-
	-
	-

	Por todo lo dicho, y por muchas más cosas, es de justicia que la UNESCO ratifique lo aprobado por nuestro Gobierno. Sin duda, así será, ojalá más pronto que tarde y que todos lo veamos.
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	a Universidad Popular ha comenzado el nuevo ciclo de cursos y talleres con la misma energía que terminó el anterior. Más de 700 matrículas llenan la amplia oferta que la institución pone a disposición de la ciudadanía, con gran versatilidad de temas y para todo segmento de edad. Atrás quedó el último Festival del Aprendizaje, que incluyó un panel de experiencias personales, donde varios alumnos dieron a conocer cómo es su vida en la UP. El acto incluyó la interpretación de un villancico intergeneracional y 
	L
	-
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	Nuevos operarios de mantenimiento
	Nuevos operarios de mantenimiento

	l Ayuntamiento completó un nuevo curso formativo para operario de mantenimiento y mozo de almacén, impartido por la Cámara de Comercio. Un total de 16 jóvenes desempleados y menores de 30 años aprendieron durante dos meses. En total, 210 horas, incluidas prácticas en empresas locales. Se dispensaron carnés que habilitan para operar grúa-camión, elevadores, puente-grúa, manipuladora telescópica y carretillero.
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	sociosanitaria

	cho mujeres desempleadas finalizaron un curso de Atención Sociosanitaria a Personas Dependientes en Instituciones Sociales, fruto de seis meses de formación incluida en el Programa de Recualificación y Reciclaje Profesional. Las alumnas, que realizaron las prácticas en el CADIG El Pilar y en el Centro Ocupacional, recibieron su correspondiente Certificado de Profesionalidad que les capacita para trabajar en el sector.
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	La Fundación Legado Bustillo presentó un plan estratégico a 8 años vista


	 
	 
	GaBriel JaiMe

	on proyecto con vistas a 8 años y con la formación como pilar esencial. Sobre esa base descansa el plan estratégico presentado por la Fundación Benéfica Legado Bustillo. El nuevo gerente, Miguel Ruiz, anunció sus líneas maestras en un acto público celebrado en el cine municipal el pasado 11 de enero. 
	U
	-
	-

	Implicar a toda la sociedad solanera para rentabilizar el máximo que sea posible el patrimonio de la institución, es el objetivo prioritario. A partir de ahí, existen dos líneas de trabajo: agricultura y medio ambiente, y acción social. El horizonte que marcará un antes y un después es el año 2032, según explicó Ruiz, que lleva en el cargo desde noviembre pasado.
	-
	-
	-
	-

	El plan habla de agricultura y medio ambiente. Contempla la creación de un centro de estudios medioambientales, la solicitud de un instituto de Formación Profesional Agrario privado (sin ánimo de lucro) y la puesta en marcha de una granja-escuela en el albergue Puerto Vallehermoso, “Vamos a trabajar todo lo que es enseñanza reglada”. “Queremos traer estudiantes para generar riqueza, futuro e ilusión en La Solana”, subrayó.
	-
	-
	-

	En el apartado de acción social, está previsto concebir un centro de actividades intergeneracionales “para trabajar en todas las necesidades de una manera trasversal, no vertical”. Se trata del proyecto We (nosotros) que busca desarrollar a la juventud con potencial y modelos saludables. Según Ruiz, prestarán atención a los deportes inclusivos y urbanos, además de avanzar nuevos campos como un banco del tiempo.
	-

	El nuevo gerente (que prefiere la denominación de director) aseguró que la fundación tiene aproximadamente 4.500 hectáreas de tierra y que están elaborando un inventario de bienes y activos. “Queremos ver lo que tenemos y enfocar el futuro para que todo este patrimonio lo pongamos a trabajar al servicio de los proyectos anteriormente citados”, apostilló. El patio de butacas del cine municipal se llenó de público. Gente de todos los sectores, tejido asociativo y personas a título particular acudieron a la ci
	-
	-
	-
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	La presidenta del patronato de la fundación y alcaldesa, Luisa Márquez, no oculta su enorme ilusión con el proyecto en términos globales. “La Fundación Legado Bustillo está en el ADN de los solaneros y tiene que ser la luz para muchas familias de La Solana: por eso, debemos adaptarnos a los nuevos tiempos”. Destaca el hecho de que el plan pretenda implicar a toda la sociedad solanera para optimizar el patrimonio de la entidad. “Todos tenemos que remar juntos para que la fundación rentabilice ese patrimonio 
	-
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	-
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	propósito de la nueva etapa que ha iniciado la Fundación Benéfica Legado Bustillo, nunca está de más hacer pedagogía sobre un patrimonio tan fabuloso, tan complejo, y que tantos ríos de tinta –y alguno de sangre- ha generado. La historia del Legado Remón-Bustillo es apasionante y atribulada a partes iguales. Cualquier solanero tendría que conocer su génesis y sus fines. 
	A
	 
	-
	-
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	Veamos. Institución decimonónica, tiene su origen en el fabuloso patrimonio de Pedro Remón y Díez-Orejón, rico hacendado solanero conocido en la localidad nacido en 1800 y apodado ‘El Niñorro’. Casó con Concepción Bustillo y Mena, natural de Villarrubia de los Ojos, y el hermano de esta, Francisco Javier Bustillo, fue el heredero de un enorme patrimonio al no haber hijos en la citada pareja, “con el especial encargo que de estos bienes hiciera el uso que le tenía mandado”, decía textualmente el testamento. 
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	-
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	No olvidemos el papel de afamados abogados como Joaquín Costa ‘El león de Graus’ o Francisco Silvela, que llegara a ser presidente del Gobierno en dos breves mandatos. Esa circunstancia ayudó a dar al legado proyección nacional en su momento. La realidad es que ese capital fue menguando, incluyó sucesos sangrientos como la violenta muerte de Julián García de Mateos ‘el Cubero’, que provocó enconados debates en el Congreso de los Diputados, como recogen las memorias de Manuel Azaña. Al final, se convirtió en
	-
	-
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	La Dirección General de Beneficencia se hizo cargo de la administración del legado, que incluyó periódicas ayudas a familias y colectivos necesitados del municipio, pero sin que La Solana y los solaneros tuvieran ningún control sobre ello. Eminentes políticos franquintas, entre ellos el célebre exministro José Utrera Molina, vino varias veces a nuestra localidad para entregar personalmente aquellas ayudas cuando era Gobernador Civil. Finalmente, el Ayuntamiento de La Solana recuperó el control del Legado Bu
	-
	-
	-
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	-
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	A día de hoy, solamente quedan algo más de 4.100 hectáreas, de las cuales la mitad son tierras de labor y el resto de uso cinegético, aunque con un patrimonio que aún se estima en unos 60 millones de euros. Según fuentes de la propia fundación, el beneficio declarado en el último ejercicio ascendió a 91.261 euros, y 19.090 euros en ayudas concedidas. El objetivo del nuevo equipo gestor –afirma- es optimizar al máximo el rendimiento de ese caudal. En cualquier caso, deberá ser siempre con lealtad al espíritu
	-
	-
	-
	-
	-
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	os agricultores y ganaderos de La Solana han tenido mucho protagonismo en las protestas que el sector ha protagonizado en las últimas semanas. Tractoradas, concentraciones, cortes de carretera y marchas lentas han jalonado todo el país como demandas ante una situación que consideran límite para el campo. Algunos de los motivos por los que el sector se está movilizando son los siguientes: falta de precios justos por sus productos para alcanzar una mínima rentabilidad, la subida de los costes de producción, l
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	para presumir

	a Cooperativa Santa Catalina y las bodegas Vega De Mara y Romero de Ávila pusieron en valor la calidad de los vinos solaneros en la presentación en sociedad de sus respectivos caldos. Dieron a conocer los productos que actualmente tienen en el mercado y las novedades de la presente añada. El acto, organizado por la Concejalía de Agricultura, tuvo una magnífica respuesta de público, que llenó el auditorio del palacio Don Diego.
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	La Cooperativa Santa Catalina declara beneficios
	La Cooperativa Santa Catalina declara beneficios

	a Cooperativa Santa Catalina atraviesa un buen momento. Es lo que se desprende del balance económico-financiero presentado en la última asamblea general, celebrada este domingo en el auditorio de la Casa de Cultura. En números redondos, la entidad terminó el último ejercicio con unos beneficios de 178.000 euros.
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	Figure
	l equipo de gobierno está poniendo el acento en su esfuerzo por reorganizar el Ayuntamiento de La Solana a todos los niveles, con especial énfasis en el organigrama de empleados municipales. En este sentido, han criticado lo que consideran ‘dejadez socialista’.
	l equipo de gobierno está poniendo el acento en su esfuerzo por reorganizar el Ayuntamiento de La Solana a todos los niveles, con especial énfasis en el organigrama de empleados municipales. En este sentido, han criticado lo que consideran ‘dejadez socialista’.
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	Ramón Gallego, concejal de Hacienda, ha defendido la idoneidad de un complemento de productividad, que se aplicará a funcionarios de carrera, funcionarios interinos y personal laboral. Se realizará en función de circunstancias objetivas según cada puesto, y garantizó que serán de conocimiento público. Se reconocerá en períodos específicos como de Semana Santa, feria o Navidad, y en todo caso serán complementos individuales y no consolidables. 
	-
	-
	-
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	Gallego también ha hablado de la necesidad de una nueva RPT (Relación de Puestos de Trabajo) que recoja de forma detallada, actualizada y real todos los puestos existentes. Insiste en que la RPT actual está obsoleta. 
	-

	La alcaldesa, Luisa Márquez, dice no entender que en apenas siete meses de gobierno popular el PSOE pida explicaciones cuando “la dejadez ha sido manifiesta”. Puso como ejemplo de irregularidad el caso del técnico de gestión económico-financiera, designado de manera verbal y sin adscripción oficial, o la necesidad de aprobar la OPE (Oferta Pública de Empleo) de 2022 y 2023. Y añadió que a día de hoy se han dado prioridad a los procesos de estabilización, que serán 83, también por dejación de los anteriores 
	-
	-
	-
	-
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	Figure
	l grupo municipal socialista ve con recelo los cambios en la Fundación Legado Bustillo. Ya criticó la llegada ‘a dedo’ de un nuevo gerente y ahora hacen público su disgusto por las propuestas de modificación estatutaria. Eulalio Díaz-Cano ha calificado “brindis al sol” el plan estratégico recién presentado y ha alertado del peligro que –a su juicio- corre la voluntad del testador. Rechaza que los beneficiarios del legado no sean los solaneros en exclusividad. Díaz-Cano reveló “un borrador de estatutos farra
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	Por otra parte, el PSOE ha cargado contra la reciente visita del presidente de la Diputación, Miguel Ángel Valverde, y se ha preguntado qué pasa con el dinero comprometido en la anterior legislatura para determinadas mejoras. La concejala María José Arias ha dicho que mucho tiene que trabajar para igualar los 7,2 millones de euros que la institución invirtió en La Solana. Puso como ejemplos la iluminación de Santa Catalina, la mejora de la red de abastecimiento o la carretera de Herrera. Y añadió que el PP 
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	no de los más participativos de los últimos años y también más barato en lo económico. Así opina la Concejalía de Festejos, que dio a conocer todas las cifras del pasado carnaval, con un gasto total de 60.500 euros, unos 12.500 euros menos que el anterior. Destacan las 1.800 personas y los 49 grupos que desfilaron en el concurso de carrozas del lunes, más que nunca. La concejalía niega pagos a grupos foráneos para venir, aunque sí admite contactos para que se inscribieran. “El efecto llamada ha dado sus fru
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	-
	-
	-

	En un ejercicio de transparencia, al igual que ya hizo tras la feria, la concejala dio números concretos. El gasto total fue de 60.500 euros, “cuando el año pasado se invirtieron 73.000 euros”, indicó. La partida más cuantiosa corresponde a los premios, con 16.100 euros. El pregón y posterior actuación musical de las Supremas de Móstoles supuso 4.000 euros. El caché de las orquestas osciló entre 4.200 y 7.600 euros, mientras que los DJ,s cobraron 2.286 entre todos. No se especifica el coste de la carpa porq
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	stá claro que los concursos oficiales ayudan, pero no son imprescindibles. Los solaneros son carnavaleros por convicción, no por interés crematístico. Por eso, las calles se llenaron de gente disfrazada y dejaron un poso de ambiente carnavalero que va mucho más allá de los premios en liza. En realidad, La Solana entera (o casi) se vistió de máscara. El sábado fue un día especial porque se vio una legión de disfraces que un jurado ‘invisible’ evaluó para el certamen alusivo. Muchos hubieran merecido premio, 
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	Figure
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	n carnaval sin murgas sería como un jardín sin flores en La Solana. No hay mejor señal de arraigo cuando llega el carnaval. Por eso, los concursos dominicales, tanto infantil como general, constituyen un elemento imprescindible que da brillo a la popular fiesta. A pesar del mal tiempo, una docena de murgas (5 infantiles y 7 adultas) participaron en los tradicionales concursos matinal y vespertino, a carpa llena.
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	 La peña No estés triste, con su tema Yo no maldigo mi suerte, se coronó en el XLIV concurso regional de murgas y chirigotas. Un triunfo sonado porque pudo con el vigente campeón, Los macarras y sus Influencers. El tercer puesto fue para Los futuros camareros, un clásico que regresaba al ruedo tras un año en blanco. La gran novedad fue la murga Ni muchas ni pocas, formada en exclusiva por mujeres, que fueron cuartas con su tema de Superheroínas. Conviene recordar que ya hubo una murga netamente femenina que
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	‘La mochineta’ reina en catego
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	ría 
	infantil

	A mediodía se había celebrado la XLII edición del concurso regional de murgas y chirigotas infantiles, con victoria final para ‘La Mochineta’, una quincena de chavales del IES Modesto Navarro que revalidaron el título del año pasado vestidos de ancianos. Tras ellos quedaron Carnaval fantástico, Compisol, colegio Javier Paulino y Escolares de El Santo.
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	-


	Figure
	 La mochineta estuvo en Radio Horizonte.
	 La mochineta estuvo en Radio Horizonte.
	 La mochineta estuvo en Radio Horizonte.


	Figure
	 Murga 'No estés triste', ganadora en categoría general.
	 Murga 'No estés triste', ganadora en categoría general.
	 Murga 'No estés triste', ganadora en categoría general.
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	Un desfile 
	Un desfile 
	Un desfile 
	 
	gigante
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	l XLIII Concurso Regional de Máscaras, Disfraces y Carrozas batió su récord tras reunir a 48 grupos y un total de 1.721 personas dentro del desfile (cifras oficiales). Valga un dato: 3 horas y 52 minutos –exactos- entre la parodia ‘A peseta el polo’ y la carroza ‘Ebro, arranca que sales’. Sí, casi cuatro horas saliendo grupos sin cesar desde el cruce de la Avenida de la Constitución con calle Doctor Ferrán. El público que llenaba las aceras aplaudió con cariño el esfuerzo de las peñas ejecutando sus coreogr
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	El jurado no lo tuvo fácil para decidir. En la categoría A (individual o pareja) ganó el Dúo Cencibel, con una hilarante caricatura de dos criticonas tirándose los trastos por el balcón. Segundo quedó Yo solo, con su disfraz de vendedor de polos y terceros fueron Los Primerizos y ‘La Barbie’. En la categoría B (3 a 9 componentes) triunfó la Peña Tetris y sus ‘Bailarinas’, seguida por Los Amigos de Juan y sus ‘Soldaditos de plomo’ y ‘El coleccionista de mariposas’. En la categoría C (10 personas en adelante)
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	  Dúo Cencibel triunfó en individual o pareja.
	  Dúo Cencibel triunfó en individual o pareja.
	  Dúo Cencibel triunfó en individual o pareja.
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	  Tralará, ganadores en categoría C.
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	  Tralará, ganadores en categoría C.
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	El desfile infantil volvió a exhibir 
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	El desfile infantil volvió a exhibir 
	una enorme capacidad creativa 
	que llegó acompañada por una 
	gran participación


	Figure
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	ay que tener mucha imaginación, mucha inventiva, y también mucha paciencia para cristalizar tanta originalidad, tanto colorido y tanta calidad. Es precisamente lo que pudimos ver en el XXXV Concurso Regional de Máscaras y Disfraces Infantil, celebrado la tarde del martes de carnaval, 13 de febrero. Con la inestimable ayuda de los centros educativos y el complemento de otros muchos participantes a título particular, el desfile volvió a resultar un éxito, tanto de participación como de buen gusto en la elabor
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	Se pudieron ver temas de lo más variopinto, muchos relacionados con la sociedad actual, pasando por la mitología, la historia, los oficios tradicionales, la cultura o la flora y la fauna, entre otros. En cuanto a los resultados finales, en categoría A (individual o pareja) ganaron Las dos Primitas con una parodia como vendedoras de castañas, seguidas por Carnaval de Venecia y La Pollita. En categoría B (grupos de 3 a 9 personas) se impusieron Los Primos 1, gracias a su graciosa recreación de los 30 años de 
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	 Las dos Primitas y sus 'Castañas asadas', primer premio en categoría A.
	 Las dos Primitas y sus 'Castañas asadas', primer premio en categoría A.
	 Las dos Primitas y sus 'Castañas asadas', primer premio en categoría A.


	Figure
	 La Banda del patio se impuso con 'Bajo el mar' en 10 personas en adelante.
	 La Banda del patio se impuso con 'Bajo el mar' en 10 personas en adelante.
	 La Banda del patio se impuso con 'Bajo el mar' en 10 personas en adelante.
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	 Los Primos ganaron en categoría B con 'Camela contigo'.
	 Los Primos ganaron en categoría B con 'Camela contigo'.
	 Los Primos ganaron en categoría B con 'Camela contigo'.
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	l objetivo de conseguir la declaración del carnaval solanero como Fiesta de Interés Turístico Regional necesita tiempo y esfuerzo, pero sobre todo exhibir cosas que otros carnavales no tienen. Una de ellas es el Entierro de la Colasa, una tradición recientemente recuperada. En realidad, es como el típico entierro de la sardina, pero en este caso quemando un muñeco para que pase a mejor vida. Esa diferenciación se une a nuestras murgas como señas de identidad propias. Hace años que el Ayuntamiento de La Sola
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	Figure
	  La colasa desfilando este Miércoles de Ceniza.
	  La colasa desfilando este Miércoles de Ceniza.
	  La colasa desfilando este Miércoles de Ceniza.


	La plaza Don Diego como desahogo
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	a Plaza Don Diego cobró protagonismo durante la última Feria del Stock y también en carnaval. Es un lugar perfecto como desahogo de una Plaza Mayor que se colapsa con facilidad cuando hay eventos importantes. Por eso, los concursos de moje y gachas se instalaron allí, y fueron un éxito a tenor de la participación. El sábado de carnaval se celebró el XXX concurso de moje vendimiador, con una veintena de sartenes y triunfo para la peña ‘El corralazo’, seguida por el grupo ‘Viaje con nosotros’ y ‘Los aviadores
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	  Plaza Don Diego durante el moje vendimiador.
	  Plaza Don Diego durante el moje vendimiador.
	  Plaza Don Diego durante el moje vendimiador.


	  Una mujer sazona unas gachas durante el concurso del martes.
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	  Una mujer sazona unas gachas durante el concurso del martes.
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	La Agrupación de Protección Civil de La Solana sigue quemando etapas. Y sigue penetrando en la conciencia general los solaneros como una institución con un arraigo creciente, y también como herramienta de servicio público con una utilidad indiscutible. El pasado carnaval, los voluntarios volvieron a estar al pie del cañón, por ejemplo en el desfile de carrozas del lunes. El dispositivo montado para cortar el tráfico en los cruces más sensibles, y también para atender cualquier eventualidad, sería imposible 
	-
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	GACETA estuvo con uno de los voluntarios más veteranos, Sabino Román Chacón, coordinador de la Agrupación Local. Un poco más allá estaba el jefe, Rogelio Padilla, y en otros puntos había 3 efectivos más “Nos reunimos unos días antes para organizarnos y dependiendo de la gente que estemos nos repartimos en los cruces que pueden ser más complicados”, nos dice Sabino. Recuerda que en este tipo de eventos puede haber cortes, rozaduras, desmayos, lipotimias o algún atropello leve al paso de las carrozas. Y es qu
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	Los solaneros se han hecho a ver a los voluntarios en eventos de esta naturaleza. Normalmente, comienzan el año con la cabalgata de Reyes, siguen con el carnaval y continúan con las procesiones de Semana Santa. En verano, el plato fuerte es la feria. También están presentes en la romería de la Virgen de Peñarroya y en acontecimientos deportivos como la carrera de los Diez Kilómetros ‘Antonio Serrano’. Ese calendario no excluye otras actuaciones en momentos puntuales donde se requiera su presencia. “Nosotros
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	La cooperación con la Policía Local es clave. Los voluntarios están ahí para ayudar en lo que les indiquen desde la jefatura. Hay que tener en cuenta que la jurisdicción en materia de tráfico es exclusiva de la Policía Local en el casco urbano. Protección Civil no tiene competencias para ejecutar medidas coercitivas, por ejemplo una denuncia. “Nosotros no podemos denunciar, pero sí podemos coger la matrícula e informar inmediatamente a la Policía Local para que actúe”. “También nos llena ayudar a la policía
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	Dieciséis años después de su creación, la Agrupación Local de Protección Civil se ha ganado el respeto de los solaneros, salvo contadas excepciones, porque necios nunca faltan. “Hace unos años la gente pasaba de nosotros, pero ahora es distinto y el uniforme se hace respetar”, subraya Sabino. Al final, cree que es una cuestión de educación.
	-
	-

	Otro tema importante es el número de efectivos. La Solana es un pueblo especialmente inclinado a la solidaridad y no faltan instituciones y colectivos formados por voluntariado, caso de Cruz Roja, Cáritas, AECC, Reto, etc. Protección Civil es uno más y, como al resto de sus colegas, no le sobran los voluntarios. “Somos doce, pero normalmente venimos cinco o seis a este tipo de cosas”. “No estamos mal, pero podíamos estar mejor”, admite.
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	Naturalmente, ningún voluntario de Protección Civil puede trabajar sin medios, y ahí queda mucho por hacer. “Nos faltan muchas cosas”. “Estaría bien mejorar el material por parte del Ayuntamiento y de la Escuela de Protección Ciudadana”. “Lo más urgente es ropa, que está vieja y desfasada, incluso algunos que han entrado no tienen”. Una de las necesidades más perentorias es un equipo de agua. “Sería muy conveniente tener para primeros auxilios en caso de incendios”. “Todos los años recibimos subvenciones, p
	-
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	Al igual que otros voluntarios en La Solana, en Protección Civil se está por ‘amor al arte’. Y ese ‘arte’ significa terminar satisfecho cuando has completado una labor social, asistencial o de ayuda al prójimo, sin más. “Muchos te dicen que nos tiene que gustar mucho para estar aquí sin cobrar nada, pero la respuesta siempre es la misma: que te guste, porque lo que hacemos es regalar nuestro tiempo libre”. “Otros se van de caza, otros al fútbol y yo también podía estar con mi familia viendo el desfile tranq
	-
	-


	Figure
	 Voluntarios y policía en la feria de La Solana.
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	 Voluntarios y policía en la feria de La Solana.
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	 Sabino Román, coordinador local
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	 Rogelio Padilla, jefe de la Agrupación Local.
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	 Rogelio Padilla, jefe de la Agrupación Local.
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	ías saber…

	¿Cuándo nace Protección Civil?
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	12 de agosto de 1949.
	12 de agosto de 1949.
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	 Mi
	 Mi
	nisterio del Interior (Dirección General de 
	Protección Civil y Emer
	gencias).

	¿Cuáles son sus principios básicos?
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	Solidaridad y coordinación.
	Solidaridad y coordinación.

	¿Cuándo se creó en La Solana?
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	30 de mayo de 2008 
	30 de mayo de 2008 
	(inauguración primera sede).
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	Voluntarios con supervisión del Ayuntamiento.
	Voluntarios con supervisión del Ayuntamiento.
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	Carnaval 
	Carnaval 
	Carnaval 
	en los 60 y 
	70, entre la 
	persecución y 
	la ‘tolerancia’


	os pide el director de GACETA escribir algo sobre la historia del carnaval solanero. Hemos repasado el contenido de lo mucho que tenemos, para lo que puede ser un libro sobre la historia de estas celebraciones en nuestra localidad. Unas páginas que se unen a los muchos documentos, léase murgas, programas y otro tipo de datos que guardamos en nuestro archivo particular.
	os pide el director de GACETA escribir algo sobre la historia del carnaval solanero. Hemos repasado el contenido de lo mucho que tenemos, para lo que puede ser un libro sobre la historia de estas celebraciones en nuestra localidad. Unas páginas que se unen a los muchos documentos, léase murgas, programas y otro tipo de datos que guardamos en nuestro archivo particular.
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	Un tanto a vuela pluma, hemos recogido algunos datos de ese futuro libro, con algunas notas sobre el carnaval de los años 60 y 70 del pasado siglo. Eran unas celebraciones “no programadas”, porque lo único que aparecía organizado eran los bailes en locales privados. 
	-

	En los primeros años sesenta, aunque el carnaval seguía oficialmente prohibido, el ambiente el lunes y martes era de días de fiesta en lo laboral. Conforme se pasó de una década a otra, con la autoridad más permisiva, el número de murgas en las calles fue a menos. Igual ocurría con las máscaras del “¿A que no me conoces?”, aunque a ellas se unían con sus parodias algunos clásicos como Onsurbe, Fonda o Ángel Arenas, entre otros carnavaleros de pro.
	-
	-
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	Una de las escasas coplas de murgas que aparecieron lleva pie de imprenta del año 1975. Conservamos una firmada por el veterano murguista Ángel Manzano, conocido popularmente como “Calcas”. Hacía alusión al denominado “Plan nas”. 
	Los bailes 
	Un componente importante eran los bailes, que incluso contaban con sesiones matinales, sobre todo en el Casino La Unión y en el Cine Cervantes, que repartían publicidad callejera. En el año 1974, por ejemplo, se anunciaban horarios, concursos y servicio de repostería, pero nunca aparecía la palabra ‘Carnaval’. Decían así:
	-
	-
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	“1974. CINE CERVANTES. El local de la simpatía ofrece a tan distinguido público durante los días 24, 25 y 26 de febrero de 1974: Dos Magníficas Orquestas: ‘Vibraciones’ (con dos encantadoras señoritas) y el galán de la canción Nando More, con Expresión 70.
	-

	-Día 24. En el baile de noche, elección de Reina del Cervantes 1974 y sus damas de honor. Por cortesía de la Empresa J. Onsurbe Romero de Ávila, las elegidas serán obsequiadas con Bandas, ramos de flores y entrada libre a los bailes.
	-Día 26. En sesión de noche. Gran concurso de sorpresa. Lujosa presentación. Decorados Vida López y Muñoz. Servicio de repostería a cargo del dúo Simarro y Martín-Albo. Esmerado servicio. La empresa prohíbe la asistencia de menores”.
	-
	-

	Tampoco aparece el término ‘Carnaval’ en la publicidad que repartía la mítica Discoteca Pelefán: 1975. DISCOTHEQUE PELEFÁN. Con las nuevas reformas y equipo de sonido y los discos elegidos cuidadosamente para pasarlo alegremente, abriremos por la tarde, a los precios de domingos y festivos; y las noches, las haremos como las de los sábados, con entrada libre y sólo parejas. Días 9, 10 y 11 de febrero de 1975. El lunes y el martes no se abrirá hasta las 3 de la tarde”.
	-
	-
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	Los propietarios de los locales de baile se cuidaban mucho de incluirla para evitar problemas con la autoridad, aunque el carnaval lo festejaba la inmensa mayoría de la población. 
	-
	-

	Las multas del entierro de la colasa
	El Miércoles de Ceniza estaba totalmente prohibido salir disfrazado. No obstante, era corriente ver algún desfile por zonas alejadas del centro. Había gente que se arriesgaba y hacía el “Entierro de la Colasa”. En una caja o pequeño ataúd, mujeres enlutadas y niños de acompañamiento paseaban un pequeño muñeco para ser enterrado. 
	-
	-
	-

	Los encuentros con la policía acababan en carreras, en las que normalmente llevaban ventaja los perseguidos, ya que los agentes solo disponían de sus piernas para correr detrás de quien infringía la norma. Además, los enmascarados contaban con la complicidad de vecinos que ofrecían sus casas como refugio. Pero de vez en cuando alguno era atrapado. En 1965 se intensificaron las sanciones por vestirse de máscara. El 3 de marzo fueron impuestas multas de 50 pesetas a veintiuna mujeres y de 100 pesetas a un hom
	-
	-
	-

	Paulino Sánchez Delgado
	 (Cronista Oficial de la Villa)

	 Imagen del carnaval solanero en los años 60.
	 Imagen del carnaval solanero en los años 60.
	 Imagen del carnaval solanero en los años 60.
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	El CB La Solana, en sus horas más bajas
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	El CB La Solana, en sus horas más bajas

	l Doña Ramoncita-CB La Solana vive sus horas más bajas en Liga EBA. Ha acumulado siete derrotas consecutivas que lo han colocado en zona de descenso directo. No era lo esperado, sobre todo tras un buen comienzo liguero y los refuerzos llegados en verano. Pero lesiones inoportunas y, desde luego, un mal rendimiento deportivo, han lastrado al equipo entrenado por Mica Tolosa. Es el octavo equipo –de 14- en anotación, pero el segundo que más puntos ha recibido, solo por delante del débil Fuenlabrada. A seis pa
	E
	-
	-
	-
	-

	Mercedes 
	Mercedes 
	 
	Santos-Orejón, en 
	plena progresión

	a solanera Mercedes Santos-Orejón continúa su progresión como joven atleta. Sus últimas actuaciones así lo atestiguan, por ejemplo su participación en el último Campeonato de España de Cross, individual y por selecciones territoriales. Además, representará a CLM en el Nacional de Trail junto a las también solaneras Rosario Gª Cervigón y Ramona Trujillo.
	L

	Dos medallas más 
	Dos medallas más 
	para Ana María

	na María López de la Reina suma y sigue. La arquera de La Solana volvió a brillar en un Campeonato de España, aunque esta vez bajo techo. Fue aquí al lado, en Valdepeñas, donde se colgó la medalla de bronce en el 3D indoor, que consistía en dianas 3D que simulaban formas de animales a distancia. Y también fue oro por equipos. Felicidades de nuevo.
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	-


	Figure
	 El Doña Ramoncita lucha por la permanencia en Liga EBA.
	 El Doña Ramoncita lucha por la permanencia en Liga EBA.
	 El Doña Ramoncita lucha por la permanencia en Liga EBA.
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	  Mercedes Santos-Orejón -centro-
	  Mercedes Santos-Orejón -centro-
	  Mercedes Santos-Orejón -centro-
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	 Ana María, tras conseguir el oro por parejas.
	 Ana María, tras conseguir el oro por parejas.
	 Ana María, tras conseguir el oro por parejas.
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	CF La Solana, un 
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	 de acción


	Figure
	El CF La Solana es lo más parecido a una thriller de acción esta temporada, con pinceladas de película de terror. Los vaivenes deportivos están jalonando un año donde se está pagando la novatada del cambio de modelo, de ese intento de profesionalización tan necesario como audaz. La junta directiva presidida por Julián Martín-Zarco está toreando un miura y ha sufrido varias cornadas de las que intenta recuperarse con una gran resiliencia. Y todo el sufrimiento se dará por bueno si el primer equipo logra su o
	El CF La Solana es lo más parecido a una thriller de acción esta temporada, con pinceladas de película de terror. Los vaivenes deportivos están jalonando un año donde se está pagando la novatada del cambio de modelo, de ese intento de profesionalización tan necesario como audaz. La junta directiva presidida por Julián Martín-Zarco está toreando un miura y ha sufrido varias cornadas de las que intenta recuperarse con una gran resiliencia. Y todo el sufrimiento se dará por bueno si el primer equipo logra su o
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	Al cierre de este número de GACETA, el CF La Solana sigue coqueteando con el descenso, aunque ha recuperado el rumbo tras una racha de varias victorias consecutivas. Atrás quedan la destitución de Armindo y la marcha de José Antonio Fernández. Con febrero llegó Manolo Alfaro, el tercer entrenador de la temporada, y una mejora evidente en el juego, en los resultados, y con el ‘exilio’ al anexo de césped artificial por el pésimo estado de la hierba natural de La Moheda, que necesita un cambio inmediato. 
	-
	-


	 El CF La Solana ha mejorado en los últimos partidos
	 El CF La Solana ha mejorado en los últimos partidos
	 El CF La Solana ha mejorado en los últimos partidos


	El Quesos La Casota, otra vez en el alambre
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	Otra temporada con la soga al cuello. El Quesos La Casota-FF La Solana está viviendo en el alambre desde que comenzó la liga, con cambio de entrena-dor entre medias y un sufrimiento constante en la clasificación. A falta de 9 jornadas para el final, las amarillas están a 5 puntos de la permanencia (con un partido menos), una distancia perfectamente asumible, sobre todo porque el equipo ha dado un paso adelante en los últimos partidos, con tres encuentros consecutivos sin perder y buenas sensacio-nes en gene
	Otra temporada con la soga al cuello. El Quesos La Casota-FF La Solana está viviendo en el alambre desde que comenzó la liga, con cambio de entrena-dor entre medias y un sufrimiento constante en la clasificación. A falta de 9 jornadas para el final, las amarillas están a 5 puntos de la permanencia (con un partido menos), una distancia perfectamente asumible, sobre todo porque el equipo ha dado un paso adelante en los últimos partidos, con tres encuentros consecutivos sin perder y buenas sensacio-nes en gene
	Otra temporada con la soga al cuello. El Quesos La Casota-FF La Solana está viviendo en el alambre desde que comenzó la liga, con cambio de entrena-dor entre medias y un sufrimiento constante en la clasificación. A falta de 9 jornadas para el final, las amarillas están a 5 puntos de la permanencia (con un partido menos), una distancia perfectamente asumible, sobre todo porque el equipo ha dado un paso adelante en los últimos partidos, con tres encuentros consecutivos sin perder y buenas sensacio-nes en gene


	Figure
	 El Quesos La Casota pelea por salir del descenso.
	 El Quesos La Casota pelea por salir del descenso.
	 El Quesos La Casota pelea por salir del descenso.
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	La Gaceta Deportiva
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	París, el sueño 
	París, el sueño 
	París, el sueño 
	posible

	i la presencia de Antonio Serrano en los próximos Juegos Olímpicos está asegurada como entrenador, en La Solana soñamos con tener algún representante más en París-2024. A ser posible, dos. Paula Sevilla y Hermi Parra lo van a intentar. A sus 26 años, podrían tener plaza olímpica, aunque no será tarea fácil. Lo consigan o no, seguiremos sintiendo el mismo orgullo por ellas
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	Figure
	 Hermi y Paula sueñan con unos JJ.OO.
	 Hermi y Paula sueñan con unos JJ.OO.
	 Hermi y Paula sueñan con unos JJ.OO.


	Jesús y Álex, en 
	Jesús y Álex, en 
	Jesús y Álex, en 
	la élite regional

	os solaneros Jesús Jaime (Albacete Balompié) y Álex Martínez (Calvo Sotelo) volvieron a participar en el Campeonato de España de Selecciones Autonómicas representando a Castilla-La Mancha. Fue en Jerez de la Frontera donde ambos jugaron contra Navarra, Murcia y Extremadura. Faltó un gol para clasificarse, pero ahí estuvieron los nuestros. Enhorabuena.
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	Figure
	 Álex y Jesús con la camiseta de CLM.
	 Álex y Jesús con la camiseta de CLM.
	 Álex y Jesús con la camiseta de CLM.
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	La Gaceta Deportiva
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	La Gaceta Deportiva


	 Antonio Serrano desea asistir a más Juegos.
	 Antonio Serrano desea asistir a más Juegos.
	 Antonio Serrano desea asistir a más Juegos.


	Antonio Serrano, a por sus décimos Juegos Olímpicos
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	Antonio Serrano, a por sus décimos Juegos Olímpicos

	El ‘manchego de La Solana’ irá a París como entrenador y todos soñamos con las posibilidades de 
	El ‘manchego de La Solana’ irá a París como entrenador y todos soñamos con las posibilidades de 
	Paula Sevilla y Hermi Parra


	 
	 
	aurelio Maroto

	ntonio Serrano Sánchez (La Solana, 1965) no sube al podio en persona desde hace tiempo, pero de su cuello cuelga el oro simbólico dentro del pequeño universo de entrenadores. Y empezó 2024 con un sueño: acudir a sus décimos Juegos Olímpicos (los dos primeros fueron como atleta). Atrás quedó un 2023 que volvió a demostrar la impronta del solanero como preparador de atletas. Fueron doce meses realmente excepcionales. Al mando de una quincena de atletas de alto nivel, logró estar en casi todas las grandes comp
	A
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	En 2023 destacó el Campeonato del Mundo de Cross en Bathurst (Australia), donde tanto Antonio como sus atletas Irene Sánchez-Escribano y Carolina Robles estuvieron presentes. Después llegó el nacional en pista cubierta, con dos oros para Marta Pérez (3.000) y Adel Mechaal (3.000), más una plata para Daniela García (800). El verano comenzó con otra gran competición internacional, aunque sub-23. Antonio Serrano viajó a Espoo (Finlandia) para disfrutar de dos medallas, un gran oro en 800 para Daniela García y 
	-
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	A la postre, estas medallas sirvieron para que todos estos atletas estuvieran en el mundial de Budapest. Luego llegó el europeo sub-20 de Jerusalén, y casi sin respiro el Campeonato de Europa de Cross, celebrado en Bruselas. Allí viajaron 10 atletas entrenados por el ‘manchego de La Solana’, donde 7 de ellos consiguieron medalla con sus equipos.

	Paula y Hermi, el sueño 
	Paula y Hermi, el sueño 
	Paula y Hermi, el sueño 
	posible de París

	El ‘Serrano Team’ trabaja duro para llegar lo mejor posible a lo que viene, que es mucho. Desafíos como el mundial, y fundamentalmente la cita olímpica de París están en el radar. Precisamente dos solaneras, Hermi Parra y Paula Sevilla, sueñan despiertas con visitar la Torre Eiffel con el chándal olímpico de España. Emularían así al ‘manchego de La Solana’, que corrió el 10.000 en Seúl-88 y el 5.000 en Barcelona-92. Tal vez mereció también estar en Atalanta-96, pero regresó a la convocatoria de los cinco ar
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	Figure
	La Solana y el Santo Cristo del Valle de Santa Elena
	La Solana y el Santo Cristo del Valle de Santa Elena
	La Solana y el Santo Cristo del Valle de Santa Elena


	Figure
	 Plaza Mayor de San Carlos del Valle.
	 Plaza Mayor de San Carlos del Valle.
	 Plaza Mayor de San Carlos del Valle.


	José Vicente rodríGuez Bellón 
	José Vicente rodríGuez Bellón 
	José Vicente rodríGuez Bellón 

	ue hace más de 4.000 años cuando los íberos se asentaron de manera estable en las tierras pertenecientes en la actualidad a los términos municipales de la La Solana y San Carlos del Valle. A partir de ese momento, los alrededores del río, actualmente conocido con el nombre de Azuer, comenzaron a cultivarse por estos primeros pobladores que además levantaron primitivos asentamientos en los que refugiarse y defenderse. Muy cerca del río y de la llanura, las sierras del Cristo y del Peral se levantan con forma
	F
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	Diferentes investigaciones han permitido dilucidar la interdependencia económica y defensiva que entre todos estos primeros moradores existía. Los pobladores de los asentamientos de la sierra: cuidaban del ganado, hacían productos lácteos, cazaban y defendían el valle y la llanura. Por otro lado, los pobladores de los asentamientos ubicados en la llanura junto a la masa de agua del Azuer: cultivaban la tierra, intercambiaban semillas, cocían obras de barro y tejían. Tras los íberos, fueron los griegos, los 
	-
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	Entre los siglos XI y XII, los campos manchegos fueron espectadores de batallas continuas entre cristianos, que querían reconquistar la Península Ibérica, y musulmanes que se negaban a abandonar las tierras que unos siglos antes habían conquistado desde el norte de África. La gran batalla de las Navas de Tolosa, en 1212, fue clave en ese proceso de Reconquista. Los reyes cristianos y las órdenes militares, entre las que se encontraba la Orden de Santiago, libraron esa gran batalla contra los musulmanes en l
	-
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	Después de esa batalla, la Orden de Santiago comenzó a ser la encargada de explotar y repoblar las tierras en la comarca conocida como el Campo de Montiel. En un primer lugar, se levantó la encomienda de Alhambra, de la que más tarde se separaron la encomienda de la Membrilla del Tocón, la de La Solana o la de Carrizosa. Entre los terrenos que se le ceden a la encomienda de Membrilla, se encontraba un valle en el que, probablemente, por ser en aquella época un lugar de paso para caminantes, la Orden de Sant
	-
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	En las Relaciones Topográficas mandadas a realizar por Felipe II, se puede leer la respuesta de la villa de La Solana acerca del voto que tenía que cumplir el pueblo solanero en el Valle de Santa Elena y que se cita textualmente: “Hay otro voto de guardar el día de la Cruz a tres de mayo va en procesión el pueblo a una ermita de Santa Elena, dos leguas de la dicha villa, dicen que se votó porque Dios librase al pueblo de una pestilencia en tiempo que la había”. La romería se realizaba junto a los frondosos 
	-
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	Los años pasaron y la “aparición” de un Cristo crucificado cambiaron el rumbo del conocido Valle de Santa Elena. Una noche de tormenta, un peregrino anónimo dejó pintado en una pared de la venta una imagen de Cristo sufriente en la cruz. Aunque en un primer momento la imagen quedó oculta tras el yeso, años más tarde la pintura fue descubierta de nuevo en 1640 y comenzó a recibir fieles devotos de todos partes. El Valle de Santa Elena pasó a ser uno de los lugares de culto más frecuentados del centro peninsu
	-

	La pintura del Cristo, conocida como el “Santo Cristo del Valle”, concedió dos primeros milagros, los cuales le dieron una gran fama durante la primera mitad del siglo XVII. Uno de ellos lo recibió el alcazareño Agustín Romero y el otro el valdepeñero Miguel de Castellanos. La fama del Cristo hizo que las romerías pasaran a realizarse en torno al 14 de septiembre. El pueblo de La Solana fue olvidando la romería del 3 de mayo para comenzar a visitar al Cristo durante el mes de la vendimia que anuncia los últ
	-

	Fueron muchos los devotos solaneros que llegaron con innumerables donativos hasta el Cristo, también los hubo que dejaron ofrendas de lana, cera, azafrán o aceite. Con los cuantiosos bienes que recibió el Cristo se realizaron dos santuarios. El primero entre 1675 y 1700 y más tarde, sobre los cimientos del anterior y entre 1713 y 1729, se dio origen al actual santuario de cruz griega y torres octogonales que se puede contemplar en la actualidad y que, desde el valle, saluda a la esplendorosa torre de la igl
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	El siglo XVIII estuvo marcado por la construcción del santuario y la plaza del Cristo del Valle, así como por la emancipación del lugar con respecto a la villa de Membrilla. En la segunda mitad de dicho siglo, los pobladores del Cristo comenzaron a quejarse ante la falta de servicios que tenían donde residían. La falta de asistencia religiosa y los pocos reales de vellón destinados desde Membrilla para que los pobladores del Cristo pudiesen vivir bien, puso en el terreno de juego al regidor de La Solana, do
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	En 1781, el regidor solanero solicitó un proyecto de villa para el Cristo del Valle que entregó en la corte de Carlos III. Las autoridades de Membrilla se mostraron reticentes a las pretensiones de los habitantes del Cristo y del solanero Gabriel, por este motivo nombraron a Pedro García de Mora como defensor para que respondiese por ellos ante las numerosas cartas que García Prieto enviaba a los ministros ilustrados en defensa de los vecinos del Cristo.  
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	Después de muchos años en los que las cartas entre Gabriel y las autoridades de Membrilla fueron continuas, el rey Carlos III redactó en 1787 una resolución en la que proponía que, aunque el Cristo no estaba preparado por el momento para ser una villa más del Reino, sí que veía conveniente elevar a parroquia el santuario, renombrar el lugar con el nombre de “San Carlos” y construir edificios que permitiesen, en un futuro, albergar el Ayuntamiento, la cárcel, el pósito pío y la escuela de una futura villa. A
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	San Carlos del Valle comenzó a caminar como villa autónoma del Campo de Montiel, gracias, en parte, al esfuerzo que diferentes personalidades solaneras pusieron en el proceso. Desde ese momento las relaciones entre ambos pueblos han sido muy estrechas, no solo porque numerosos solaneros a lo largo del tiempo han vivido en San Carlos y viceversa, sino porque la interdependencia económica y social que emprendieron y de la se beneficiaron nuestros ancestros ha continuado en el tiempo y sigue latente en la actu
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	Figure
	 Público durante la reciente charla sobre la vinculación entre La Solana y Santa Elena.
	 Público durante la reciente charla sobre la vinculación entre La Solana y Santa Elena.
	 Público durante la reciente charla sobre la vinculación entre La Solana y Santa Elena.


	Personas con ¿discapacidad?
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	na vez que el pasado día 24 de enero he adquirido la condición de jubilado, quiero aprovechar estas páginas de Gaceta para dar las gracias a todas esas personas a las que he dedicado mi tiempo, durante la mayor parte de mi vida laboral, y de paso hacer una reflexión sobre lo que significa la palabra ‘discapacidad’. Me estoy refiriendo a esas personas a las que por fin han cambiado, recientemente, el calificativo de minusválidas por “personas con discapacidad”.
	na vez que el pasado día 24 de enero he adquirido la condición de jubilado, quiero aprovechar estas páginas de Gaceta para dar las gracias a todas esas personas a las que he dedicado mi tiempo, durante la mayor parte de mi vida laboral, y de paso hacer una reflexión sobre lo que significa la palabra ‘discapacidad’. Me estoy refiriendo a esas personas a las que por fin han cambiado, recientemente, el calificativo de minusválidas por “personas con discapacidad”.
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	Esa discapacidad que no les deja confundir amabilidad con debilidad, tolerancia con cobardía y/o altivez con orgullo. ¿Eso es discapacidad? Discapacidad por la que no son capaces de arrojar a los demás polvos dorados, o regalar a los demás falsas promesas ¿Eso es discapacidad? Discapacidad por la que no son capaces de aconsejar a otros, en lugar de aconsejarse a ellos mismos, o exigir a otros los que no se exigen a ellos mismos. ¿Eso es discapacidad? Discapacidad con la que son capaces, de forma instintiva,
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	-
	-
	-

	Podría seguir con los muchos atributos más que me han demostrado estas buenas personas, a las que he tenido la suerte de conocer y con las que he tenido la suerte de convivir durante casi 39 años. Destaco, en especial, el cariño que me han dejado patente el día de mi despedida y que ha ido creciendo, mutuamente, en todo este recorrido. Por ello, creo que deberíamos hacer una sencilla reflexión: ¿Quiénes son los discapacitados?
	-
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	Luis García-Cervigón Arroyo
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	SANTA CATALINA
	SANTA CATALINA
	SANTA CATALINA

	DICIEMBRE
	Día 20, Juan Romero de Ávila S-Olmo, de 79 años
	Día 23, Juana Antonia Guerrero Romero, de 73 años.
	Día 25, Marta Lozano D-Bernardos, de 65 años.
	Día 28, Sagrario M-Aparicio Marín, de 77 años.
	ENERO
	Día 8, Diego Delgado Sevilla, de 93 años.
	Día 9, Gregorio Izquierdo del Olmo, de 93 años.
	Día 16, Juana Antonia Muñoz Gómez, de 96 años.
	Día 21, Mª Lourdes Posadas R-Rabadán, de 48 años.
	FEBRERO
	Día 2, Juliana Velasco R-Ávila, de 53 años.
	Día 8, José Fernández Lara, de 92 años.
	Día 19, Pop Ioana, de 85 años.
	SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
	SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN

	DICIEMBRE
	Día 19, Francisco Serrano Jaime, de 45 años.
	Día 21, Petra Pacheco Tolosa, de 87 años.
	ENERO
	Día 5, Mª Ignacia GªAbadillo D-Malaguilla, de 93 años
	Día 8, Alfonso de la Torre Megía, de 68 años.
	Día 23, Patricio Chaparro Serrano, de 95 años.
	Día 27, Juana Antonia G-Pimpollo Gª-Reina, de 88 años.
	FEBRERO
	Día 4, Juan Antonio Llorente G-Pimpollo, de 75 años.
	Día 8, Teresa Ruiz-Peinado Gª-Abadillo, de 83 años. 
	Día 11, Ascensión Jaime Aguilar, de 93 años.
	Día 13, Victoriana Lara Gª Mascaraque, de 92 años.
	Día 14, Francisco Jaime López-Milla, de 70 años.
	Día 17, Blas Torrijos Palacios, de 85 años
	Día 22, Ángela Mateos-Higuera Jiménez, de 89 años.
	Día 26, Alfonso L-Villalta L-Villanueva, de 83 años.
	Día 27, Gabriel Baeza M-Aparicio, de 95 años.
	CAPILLA DEL TANATORIO
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	ENERO
	Día 28, María Paz GªAbadillo Gª Abadillo, de 90 años.

	Agradecimientos
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	Agradecimientos

	Los familiares de Juan Romero de Ávila Santos-Olmo queremos expresar públicamente nuestro agradecimiento a quienes, con su apoyo, consuelo y presencia, han ayudado a sentirnos acompañados en este momento de duelo. Gracias de corazón. DEP.
	-


	Nota de la Dirección
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	Nota de la Dirección

	Recordamos a nuestros lectores que las cartas enviadas a GACETA no podrán exceder de un folio a dos espacios, mecanografiado. Deben venir firmadas y acompañas por una fotocopia del DNI del autor, o persona que se responsabilice de su contenido. Esta revista se reserva el derecho a no publicarlas, resumirlas o extractarlas. 
	-
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	El carnaval de antaño 
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	l carnaval siempre ha estado muy arraigado a nuestras costumbres y tradiciones, incluso cuando estaba prohibido. A mediados del siglo pasado, estas mozuelas lucían unos atuendos aflamencados y algo calés. Francisca Navarro Rodríguez-Brusco (con vestido de lunares y un cestillo de mimbre bajo el brazo) y su hermana Dominga (con una porte más varonil, sombrero y hasta un cigarro) posaron para la ocasión. No sabemos si llegaron a salir con esta guisa, teniendo en cuenta el riesgo que corrían con la posible san
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	Figure
	Fútbol y carnaval 
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	Fútbol y carnaval 
	van unidos


	quí ven a un equipo de fútbol de La Solana con un toque carnavalero. La imagen está tomada en los años 60 del siglo pasado en la vecina localidad de Valdepeñas. Seguro que conocen a muchos de los jugadores que aparecen, aunque sobresale uno por encima de todos: Paquillo. Eso sí, no como futbolista sino como seguidor y vestido de carnaval, con un sombrero mexicano. Y es que Paquillo ha sido –y sigue siendo- un carnavalero de pro, dentro y fuera de nuestro pueblo.
	quí ven a un equipo de fútbol de La Solana con un toque carnavalero. La imagen está tomada en los años 60 del siglo pasado en la vecina localidad de Valdepeñas. Seguro que conocen a muchos de los jugadores que aparecen, aunque sobresale uno por encima de todos: Paquillo. Eso sí, no como futbolista sino como seguidor y vestido de carnaval, con un sombrero mexicano. Y es que Paquillo ha sido –y sigue siendo- un carnavalero de pro, dentro y fuera de nuestro pueblo.
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	Carnaval en el cine Onsurbe
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	emos hablado mucho de aquellos carnavales en el Cine Cervantes (cine de Onsurbe) o en el Casino La Unión. Pues vean otra imagen más de un carnaval de los años 50 en el recordado cine. El que aparece disfrazado con un vistoso mandilillo es Pedro Rodríguez-Rabadán ‘Pedrín’. Al resto quizás los conozcan…
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